
Alibaba доросла  
до микрокредитов
Компания планирует  
выйти на российский 
финансовый рынок

Российский рынок микрокреди-
тования может получить сущест-
венный толчок для развития. На 
него планирует выйти китайский 
интернет-гигант Alibaba,  вчера 
заявивший о поиске  партнера. 
Впрочем, обслуживать такой 
объем могут не многие игроки, 
а учитывая экономическую си-
туацию в России, масштабы со-
трудничества будут определять-
ся желанием китайской стороны 
предоставить фондирование.

Вчера директор управления за-
рубежного бизнеса финансового 
подразделения китайского интер-
нет-гиганта Alibaba Group («Али-
баба») — компании Ant Financial 
Services Group (прежнее название — 
Alipay) — Цзя Хан сообщил о планах 
компании по выходу на российский 
рынок микрокредитования. В насто-
ящее время компания ищет россий-
ского партнера, уточнил он. «Долгос-
рочная цель заключается в том, что 
мы хотим предоставлять наши фи-
нансовые услуги и продукты рос-
сийским гражданам в повседнев-
ной жизни. Сейчас мы хотим найти 
российского партнера, чтобы вместе 
предоставлять наши сервисы»,— за-
метил господин Хан.

«Речь идет о поиске локального 
партнера в России,— поясняет ди-
ректор по развитию в России систе-
мы электронных платежей Alipay 
Богдан Задорожный.— Не только 
в микрокредитовании, но и в кре-
дитах и иных финансовых услугах». 
Сейчас Alipay представляет в России 
платежный сервис, через который 
можно совершать покупки в Alibaba, 
добавил господин Задорожный. Име-
на конкретных игроков, которые мо-
гут претендовать на роль локально-
го партнера, он раскрыть отказался. 
В какой именно форме предполага-
ется партнерство — в виде совмест-
ного предприятия, на базе россий-
ской структуры, через договорные 
отношения,— он на текущем этапе 
также распространяться не стал.

До сих пор проектов в области 
микрофинансов у Alibaba в России 
не было.
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Огонь на окружение
Фронт под Алеппо свернулся в два кольца

В битве за Алеппо, второй по 
величине город Сирии, произо-
шел новый перелом — причем 
не в пользу правительственных 
войск, действующих при под-
держке российской авиации. 
Оппозиционные отряды раз-
вернули масштабное контрна-
ступление, вынудив сторонни-
ков президента Башара Асада 
перейти к обороне. Критиче-
ская ситуация в Алеппо грозит 
еще больше втянуть в сирий-
ский конфликт Россию. Развер-
нутая Минобороны РФ гумани-
тарная операция оказалась под 
угрозой срыва. В преддверии 
саммита G20, на котором мо-
жет пройти прощальная встре-
ча лидеров США и России, пре-
зидент Барак Обама призвал 
усилить международное дав-
ление на Москву из-за ее пози-
ции по Сирии. Опрошенные ”Ъ“ 
эксперты считают, что выходом 
для России могла бы стать ак-
тивизация дипломатии с уча-
стием ключевых региональных 
игроков — Ирана и Турции, что 
позволило бы вернуться к по-
иску политического решения 
сирийского конфликта вместо 
ставки на силовой сценарий.

Сирийская  
«битва всех битв»
Последние сообщения из Алеп-
по, которые вчера распространя-
ли как правительственные источ-
ники, так и представители воору-
женной оппозиции, свидетельст-
вуют о том, что противостояние 
во втором по величине городе Си-
рии достигло пика. Телеканал Al-
Mayadin со ссылкой на сирийское 
командование сообщил о нанесе-
нии правительственными ВВС ави-
аударов по колоннам оппозицион-
ных сил, направлявшихся в Алеп-

по из соседних провинций Идлиб 
и Хама для подкрепления отрядам 
противников президента Башара 

Асада. Вчера же в Дамаске заявили: 
правительственные войска в ночь 
на понедельник сумели пробить 
транспортный коридор в Алеппо, 
открыв доступ в город грузовикам 
с гуманитарным грузом. В то же 
время основной въезд в город за-
крыт с конца прошлой недели — 

трасса находится под минометным 
и снайперским огнем боевиков.

Вплоть до начала августа ситуа-
ция вокруг Алеппо выглядела го-
раздо более однозначной и благо-
приятной для правительственных 
сил. Тогда они сумели взять в коль-
цо контролируемые оппозицией 

кварталы на востоке города, после 
чего в мире заговорили об угрозе 
гуманитарной катастрофы в оса-
жденном городе (по разным оцен-
кам, в районах Алеппо, контроли-
руемых оппозицией, продолжают 
оставаться от 200 тыс. до 300 тыс. 
мирных жителей).

В этой ситуации Россия объяви-
ла гуманитарную операцию для 
оказания помощи населению. Од-
нако последние события фактиче-
ски привели к ее срыву: гуманитар-
ные коридоры, созданные для вы-
хода мирных жителей, не работают.

Ситуация в корне изменилась 
после 31 июля, когда оппозици-
онная коалиция развернула ши-
рокомасштабное наступление на 
правительственные силы. В эту ко-
алицию, получившую название 
«Джейш аль-Фатх» («Армия завое-
вания»), входят главным образом 
радикальные исламисты — сала-
фистская группировка «Ахрар аш-
Шам» и «Джебхат Фатх аш-Шам», до 
недавнего времени носившая на-
звание «Джебхат ан-Нусра» и аффи-
лированная с «Аль-Каидой».

Итогом наступления стал про-
рыв блокады восточных кварта-
лов, что фактически признали си-
рийские власти. Теперь угроза 
окружения нависла уже над запад-
ными районами Алеппо, которые 
контролируют правительственные 
силы и где насчитывается от 1 млн 
до 1,5 млн жителей.

Последние сообщения из зоны 
боевых действий свидетельству-
ют о том, что сирийское командо-
вание перебрасывает под Алеппо 
резервы с других участков фронта. 
Однако этих сил недостаточно, что-
бы успешно противостоять объеди-
ненным усилиям оппозиционных 
группировок.
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В битве за Алеппо сирийские 
правительственные войска 
вынуждены были перейти 
к обороне  ФОТО РИА НОВОСТИ

На экране Apple  
высветилась ФАС
Корпорацию заподозрили  
в координации розничных цен на iPhone

Американская Apple и ряд ее дочерних 
компаний, в том числе российская «Эппл 
Рус», стали фигурантами дела о коор-
динации цен на iPhone, возбужденного 
вчера Федеральной антимонопольной 
службой (ФАС). По версии ФАС, 16 ос-
новных реселлеров Apple, в том числе 
МТС, «Евросеть», «Вымпелком», устано-
вили одинаковые цены на новинки iPhone 
6s и iPhone 6s Plus, возможно, под контр-
олем самой Apple. За это нарушителям 
грозит штраф в размере от 1% до 15% 
выручки от продаж.

Вчера ФАС сообщила о возбуждении дела 
по ч. 5 ст. 11 закона «О защите конкуренции» 
в отношении группы лиц в составе ООО «Эппл 
Рус», Apple Holding B.V., Apple Sales Ireland, 
Apple Operations International и Apple Inc. Де-
ло возбуждено 8 августа, в течение месяца бу-
дет назначена дата его рассмотрения, сказала 

”
Ъ“ представитель ФАС Дарья Силкова.

Еще в феврале в ФАС сообщала о провер-
ке ценообразования iPhone 6s и iPhone 6s Plus 
в 16 розничных сетях, которых заподозрили 
в ценовом сговоре. Одним из оснований был 
пресс-релиз Apple от 28 сентября 2015 года, 
где были указаны цены, что, по мнению ФАС, 

свидетельствует о несамостоятельном ценоо-
бразовании у торговых сетей. На старте про-
даж в октябре 2015 года цены либо не отлича-
лись, либо разнились в 9 руб., либо менялись 
в период проведения акций на несколько 
дней. Было также обращение гражданина об 
одинаковых ценах на эти устройства в МТС, 
«М.Видео», «Билайн» (бренд сотового опера-
тора «Вымпелком»), «Эльдорадо», «Евросеть», 
Ozon, re:Store, «Связной», «МегаФон», «Юл-
март», Media Markt, «Ситилинк», «Холодиль-
ник.ру», DNS, ИОН («Ноу-Хау»), «Техносила», 
сообщила вчера ФАС. «Расследование показа-
ло, что с начала официальных продаж смарт-
фонов iPhone 6s и iPhone 6s Plus в России в ок-
тябре 2015 года большинство реселлеров уста-
новило на них одинаковые цены и удержива-
ло их в течение определенного времени»,— 
сообщила ФАС. Одинаковые цены установи-
ли все 16 компаний, уточнила Дарья Силко-
ва. По ее словам, все они, включая Apple, фор-
мально выполнили требования ФАС о пре-
доставлении документов, касающихся дела. 
Службу интересовало ценообразование на 
эти устройства за 2015 год, добавила она.
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Серебро новой пробы
У России появилась олимпийская медаль,  
которой еще не было

Второй олимпийский день принес сбор-
ной России три медали — две бронзо-
вые, полученные усилиями дзюдоистки 
Натальи Кузютиной и рапириста Тиму-
ра Сафина, и одну серебряную, добы-
тую российскими лучницами. А вчера, 
в третий день Игр, бронзу взял стрелок 
Владимир Масленников (подробнее 
см. стр. 12).

Почти у всех медалей, завоеванных рос-
сиянами во второй день Игр, есть одно об-
щее свойство — они были долгожданными. 
Даже бронза, полученная Натальей Кузюти-
ной, пусть дзюдоисты уже приучили публи-
ку к тому, что медали они приносят исправ-
но. Дело в том, что с 2004 года, когда сере-
бро завоевала Теа Донгузашвили, в жен-
ском дзюдо олимпийских наград у России 
не было.

Хоть какой-то награды в соревнованиях 
мужчин-рапиристов пришлось ждать и то-
го дольше. Ведь последний раз в этой дис-
циплине удача сопутствовала россиянам 
еще в 2000 году. И в какой-то момент каза-
лось, что медальная засуха продлится — 
в первом же раунде выбыл чемпион мира 
Алексей Черемисинов, уступивший свое-
му молодому соотечественнику Тимуру Са-
фину. Однако Сафин, взваливший на себя 

бремя лидерства после победы над своим 
именитым соотечественником, не подвел 
и в итоге «наколол» бронзу, допустив осечку 
лишь в полуфинале против будущего чем-
пиона Рио Даниэле Гароццо.

Но особенно долгожданным было сере-
бро российских лучниц — Ксении Перовой, 
Инны Степановой и Туяны Дашидоржие-
вой — в командных соревнованиях. Пото-
му как в новейшей истории России лучни-
цы в олимпийскую копилку наград не при-
носили ни разу.

Из этого списка выбивается разве что 
награда Владимира Масленникова, полу-
чившего вчера бронзу в соревнованиях 
по стрельбе из пневматической винтовки 
с 10 м. Дело в том, что наши стрелки медали 
добывают исправно — только на этой Олим-
пиаде они настреляли уже на две.

Могли зацепиться за медаль и пловцы 
в эстафете 4х100 м вольным стилем. Но 
они были лишь четвертыми. Может, пото-
му, что перед стартом публика не придума-
ла ничего лучше, как освистать российскую 
 команду.

Афсати Джусойти

Подробнее о событиях Олимпиады  
см. тематическое приложение к 

”
Ъ“.
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Совсем безмятежным ожидаемый с третье-
го квартала выход экономики РФ из рецес-
сии не будет — аналитики Банка России в 
июльском обзоре трендов показывают, как 
начавшееся восстановление реальных зар-
плат почти мгновенно увеличило инфляци-
онные риски. Несмотря на изменение по-
требительской модели — предпочтение 
подержанных автомобилей, неожиданный 
спрос населения на общепит,— граждане 
пытаются тем или иным способом вернуть-
ся к докризисным моделям потребления.

Бюллетень департамента исследований и 
прогнозирования (ДИП) ЦБ «О чем говорят трен-
ды» за июль 2016 года впервые описывает откло-
нение потребительской инфляции от расчетно-
го тренда — предположение о том, что к концу 
2017 года инфляция может не достигнуть уровня 
5,5% годовых (и «зависнуть» на уровне 7% год к го-
ду в августе 2016 года), находит подтверждения 
в статистике. Формально продовольственная и 
непродовольственная инфляция в годовом вы-
ражении ускорились, что было компенсировано 
снижением инфляции цен в услугах, впрочем, 
эти данные не так надежны — эффекты базы до-
полняются довольно хаотическими изменения-
ми цен летом 2015 года. ЦБ констатирует увели-
чение сезонно сглаженных данных о недельных 
и четырехнедельных темпах прироста цен. От-
клонение фактической динамики цен от траек-
тории, ведущей к 5,5% инфляции на конец года, 
началось еще в июне 2016 года.

Гипотеза ЦБ о причинах такого поведения ин-
фляции — переход к восстановлению медленно-
го экономического роста во втором полугодии 
2016 года сопровождается попытками населе-

ния, реальные доходы которого в июне начали 
восстанавливаться, по крайней мере частично 
восстановить докризисную модель поведения. 
Так, по группе товаров с высокой ценовой эла-
стичностью — от стройматериалов и молока до 
бензина и фармтоваров — аналитики фикси-
руют заметное восстановление спроса, которое 
увеличит инфляционные риски уже 2017 года

Очевидно, что при существующем уровне до-
ходов населения полностью сохранить докри-
зисную модель потребления невозможно — ЦБ 
приводит наблюдения за тем, что в ней меняет-
ся. Налицо рост спроса на подержанные автомо-
били при стагнации заказов на новые. Банк Рос-
сии предполагает рост спроса на услуги общепи-
та при сокращении оборотов продовольствен-
ного ритейла. При этом в ЦБ говорят о возмож-
ном увеличении лага между ростом доходов и 
потребительской активностью (оборот розни-
цы сейчас продолжает падать). Тем не менее по 
крайней мере некоторое время восстановление 
роста ВВП, видимо, будет вести к чуть более быс-
трому росту потребления населением (при сни-
жении нормы сбережения), нежели оно может 
себе позволить при текущих уровнях доходов.

Аналитики пока скептически относятся к 
ожиданиям ЦБ по росту потребления как про-
инфляционному фактору. По мнению Игоря 
Полякова из ЦМАКП, риск подскока спроса, 
особенно на продовольственные товары, есть, 
но он невысок — при этом аналитик предпо-
лагает, что ЦБ испытывает трудности в измере-
нии потребления в высокодоходных группах. 
Дмитрий Полевой из ING считает тезис о «ста-
билизации спроса» обсуждаемым, но пока не 
готов говорить о «тенденции» роста спроса.

Расчеты ДИП интересны прежде всего как 
основание для интерполяций выявленных 
трендов — сами по себе отклонения инфля-
ции от расчетных траекторий невелики на-
столько, что вряд ли требуют дискуссий. В ЦБ 
наглядно показывают, какие риски для прави-
тельства несут решения по допрасходам, в том 
числе в соцсфере — рост доходов в бюджетном 
секторе, если он случится (пока вопрос о «пред-
выборной» индексации пенсий в августе фор-
мально не решен), отразится на моделях потре-
бления и на инфляции почти мгновенно.

Второе полугодие 2016 года обещает и в целом 
быть для ЦБ более проблемным по этому параме-
тру. К усилению инфляционных рисков следует 
прибавить отмечаемое ДИП сокращение сальдо 
счета текущих операций платежного баланса и 
пока не находящую объяснения «минимальную 
чувствительность» рубля к цене нефти в июле в 
сравнении с первым полугодием. При этом в но-
вую реальность экономика входит быстрее, чем 
ожидалось. Вчера ЦБ объявил о депозитном аук-
ционе на 9 августа — впервые за последние 1,5 го-
да и явно вне плана Центробанк намерен абсор-
бировать потоки ликвидности, которые, по его 
сведениям, должны поступать из бюджетной си-
стемы в банковскую с начале августа 2016 года. 
Ранее ЦБ не предполагал ситуации структурного 
профицита ликвидности по крайней мере до чет-
вертого квартала 2016 года.

Дмитрий Бутрин, Алексей Шаповалов

Подержанная, но крепкая инфляция
ЦБ столкнулся с намерениями населения сохранить старую модель потребления

экономическая политика
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процента составила предварительная оценка сокращения стоимости импорта в Россию из стран 
дальнего зарубежья в июле 2016 года по сравнению с июлем 2015 года, сообщила вчера Федеральная 
таможенная служба. В годовом выражении закупки продовольствия в июле уменьшились на 19,6%, химической 
продукции — на 8,5%, текстиля и обуви — на 2,2%, а ввоз продукции машиностроения вырос на 11,9%, тогда 
как в июне ввоз химии, текстиля и обуви рос. Показатель, учитывающий более 80% всего импорта в РФ, в июле 
сократился из-за высокой базы прошлого года. Однако в январе—июле по сравнению с январем—июнем 2016 
года темпы падения объемов импорта замедлились на 1,1 процентного пункта — до 6,6%. –10
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ФИНАНСОВЫЕ ПОТОКИ

Китайские инвесторы 
перекладываются  
из сырья в технологии

В 2016–2020 годах потенциаль-
ный объем прямых инвестиций 
из Китая в Россию мог бы составить 
$9–12 млрд — однако из-за падения 
цен на нефть и изменения баланса 
исходящих инвестиций КНР эта 
цифра может оказаться в два-три 
раза меньшей. Такой прогноз дают 
аналитики АКРА, в агентстве преду-
преждают, что подобное развитие 
событий ограничит возможности до-
левого финансирования капитальных 
расходов нефтегазового сектора.

По данным American Enterprise 
Institute (AEI), доля новых соглашений 
о внешних прямых инвестициях 
Китая в сырьевые активы в первой 
половине 2016 года сократилась 
до 30% — с 53% в 2014 году и с 80% 
в 2005–2011 годах. Доли энергетики 
и металлургии, а также сельского 

хозяйства в инвестициях КНР 
снижаются. При этом доля вложений 
в транспортную и туристическую 
отрасли, в индустрию развлечений 
и в сектор высоких технологий 
выросла с 17,4% в 2005–2014 годах 
до 46% в 2015–2016 годах. В абсо-
лютных объемах размер китайских 
вложений по миру растет, несмотря 
на замедление роста экономики: 
за январь—июнь 2016 года исходя-
щие инвестиции из КНР увеличились 
в годовом выражении на 39%.

В среднем на Китай приходит-
ся порядка 9% входящих прямых 
иностранных инвестиций (ПИИ), 
в России эта доля составляет около 
6%, отмечают в АКРА. Фактические 
накопленные инвестиции, по данным 
отчетности компаний, по подсчетам 
центра интеграционных исследова-
ний Евразийского банка развития 
равны $3,37 млрд (против $2,8 млрд 
по данным ЦБ на конец 2014 года). 
Эти цифры значительно ниже объе-
ма объявленных сделок, вошедших 
в статистику AEI — $24,5 млрд 
с 2005 года. Список крупных сделок 
китайских инвесторов в РФ пока 
не отражает глобальных изменений 
в характере вложений: за последние 
полтора года китайской Sinopec 
за $1,3 млрд были проданы 10% 
СИБУРа, Фонд Шелкового пути за 
$1,2 млрд приобрел 9,9% в проекте 
«Ямал СПГ» НОВАТЭКа, консорциум 
китайских инвесторов Highland 
Fund купил 13,3% в Быстринском 
золотомедном проекте у «Норнике-
ля». Отметим, что в список сделок, 
на основе которого велись подсчеты, 
включен и проект Zoje Resources на 
$440 млн, предполагавший долгос-
рочную аренду земли и инвестиции 
в агропром, от которого китайская 
сторона в итоге отказалась.

Татьяна Едовина

ИЗМЕНЕНИЕ СТРУКТУРЫ ИСХОДЯЩИХ 
ИНВЕСТИЦИЙ КНР (% ОТ ОБЩЕГО 
ОБЪЕМА)   ИСТОЧНИК: MOFCOM, AMERICAN 
ENTERPRISE INSTITUTE, АКРА.
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41%

До 1 сентября регионы должны заклю-
чить с Минэкономики соглашения о пе-
редаче им в управление особых эко-
номических зон (ОЭЗ). Вчера было 
заключено первое такое соглашение — 
власти Москвы получили в свое веде-
ние ОЭЗ «Зеленоград». Одновременно 
Минэкономики внесло в правительство 
список десяти неэффективных зон, су-
ществующих только на бумаге, которые 
планируется вовсе закрыть. По замыслу 
Минэкономики нынешняя управляющая 
компания особых зон — АО ОЭЗ — после 
передачи полномочий регионам будет 
переформатирована в проектный офис, 
который займется стратегией работы 
этого института.

Вчера стартовал анонсированный вла-
стями процесс передачи регионам в управ-
ление особых экономических зон. Прави-
тельство Москвы получило от Минэкономи-
ки ОЭЗ «Зеленоград» — эта зона была создана 
в 2005 году, сейчас она объединяет 37 пред-
приятий, в основном производителей ми-
кроэлектроники.

Напомним, институт ОЭЗ, созданный в 
2005 году, сейчас будет подвергнут сущест-
венной реформе. В мае Владимир Путин по-
ручил заморозить создание новых ОЭЗ и раз-
работать стратегию развития «особых тер-
риторий» (см. 

”
Ъ“ от 9 июня). Это произош-

ло после того, как Счетная палата заявила о 
нерациональном использовании выделен-
ных ОЭЗ средств: в частности о том, что ка-
ждое созданное в зонах рабочее место обо-
шлось бюджету уже в 10 млн руб. Сейчас в 30 
субъектах действуют 34 ОЭЗ (10 промышлен-
но-производственного типа, 6 технико-вне-
дренческого типа, 3 портовые зоны и 15 ту-
ристско-рекреационного типа).

Согласно утвержденным правительст-
вом в июле новым критериям эффективно-
сти ОЭЗ (см. 

”
Ъ“ от 18 июля), до 1 сентября 

зоны должны быть переданы регионам (это 
не коснется зон, входящих в туристический 
кластер в Северо-Кавказском федеральном 
округе, Краснодарском крае и Республике 
Адыгея). Обязательным условием передачи 
ОЭЗ должна стать финансовая ответствен-
ность регионов, которым придется вернуть 
средства в федеральный бюджет, если Мин-
экономики признает работу ОЭЗ неудовлет-
ворительной. Впрочем, как рассказал вче-
ра заместитель главы Минэкономики Алек-
сандр Цыбульский, на 2017 год федеральное 
финансирование ОЭЗ фактически приоста-
навливается — из-за «известных бюджетных 
ограничений».

По словам замминистра, предполага-
ется, что нынешняя управляющая компа-
ния особых зон — АО ОЭЗ — после пере-
дачи полномочий регионам «сильно пере-
форматирует свою сущность». Напомним, 
что в декабре прошлого года Белый дом по-
ручил Минэкономики проверить деятель-
ность всех управляющих компаний и само-
го АО ОЭЗ — по итогам ведомство должно 
было представить предложения о целесо-
образности дальнейшего функционирова-
ния этой структуры. Господин Цыбульский 
пояснил, что строительство объектов ин-
фраструктуры будет финансироваться че-
рез бюджеты субъектов с помощью целе-
вых субсидий, а АО ОЭЗ останется в виде 
проектного офиса — «по сути, реализующе-
го стратегию развития и продвижения ОЭЗ 
в России и за рубежом».

Кроме того, Александр Цыбульский со-
общил о внесении в правительство переч-
ня из десяти зон, рекомендуемых ведом-
ством к закрытию. «В большинстве своем 
это туристические зоны, есть несколько 
портовых, ни одна промышленно-произ-
водственная и технико-внедренческая зо-
на не предлагаются к закрытию»,— сказал 
замминистра. Как признал вчера господин 
Цыбульский, в целом решение о создании 
туристско-рекреационных зон «не было до-
статочно проработано».

Содержания перечня так и не заработав-
ших ОЭЗ Минэкономики не раскрывает. Ра-
нее ведомство упоминало две неэффектив-
но работающие зоны — Мурманскую порто-
вую и туристическую на острове Русский.

Софья Окунь

Центр начал 
избавляться 
от особых зон
Минэкономики передало 
Москве ОЭЗ «Зеленоград» Стимулировать использова-

ние для капремонта заемных 
средств и перевод домов на са-
мостоятельный сбор денег на 
него Минстрой будет за счет но-
вого порядка работы Фонда со-
действия реформированию 
ЖКХ (Фонда ЖКХ). Фонд сможет 
выделять не более 5 млн руб. 
на возмещение затрат на про-
ведение работ или уплату про-
центов по кредитам на капре-
монт для тех, кто финансирует 
его не из «общего котла» — для 
этого у него есть более 400 млн 
руб. Кроме того, для получения 
от госкорпорации компенса-
ции придется уделить внимание 
энергоэффективности.

Минстрой разработал новые 
правила оказания Фондом ЖКХ 
поддержки при проведении ка-
премонта по заявкам регионов, по-
данным после 1 июля 2016 года — 
проект постановления правитель-
ства опубликован министерством 
вчера. Поясним, до этого госкорпо-
рация выделяла регионам поддер-
жку только на финансирование 
услуг и работ по проведению ре-
монта. С 1 июля, по закону о Фонде 
ЖКХ, прием заявок на такую фин-
помощь прекращается, а остатки 
неиспользованных лимитов на ка-
премонт, образовавшиеся у реги-
онов, распределяются между ни-
ми — порядок их распределения и 
разработал сейчас Минстрой. Как 
сообщили 

”
Ъ“ в Фонде ЖКХ, лимит 

таких средств составил чуть более 
400 млн руб. По оценкам госкорпо-
рации, в 2015 году объем ее средств 
на проведение капремонта соста-
вил 1 млрд руб., а за первое полуго-
дие этого года фонд одобрил заяв-
ки на 658 млн руб.

Теперь Минстрой намерен ис-
пользовать средства фонда для сти-
мулирования граждан к переходу 
на индивидуальные счета капре-
монта и использование для него 
кредитных средств. Еще одной за-
дачей станет повышение энерго-
эффективности ремонтируемых 

домов. Средства фонда будут пре-
доставляться на возмещение части 
затрат по уплате процентов по кре-
дитам или на возмещение части 
расходов при проведении капре-
монта. Как пояснил 

”
Ъ“ замглавы 

Минстроя Андрей Чибис, это пер-
вый опыт поддержки собственни-
ков при кредитовании капремон-

та. Отметим, сейчас ведомство на-
мерено активно продвигать прове-
дение ремонта в кредит, в том чи-
сле за счет специального банков-
ского продукта (см. 

”
Ъ“ от 28 июля).

Претендовать на финподдер-
жку смогут пока далеко не все. В 
первую очередь исключаются из 
программы поддержки аварий-
ные, подлежащие сносу или ре-
конструкции дома. Сам ремонт 
должен завершиться до 1 сентя-
бря 2017 года. Кроме того, фонд 
не будет выделять средства до-
мам, ремонт которых финансиру-
ется из «общего котла», то есть че-
рез регоператора за счет взносов 
собственников из других домов.

Пока на спецсчета перешли 
только около 17% домов (подроб-
нее см. интервью на стр. 10). По-
вышение доли таких домов закре-
плено в числе целей стратегии раз-
вития ЖКХ до 2020 года, уточняет 
Андрей Чибис,— к этому времени 
она должна достигнуть 30%. Впро-
чем, говорит заместитель минист-
ра, это не означает, что собственни-
ки, формирующие фонд в «общем 
котле», не смогут воспользоваться 
поддержкой — у них такая возмож-
ность появится уже после проведе-
ния плановых ремонтных работ, 
если они захотят провести допол-
нительные мероприятия по энер-
гоэффективности. «Они могут за-
просить господдержку, предвари-
тельно утвердив на общем собра-
нии собственников дома дополни-
тельный платеж»,— объясняет он.

Средства фонда будут предостав-
ляться на срок действия кредитно-
го договора, но не более чем на пять 
лет. Объем поддержки, ограничен-
ный потолком в 5 млн руб., не смо-
жет превышать половины стоимо-
сти ремонта дома. Процент по кре-
дитам фонд сможет возмещать в 
размере ключевой ставки ЦБ. При 
обозначенных госкорпорацией 
лимитах в 400 млн руб. на полго-
да компенсация части затрат на ре-
монт может быть предоставлена не-
скольким сотням домов.

Объем поддержки Фонда ЖКХ 
будет зависеть еще и от достиже-
ний в части сокращения затрат на 
коммунальные ресурсы. Так, воз-
мещение части расходов на сам ре-
монт будет проводиться в два этапа: 
половину средств Фонд ЖКХ предо-
ставит после выполнения работ, а 
остальное — при достижении пока-
зателей энергоэффективности. Ком-
пенсация части затрат по кредитам 
— только при достижении эконо-
мии расходов на коммунальные ре-
сурсы не менее чем на 10%. В случае 
недостижения показателей энерго-
эффективности регион обязан вер-
нуть фонду выделенные средства.

Евгения Крючкова

Деньги в обмен  
на самостоятельность
Фонд ЖКХ поддержит капремонт домов не из «общего котла»

Минстрой и Фонд ЖКХ  
готовы помочь с ремонтом 
тем, кто собирает средства  
на него не у региональных 
операторов, а на специаль-
ных счетах домов   
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новости

Вчера президент РФ Влади-
мир Путин, лидер Азербайджа-
на Ильхам Алиев и лидер Ирана 
Хасан Роухани впервые прове-
ли в Баку переговоры в трехсто-
роннем формате. За тем, как ли-
деры трех прикаспийских стран 
договаривались укреплять вза-
имодействие по всем фронтам 
— от энергетического до анти-
террористического,— следил 
специальный корреспондент 

”Ъ“ ИВАН САФРОНОВ.
Перед вылетом в столицу Азер-

байджана Владимир Путин провел 
заседание Совета безопасности РФ, 
на котором обсудил с его постоян-
ными членами повестку предстоя-
щих встреч. Прибыв в Баку, Влади-
мир Путин увиделся сначала с Иль-
хамом Алиевым, а потом — с Хаса-
ном Роухани. Последние провели 
между собой двусторонние пере-
говоры накануне — и для проведе-
ния полноценной «трехсторонки» 
не хватало только российского пре-
зидента. Правда, встреча глав Азер-
байджана, Ирана и России началась 
с опозданием: господа Путин и Роу-
хани вместо отведенного изначаль-
но часа общались в закрытом режи-
ме практически два.

Владимир Путин начал с того, 
что отношения России и Азербайд-
жана «приобрели характер страте-
гического партнерства»: почти 600 
российских компаний работает в 
стране, а размер прямых инвести-
ций достигает $1,4 млрд. «У нас есть 
перспективные хорошие проекты, 
причем не только в энергетике, что 
само собой разумеется, но и в дру-
гих отраслях: в машиностроении, в 
высоких технологиях. Считаю это 
чрезвычайно важным. У нас про-
должается сотрудничество на Кас-
пии, в том числе и военное сотруд-
ничество»,— добавил президент 
РФ, поблагодарив господина Алие-
ва за организацию встречи в трех-
стороннем формате.

Переговоры были крайне насы-
щенными в обоих случаях, гово-
рит источник 

”
Ъ“ в российской де-

легации: обсуждалось торгово-эко-

номическое и военно-техническое 
сотрудничество, инфраструктур-
ные и энергетические проекты, во-
прос о статусе Каспийского моря, а 
также проблемы региональной без-
опасности и противодействия тер-
роризму. Последний вопрос был са-
мым острым, говорит он: Азербай-
джан традиционно апеллировал 
к проблеме Нагорного Карабаха. 
Причем формулировки были доста-
точно резкими: министр иностран-
ных дел Азербайджана Эльмар Ма-
медъяров заявил, что урегулиро-
вание нагорно-карабахского кон-
фликта является залогом нормаль-
ной и полноценной работы транс-
портного коридора «Север—Юг». 
Он напомнил, что в декларации, 
подписанной по итогам трехсто-
ронней встречи в Баку, отмечает-
ся: затянувшиеся конфликты пре-
пятствуют реализации таких про-
ектов. Создание коридора «Север—
Юг» предполагает строительство 
линии «Решт—Астара» протяжен-

ностью 170 км. Целью проекта явля-
ется соединение сухопутных участ-
ков, что позволит повысить эконо-
мическую эффективность транска-
спийского мультимодального мар-
шрута. Общий объем инвестиций 
эксперты оценивают в $400 млн.

«Это действительно проблема 
(Нагорный Карабах.— 

”
Ъ“), кото-

рая всем нам досталась из наше-
го еще советского прошлого,— зая-
вил вчера Владимир Путин.— Знаю, 
насколько это острый вопрос для 
Азербайджана и Армении. Мы бу-
дем стремиться к одному: чтобы Ар-
мения и Азербайджан нашли такое 
решение, которое является компро-
миссным, но приемлемым для обе-
их сторон, чтобы здесь не было по-
бедителей, чтобы победителями бы-
ли народы двух стран. Чтобы оба го-
сударства чувствовали, что они ре-
шили эту сложную задачу в инте-
ресах сегодняшнего дня и будущих 
поколений». Как пояснил источ-
ник 

”
Ъ“ в делегации, формулиров-

ка российского лидера была макси-
мально осторожной: любое неакку-
ратно сказанное слово могло ослож-
нить переговоры с президентом Ар-
мении Сержем Саргсяном, которые 
должны состояться завтра.

Иран же в большей степени вол-
новала ситуация в ближневосточ-
ном регионе, особенно в Сирии (см. 
стр. 1). В декларации, подписанной 
господами Путиным, Алиевым и Ро-
ухани, говорится, что Россия, Азер-
байджан и Иран договорились обме-
ниваться информацией о ситуации 
с терроризмом, а также совместно 
вырабатывать меры противодейст-
вия террору. По словам главы МИД 
РФ Сергея Лаврова, стороны обсуди-
ли сирийский кризис, ход реализа-
ции режима прекращения огня и 
программы гуманитарного содей-
ствия Сирии. «Основное внимание 
участников встречи было сосредото-
чено на выполнении резолюций СБ 
ООН, включая борьбу с ИГ (

”
Ислам-

ское государство“) и 
”
Джебхат ан-Ну-

срой“ (обе группировки запрещены 
в РФ.— 

”
Ъ“)»,— подчеркнул он.

Как заявил вчера 
”
Ъ“ по итогам 

переговоров вице-премьер Дмит-
рий Рогозин, ситуация в Сирии и во-
просы военно-технического сотруд-
ничества затрагивались в контекс-
те обеспечения общей безопасно-
сти в регионе: с Тегераном Москва 
должна решить вопросы по выра-
ботке механизма оплаты за постав-
ки промышленной продукции (на-
пример, им были переданы два ди-
визиона систем ПВО С-300ПМУ-2, а 
за оставшиеся два средства пока пе-
речислены не были). С Баку же, по 
данным источников 

”
Ъ“ в сфере во-

енно-технического сотрудничества, 
у Москвы недавно произошло недо-
понимание в плане поставок броне-
транспортеров БТР-82А — якобы од-
на из переданных заказчику партий 
не соответствовала заявленным тре-
бованиям. Но этот вопрос сторонам 
удалось решить: изделия были пере-
проверены, а Азербайджан в качест-
ве компенсации получил бесплатно 
партию боеприпасов. В перспекти-
ве, по данным вице-премьера, Азер-
байджан может стать стартовым за-
казчиком самолетов МС-21, а после 
— приобрести некоторое количест-
во транспортных самолетов Ан-124 
«Руслан» и даже создать свой самоле-
тосборочный завод.

Уровень Каспия поднялся до мирового
На встрече в Баку обсудили не только региональные проблемы,  
но и борьбу с терроризмом в Сирии

«Яблоко» в преддверии выбо-
ров впервые запустило сбор 
средств на избирательную кам-
панию в Госдуму. Поддержать 
партию рублем призвал соос-
нователь партии Григорий Яв-
линский. По словам зампре-
да «Яблока» Николая Рыбакова, 
партии очень нужна финансо-
вая помощь — «без нее не издать 
листовки, не разместить плака-
ты на улицах города, не сделать 
рекламу на телевидении». Сбор 
будет продолжаться до выбо-
ров. Эксперт к перспективе сбо-
ра средств отнесся скептически, 
отметив, что «избиратель вос-
принимает политика как началь-
ника», который сам должен по-
могать людям, а не они ему.

О том, что «Яблоко» запустит 
сбор средств, вчера заявил Григо-
рий Явлинский. Он отметил, что 
объем агитации партии «можно уве-
личить в разы, если люди придут». 
Он имел в виду и волонтеров, и сто-
ронников партии, готовых поддер-
жать ее рублем. «Честное слово, вы 
голосуете не за нас,— заверил Гри-
горий Явлинский, обращаясь к из-
бирателям.— Вы не нашу судьбу 
(кандидатов от партии.— 

”
Ъ“) ре-

шаете, а свою и своих детей».
При этом на официальном сай-

те партии уже сейчас появился зна-
чок «сделать пожертвование». Пе-
рейдя по ссылке с главной страни-
цы, пользователь может выбрать 
свой банк и прочитать подходя-
щую для него инструкцию, как пе-
ревести деньги. «Вы можете помочь 

”
Яблоку“ победить на выборах — 

пожертвовать деньги на нашу из-
бирательную кампанию,— гово-
рится на странице сбора средств.— 
Чем больше денег мы получим, тем 
больше избирателей убедим голо-
совать за кандидатов от нашей пар-
тии в ходе предвыборной гонки».

Заместитель руководителя из-
бирательной кампании «Яблока», 
член федеральной части списка 
Николай Рыбаков сообщил 

”
Ъ“, 

что «для партии важно любое по-
жертвование, даже 50–100 руб.— 
это поддержка для нас». «Гражда-
нин может сделать пожертвова-
ние в любом банке и в любом он-
лайн-приложении. Сбербанк сде-
лал эту функцию предельно про-
стой в своем онлайн-банкинге»,— 
отметил он. По словам господина 
Рыбакова, «оценить, сколько гра-
ждан покажет поддержку нашей 

партии рублем, сейчас невозмож-
но — это первый опыт, когда на фе-
деральной кампании 

”
Яблоко“ об-

ращается к своим сторонникам с 
просьбой о такой помощи». «Конеч-
но, человек может помочь и други-
ми способами — вступать в наши 
группы в социальных сетях, агити-
ровать своих друзей, коллег, сосе-
дей. Но финансовая помощь очень 
важна — без нее не издать листов-
ки, не разместить плакаты на ули-
цах города, не сделать рекламу на 
телевидении»,— подчеркивает он. 
Николай Рыбаков отмечает, что не-
которые кандидаты от «Яблока» на 
выборах в региональные парла-
менты «уже начали сбор средств, 
и их опыт показывает, что гражда-
не, которые видят работу 

”
яблочни-

ков“ в своих избирательных окру-
гах, жертвуют серьезные суммы: 
одно пожертвование может состав-
лять до нескольких десятков тысяч 
рублей». А это немало — «к приме-
ру, в Центральном округе Петер-
бурга, где я баллотируюсь как од-
номандатник, разместить реклам-
ный плакат стоит от 12 тыс. до 20 
тыс. руб. в месяц», приводит при-
мер господин Рыбаков.

В пресс-службе партии 
”
Ъ“ сооб-

щили, что сбор будет продолжать-
ся до выборов 18 сентября, а по ито-
гам будет опубликован отчет. На-
помним, у «Яблока», в 2011 году не 
прошедшего в Думу, но преодолев-
шего трехпроцентный барьер, гос-
финансирование в 2015 году соста-
вило 99% партийного бюджета. Фи-
нансовый уполномоченный «Ябло-
ка» Сергей Иваненко объяснял это 
тем, что «непросто собирать день-
ги, особенно в условиях кризиса» 
(см. 

”
Ъ“ от 30 мая).

Политтехнолог Валентин Биан-
ки отмечает, что сбор денег в ны-
нешних условиях вряд ли будет 
особенно успешным. «У нас это не 
принято делать, политическая куль-
тура такова, что массовый избира-
тель воспринимает политика как 
начальника, защитника,— это они 
должны помогать людям, а не ты 
им»,— объясняет он. Для того чтобы 
краудфандинг работал, необходи-
ма либо широкая прослойка сред-
него класса, который и так «подсо-
кратился» из-за кризиса, либо круг 
«эмоционально преданных» сто-
ронников, как у основателя Фонда 
борьбы с коррупцией (ФБК) Алек-
сея Навального, полагает он.

Таисия Бекбулатова

«Яблоко» просит 
у граждан на выборы
Партия призвала жертвовать деньги 
на избирательную кампанию

К О Н Т Е К С Т О Т К А З  « Я Б Л О К У »  З А В Е Р И Л И  П Е Ч А Т Ь Ю

Глава Центризбиркома Элла Памфилова заподозрила признаки «прямого администра-
тивного вмешательства» в отказе зарегистрировать «Яблоко» на выборах в Новгородскую 
областную думу. «Есть предположения, что избирательной комиссией Новгородской 
области были допущены нарушения»,— заявила она на заседании ЦИКа. В ЦИКе заявили, 
что готовы оперативно рассмотреть жалобу «Яблока». Партсписок не был зарегистри-
рован из-за того, что в документах, как показалось региональному избиркому, исполь-
зовалась неправомочная печать. Глава новгородского облизбиркома Борис Алексеев 
от комментариев ”Ъ“ отказался. «Яблочники» намерены потребовать отставки господина 
Алексеева за срыв выборов. Лидер фракции «Яблоко» в гордуме Константин Хиврич 
заявил, что «Борис Алексеев ввел в заблуждение членов комиссии»: решение об отказе 
в регистрации было принято по «жалобе бывшего председателя регионального отделения 
Ивана Гаврилова, снятого с должности за саботаж подготовки предвыборных документов». 
«Власть испугалась допустить до выборов сильную оппозиционную коалицию критиков 
политики губернатора Сергея Митина и его команды»,— заявил «яблочник».  Лидер незаре-
гистрированного партсписка Анна Черепанова заявила, что губернатор «выдавливает оп-
понентов», в том числе «дважды неудачно пытался с помощью подконтрольных депутатов 
сместить избранного мэра Великого Новгорода Бобрышева». У «Яблока» есть претензии 
по выборам и к руководству Карелии, сообщила вчера экс-мэр Петрозаводска, кандидат 
в Госдуму Галина Ширшина. По ее словам, в регионе идет давление на кандидатов и их 
родственников с требованием отказаться от выборов в областной парламент и в горсовет. 
Она привела в пример давление на преподавателя Державинского лицея Максима Ивано-
ва, на которого написали «грязную анонимку» под видом письма родителей (его обвинили 
в «неправильных» политических взглядах): хотя «его все знают в республике» как заслу-
женного учителя, ему грозят создать проблемы на работе. Екатерина Переплавченко, 
Великий Новгород; Таисия Бекбулатова

Владимир Путин,  Ильхам 
 Алиев и Хасан Роухани 
 подписали декларацию  
о совместной борьбе с терро-
ризмом  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Самовыдвиженцы на выборах 
в Госдуму сталкиваются с про-
блемами в регистрации. Превы-
шение необходимой нормы бра-
ка избиркомы зафиксировали 
у экс-мэра Волгограда Евгения 
Ищенко и бывшего вице-губерна-
тора Ярославской области Миха-
ила Крупина. О нарушениях при 
приеме подписей заявил лидер 
«Альянса зеленых» Александр 
Закондырин. По данным  ЦИКа, 
регистрацию получили толь-
ко четверо самовыдвиженцев, 
 статусных фигур среди них нет.

Вчера Волгоградский облизбир-
ком заявил, что признал недейст-
вительными 22,7% (при допустимой 
погрешности 5%) подписей в под-
держку кандидата-самовыдвиженца 
в Госдуму по 81-му одномандатному 
округу экс-мэра Волгограда Евгения 
Ищенко. В тексте заявления не гово-
рится об отказе в регистрации — за-
седание по этому поводу состоится 
10 августа. В комиссии недействи-
тельные подписи назвали «токсич-
ными». Как пояснил председатель 
комиссии Геннадий Шайхуллин, 
около половины из них забраковали 
эксперты, но не меньше 1,5 тыс. (при 
минимальных 700) было забракова-
но на основании данных ФМС. «Если 
мнение эксперта можно оспорить, 
то это (данные ФМС.— 

”
Ъ“) совер-

шенно объективно и достоверно,— 
отметил господин Шайхуллин.— Да 
и эксперты не придирались, если, 
например, название улицы расходи-
лось 

”
Крупской“ или 

”
Крупская“, на 

это закрывали глаза».
В штабе Евгения Ищенко сообщи-

ли, что считают одной из причин вы-
сокого процента брака в подписях 
«диверсии» конкурентов. В качест-
ве примера господин Ищенко при-
вел сдачу одной из сборщиц 200 под-

писей с правильными адресами, но с 
ошибочными датами рождения. Ев-
гений Ищенко заявил 

”
Ъ“, что еще 

не принял решения по оспариванию 
выводов облизбиркома. «Завтра я по-
лучу протокол, разъяснения, тогда и 
буду думать. Мне нужны подробно-
сти, но точно могу сказать, что число 
подписей, признанных неправиль-
ными, меня очень удивило, это пере-
бор»,— добавил он. Экс-мэр Волгогра-
да считался одним из основных кон-
курентов кандидата от «Единой Рос-
сии», депутата облдумы Анны Кувыч-
ко. В этом же округе баллотируется де-
путат Госдумы от «Справедливой Рос-
сии» Олег Михеев и депутат облдумы 
от КПРФ Михаил Таранцов. Уже поя-
вилась информация, что последнего 
готов поддержать господин Ищенко, 
однако сам экс-мэр заверил 

”
Ъ“, что 

«в случае отказа изучит ситуацию». 
Отметим, что в трех других одноман-
датных округах Волгоградской обла-
сти ни один самовыдвиженец собрать 
подписи для регистрации не сумел.

Политтехнолог Дмитрий Фети-
сов считает, что штаб Евгения Ищен-
ко совершил большую ошибку, «до-
верив сбор подписей студентам и 
практиканткам». «Однако нельзя 
считать его проигравшим: он смог 
напомнить о своем существовании, 
приобрести рейтинг»,— говорит 
эксперт. По словам политолога Пав-
ла Смолянского, отказ в регистра-
ции Евгения Ищенко может стать 
«статусным ударом с точки зрения 
легитимности». «Это будет диссони-
ровать с принципами, которые де-
кларирует первый заместитель гла-
вы администрации президента Вяче-
слав Володин (также возглавляет ре-
гиональную группу списка едино-
россов, включающую в частности, 
Саратовскую и Волгоградскую обла-
сти.— 

”
Ъ“)»,— считает эксперт.

По схожей причине может быть 
отказано в регистрации другому ста-
тусному кандидату — детскому ом-
будсмену по Ярославской области, 
бывшему вице-губернатору Михаи-
лу Крупину, который баллотируется 
в Ростовском одномандатном окру-
ге. «Первичная проверка собранных 
им подписей показала превышение 
минимума нарушений, допускаемо-
го для регистрации кандидата. Сей-
час продолжается вторичная провер-
ка подписей»,— сказал 

”
Ъ“ глава об-

лизбиркома Олег Килипченко. Го-
сподин Крупин баллотируется в так 
называемом согласованном округе, 
где единороссы не выставили кан-
дидата против депутата Госдумы от 
«Справедливой России» Анатолия 
Грешневикова.

Партия «Альянс зеленых» обра-
тится в Центризбирком с жалобой 
из-за порядка проверки документов 
ее лидера Александра Закондыри-
на. Ему пришлось идти самовыдви-
женцем по Ховринскому одноман-
датному округу в Москве: партия мо-
гла выдвигать кандидатов без сбо-
ра подписей, но ЦИК счел съезд са-
мой партии по выдвижению канди-
датов нелегитимным. В жалобе гово-
рится, что все документы господина 
Закондырина были приняты главой 
окружной комиссии Риммой Арефь-
евой за одну минуту, после чего ко-
миссия решила провести проверку 
подписных листов, не уведомив об 
этом кандидата. По утверждению го-
сподина Закондырина, руководи-
тель избиркома действует по указа-
ниям, полученным от сотрудников 
префектуры и мэрии, которые при-
сутствовали и при проведении про-
верки подписных листов, хотя из-
биркомы должны быть независимы 
от власти. Римма Арефьева назвала 
эти обвинения «полной ахинеей». 

«Все люди были уведомлены забла-
говременно всеми возможными спо-
собами, в том числе по SMS и имей-
лу. Кандидат намеренно уклонялся 
от общения»,— утверждает она. Что 
касается сотрудников мэрии, то это 
«сочинительство — они никогда не 
будут себе позволять присутство-
вать, это не их функция или право», 
сказала она 

”
Ъ“. Решение о регистра-

ции будет вынесено 9 августа.
Отметим, что на думских выборах 

баллотируются около 300 самовыд-
виженцев, однако, по данным ЦИКа, 
регистрацию пока получили только 
четверо. Это предприниматели Ва-
лерий Борисовский (76-й округ, Бел-
городская область), Михаил Зернов 
(118-й округ, Московская область) и 
Иван Проходцев (220-й округ ЕАО), а 
также заместитель главы бюджетно-
го учреждения Михаил Ушаков (225-
й округ, ХМАО).

Ярослав Малых, Волгоград; 
Александр Тихонов,  
Ярославль;  
Таисия Бекбулатова,  
Андрей Перцев

Самовыдвиженцев  
подводят подписи избирателей
С выборов в Госдуму могут снять известных кандидатов

Его поздравляет депутат Госдумы 
Владимир Ресин:
— Уважаемый Марат Шакирзяно-
вич! Сердечно поздравляю вас с 
50-летием! Вас знают как грамотно-
го и талантливого управленца, че-
ловека в высшей степени надежно-
го и верного своему делу. Большой 

профессиональный опыт и компе-
тентность принесли вам заслужен-
ный авторитет. Сегодня просто не-
возможно представить масштабное 
строительство в столице без ваше-
го деятельного участия в этом слож-
ном процессе. Глубоко убежден, что 
ваши организаторские способности, 

энергичность и целеустремленность 
будут и впредь способствовать прев-
ращению нашей столицы в город, 
удобный для проживания и ведения 
бизнеса. Желаю вам крепкого здоро-
вья, счастья, а также успехов в реше-
нии этой сложнейшей задачи!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 50 лет заместителю мэра Москвы  
по вопросам градостроительной политики и строительства  
Марату Хуснуллину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Название города Славянск стало всем 
широко известно в апреле 2014 года, 
когда его захватила группа вооруженных 
людей во главе с Игорем Стрелковым. 
Спустя три месяца, в июле того же го-
да, в Славянск вместе с Краматорском, 
Дружковкой и Константиновкой зашла 
уже украинская армия. Спустя два года 
после тех событий специальный корре-
спондент ”Ъ“ ИЛЬЯ БАРАБАНОВ посмо-
трел, как живут территории, которые от 
линии фронта, где обстановка в послед-
ние недели вновь накалилась, отделяют 
считаные десятки километров.

Осада Славянска, растянувшаяся почти на 
три месяца, с апреля по июль 2014-го, стала 
одним из самых ярких моментов первого эта-
па войны на востоке Украины. Спустя два го-
да после того, как город покинули вооружен-
ные отряды во главе с Игорем Стрелковым и в 
него вошла украинская армия, о войне в Сла-
вянске напоминает не так много, хотя до ли-
нии фронта отсюда буквально 70 км. И пока 
в Москве и Киеве все чаще говорят о резкой 
эскалации боевых действий вдоль всей ли-
нии соприкосновения, местные жители при-
выкли говорить о войне уже скорее в прошед-
шем времени. По дороге от железнодорожно-
го вокзала до центра города приезжих встре-
чают билборды: «Славянск. Два года миру» на-
писано на одном, на другом горожан с двух-
летием освобождения поздравляет батальон 
«Киев». Рекламные плакаты призывают жела-
ющих вступить в «команду профессионалов» 
национальной гвардии, а на перекрестке, где 
два года назад находился большой блокпост 
сторонников самопровозглашенной Донец-
кой народной республики (ДНР), теперь депу-
тат Верховной рады Олег Невада рекламиру-
ет «Донбасскую фабрику звезд-2». На местные 
лечебные курорты, расположенные на соле-
ных озерах, снова приезжают отдыхающие.

Переменчивые настроения
Советник заместителя министра обороны 
Украины Василий Будик до начала боевых 
действий в Донбассе жил в Горловке, находя-
щейся сейчас под контролем ДНР. Когда во-
оруженные силы Украины (ВСУ) начали ан-
титеррористическую операцию, он на два 
месяца попал в плен к контролировавшему 
Горловку Игорю Безлеру, прославившемуся 
под позывным «Бес», и несколько дней на-
зад отметил два года своего освобождения. 
Теперь он большую часть времени проводит 
в Славянске и занимается уже освобождени-
ем украинских военных, попавших в плен 
к самопровозглашенным республикам. «Пе-
ред переездом сюда по разговорам с местны-
ми я думал, что тут едва ли не Сталинград по-
сле трехмесячной осады, тем более россий-
ские СМИ регулярно рассказывали, как 

”
ка-

ратели“ уничтожают мирный город,— вспо-
минает он.— Приехал, а тут попадание в пя-
тиэтажку, которую уже залатали, и несколь-
ко частных домов разрушено. При этом око-
ло 70% населения по-прежнему поддержива-
ют сепаратистов. Тут надо целиком менять 
атмосферу. Нельзя же устраивать зачистки, 
как в 1937-м, надо переформатировать моз-
ги, но власть для этого ничего не делает». По 
его словам, в городе есть 200–300 активных 
проукраинских волонтеров, но системной 
поддержки они не получают. Он приводит 
в пример телевышку на горе Карачун — это 
стратегическая высота рядом с городом, во 
время боевых действий удерживаемая укра-
инскими военными. Восстановить вышку 
власти обещали сразу после освобождения 
города, но отремонтировать ее не могут до 
сих пор. 5 июля, посещая в очередной раз зо-
ну антитеррористической операции, пре-
зидент Украины Петр Порошенко потребо-
вал вышку все же отстроить: «Эту телевыш-
ку, с которой транслировалась правда о вой-
не, они боялись больше всего. Мы договори-
лись, что уже через два месяца телевышка 
должна быть отстроена. И больше срока на 
это я не даю»,— заявил он. Ремонтные рабо-
ты на горе пока продолжаются.

Местный житель Андрей (имя изменено) 
в 2014 году симпатизировал Игорю Стрелко-
ву, вступил даже на пару дней в ополчение, но 
вовремя его покинул. После того как в город 
вошли ВСУ, он на всякий случай уехал из Сла-
вянска на несколько дней в Харьков, посколь-
ку им заинтересовалась Служба безопасности 
Украины (СБУ), но вскоре вернулся и теперь 
поддерживает единство Украины. Он расска-
зывает, что судьба его соседа сложилась груст-
нее, у того в огороде военные нашли закопан-
ный автомат, в Харьков он поехал уже на суд, 
где получил семь лет за незаконное хранение 
оружия. Вскоре он попал под обмен и был от-
правлен в ДНР. «Оставаться он там не захотел, 
вернулся домой, теперь регулярно ходит в ми-
лицию отмечаться,— рассказывает он.— Но 
большинство горожан и правда хотели бы воз-
вращения в ДНР. Это не от идеологии какой-
то, просто люди не знают, как живется на тех 
территориях, а видят пенсионеров, которые 
катаются через линию соприкосновения, по-
лучая пенсию и украинскую здесь, и россий-
скую там». Бывший сторонник ополчения 
рассказывает, что за два года успел повидать 
в Славянске военных из самых разных укра-
инских регионов: «Удивительно, но весь бес-
предел и какие-то драки случались, когда сю-
да на ротацию заходили соединения из Днеп-
ра, Киева или Харькова, а самыми адекватны-
ми были бойцы из Львова или Тернополя, хо-
тя этих 

”
бандеровцев“ местные больше всего 

и боялись»,— делится он.
Олег Зонтов, когда боевые действия в Сла-

вянске завершились, больше года был испол-
няющим обязанности мэра, а в октябре 2015 
года проиграл выборы представителю Оппо-
зиционного блока Вадиму Ляху, набрав, одна-
ко, более 20% голосов. Сейчас он выпускает го-
родскую газету объявлений и уверен, что на-
строения горожан не столь однозначные: «Око-
ло 20%, проголосовавших за меня, придержи-
ваются проукраинских позиций, примерно 
столько же — однозначных сторонников вхо-
ждения в состав России. Остальные 60% рассу-
ждают скорее желудком, а не с идеологических 
позиций, они недовольны резким падением 
уровня жизни, ждут от власти каких-то пози-
тивных изменений, но не видят их». Главное 
положительное изменение в настроении го-
рожан, по его мнению, в том, что если до вой-
ны на патриотические акции выходило не бо-
лее 30–40 человек и милиции приходилось их 
защищать, то теперь на них собирается по не-
сколько сотен, а остальные жители проукраин-
ские митинги встречают без агрессии. Юрист 
Павел из соседнего Краматорска с ним согла-
шается: «До второго киевского Майдана Пар-
тия регионов контролировала тут абсолютно 
все, и говорить, что ты патриот, было чревато 
последствиями. Теперь проукраинские акти-
висты чувствуют себя куда спокойнее».

В мае 2015 года в Славянске открылся про-
ект творческих инициатив «Теплица», в сосед-
нем Краматорске аналогичный проект назы-
вается «Вiльна хата». Сюда любой желающий 
может прийти поработать с бесплатным Wi-
Fi, здесь организовываются бесплатные уро-
ки английского, лекции приехавших из Ки-
ева гостей, по выходным — кинопоказы. «На 
разные гранты такие проекты в большинстве 
городов Донбасса запустили проукраинские 
волонтеры,— рассказывают в 

”
Теплице“.— 

Основная наша аудитория даже не студен-
ты, а школьники старших классов». «Это фе-
номен для новой Украины, который начался 
с Харькова, когда среди школьников и студен-
тов вошло в моду все украинское,— говорит 
Олег Зонтов.— Только раньше они молчали, а 
теперь начали активнее себя проявлять».

Каждое воскресенье на центральной пло-
щади Славянска собирается народное вече 
обсудить политические новости и городские 
проблемы. В зависимости от повода на него 
выходит от нескольких десятков до несколь-
ких сотен горожан.

— Вы к нам откуда такие приехали?— 
интересуется дежурящий тут же мужчина в 
штатском.

— Через Минск и Киев из Москвы,— на 
этих словах мужчина хватается за телефон.— 
Но вы не беспокойтесь, мы с аккредитация-
ми СБУ, все в порядке.

— Нельзя так людей пугать,— отвечает 
он, рассматривая аккредитационные карточ-
ки.— Я же сам из СБУ.

Восстановление, которого нет
Если в центре Славянска о недавней войне 
мало что напоминает, то прилегающий к го-
роду поселок Семеновка до сих пор стоит по-
чти вымершим. Из стоящего на холме посел-
ка открывается обзорный вид на город и гору 
Карачун. В 2014 году здесь занимали свои по-
зиции сторонники Игоря Стрелкова, а укра-
инские военные с Карачуна их обстреливали. 
За разбитыми снарядами корпусами местной 
больницы во дворе одного из немногих отно-
сительно уцелевших домов с щенком играют 
трое местных жителей. «Одни нас захватили 
и украли все из гаражей, когда убегали в До-
нецк, другие три месяца бомбами нас засы-
пали, кого мы после этого должны поддержи-
вать?» — рассуждает один из них. В поселке 
осталось меньше половины населения, по-
сле войны сюда протянули свет и воду, а вот 
газа и, соответственно, отопления нет до сих 
пор. «Власти помогли крышу переложить, 
уличное освещение зачем-то провели, кото-
рого никогда не было и которое непонятно 
кому тут теперь нужно, все остальное восста-
новление либо своими силами, либо с помо-
щью каких-то европейцев»,— говорят они. В 
паре километров от поселка на реке Казен-

ный Торец стоит взорванный еще два года 
назад мост, на одной из уцелевших опор на-
писано «Тут был русский мир», через реку пе-
рекинута понтонная переправа, которую ох-
раняет небольшой блокпост. «Деньги на вос-
становление моста выделили еще полгода на-
зад, но строительство так и не началось, хотя 
содержать эту переправу куда дороже»,— де-
лится один из солдат. В начале июня прези-
дент Петр Порошенко подписал закон о вы-
делении местным бюджетам Донецкой и Лу-
ганской областей более 3 млрд гривен на вос-
становление школ, больниц, детских садов и 
инфраструктурных объектов, но ни к каким 
видимым результатам это пока не привело.

«За то время, что я был мэром, мы отремон-
тировали десять школ и больниц, пострадав-
ших от обстрелов, инфраструктурные объек-
ты,— рассказывает бывший и. о. мэра Олег 
Зонтов.— Но без жилья после оккупации оста-
лось около 200 семей, на это денег бюджет вы-
делить не может, помогают благотворители, 
Красный Крест, религиозные организации». 
«Государство обескровлено войной, людям на-
до честно объяснить, что то, что война разру-
шила за год, восстанавливать придется десять 
лет»,— говорит директор департамента вну-
тренней политики донецкой областной адми-
нистрации Александр Меланченко.

За отсутствием государственной помощи 
большинство проектов по восстановлению 
разрушенной войной инфраструктуры реали-
зуется лишь при внешней поддержке. Агентст-
во ООН по делам беженцев до конца года выде-
лит 24 млн гривен на восстановление 650 част-
ных и 24 многоэтажных домов, разрушенных 
в Донецкой области в ходе боевых действий. 
Международный Красный Крест с начала года 
выдал более 203 тыс. продуктовых и 201 тыс. 
гигиенических наборов в качестве гумани-
тарной помощи. Немецкий фонд «Память, от-
ветственность, будущее» доставляет гумани-
тарку жертвам национал-социализма времен 
Второй мировой войны, пострадавшим те-
перь уже и от боевых действий на востоке Ук-
раины. На реконструкцию парка «Шелкович-
ный» в Славянске горсовет выделил из бюдже-
та 3 млн гривен, но большую часть трат взяло 
на себя американское агентство USAID.

Изменения, которых ждут
Экс-советник бывшего губернатора Донец-
кой области Сергея Таруты Константин Батоз-
ский рассказывает, что для второго по вели-
чине города региона Мариуполя захват До-
нецка стал в некотором роде вторым шансом: 
в город, о котором ранее никто не вспоминал, 
перебрался средний класс, бизнес, начали от-
крываться новые производства и заведения. 
В Славянске этот процесс не так заметен. «По 
данным налоговой, около 250 предприятий 
из Донецка перерегистрировались в Славян-
ске,— говорит Олег Зонтов.-— Но по факту 
реально переехало лишь 10%, а 90% продол-
жают работать на оккупированных террито-
риях, выплачивая тут налоги. Переехали же 
в основном те, кто занимается сферой услуг: 
нотариусы, турфирмы, рестораны». По сло-
вам нотариуса Анны, переехавшей работать 
на контролируемые Украиной территории, 
работать в самопровозглашенной ДНР про-
сто не имеет смысла: «С 10 июня нас всех вне-
сли в черный список и при попытке пересечь 
линию соприкосновения, чтобы попасть до-
мой, трясут на блокпостах: 

”
Почему вы не 

остались работать в республике?“ Почему-то 
там считают, что мы можем вывезти какие-то 
важные документы, которые пригодятся СБУ. 

Но кому нужны документы, оформленные в 
ДНР? В итоге они нас сначала трясут и допра-
шивают, а потом звонят и просят помочь с до-
веренностью на ребенка, потому что с бума-
гой, оформленной в Донецке, даже в России 
поехать никуда нельзя».

Василий Будик говорит, что сейчас разра-
батывается программа развития региона, де-
тей начинают отправлять отдыхать в запад-
ные регионы Украины, но большинство труд-
ностей упирается в то, что население горо-
да за счет переселенцев увеличилось почти 
вдвое, а рабочих мест становится только мень-
ше. По данным Олега Зонтова, зарегистриро-
ванных переселенцев в городе 40 тыс., но ре-
ально живут в Славянске лишь 10–15 тыс. Что 
же касается рабочих мест, то из 100 тыс. рабо-
тоспособного населения чем-то занят лишь 
каждый четвертый. «Массовую безработицу 
дало закрытие крупных заводов в 1990-е,— 
говорит он.— Но этот процесс продолжается 
и сейчас: через год после освобождения был 
закрыт и разрезан на цветмет 

”
Славтяжмаш“. 

Он производил металлические арки для Мос-
ковского метрополитена, но русский рынок 
из-за войны закрылся». «Инвестиции в вою-
ющий регион не пойдут, предприятия в при-
фронтовых городах закрываются, долгосроч-
ные контракты заключать никто не риску-
ет»,— подтверждает Александр Меланченко.

«У нас теперь шутят: 
”
Кто проиграет, тому 

и достанется Донбасс“. Ведь это миллионы го-
лодного населения, абсолютно разрушенная 
инфраструктура. Но там живут наши люди, 
мы не отказываемся им помогать и выплачи-
ваем пенсии даже тем псевдопереселенцам, 
которые регистрируются здесь, но продол-
жают жить там,— продолжает Александр Ме-
ланченко.— Конечно, официально никто от 
Донбасса никогда не откажется, и оптималь-
но было бы все же вернуть те территории, хо-
тя бы потому, что жалко людей, которые там 
живут». Несмотря на участившиеся в послед-
ние два месяца сообщения об обострении си-
туации вдоль всей линии соприкосновения, 
в существенные изменения нынешнего ста-
тус-кво в обозримом будущем не верит и Ва-
силий Будик: «Если только в Москве не решат 
обострить конфликт или, наоборот, отдать эти 
территории». По его словам, за исключением 
нескольких стратегических объектов — ТЭС, 
ГЭС, Коксохимического завода в Авдеевке или 
Мариуполя потеря какого-то участка фронта 
или населенного пункта не станет для Укра-
ины катастрофой. «И точно так же ВСУ могут 
при желании взять Горловку или Докучаевск, 
но при штурме города погибнет много наших 
ребят и еще больше мирного населения,— го-
ворит он.— Любое локальное наступление не 
решит проблему в целом, а мы со своей сторо-
ны точно не будем подставляться под обвине-
ния в нарушении минских соглашений». «Го-
сударство должно четко классифицировать, 
что у нас здесь все же происходит. Потому что с 
2014 года мы живем в состоянии умственной 
шизофрении, когда войну не признают вой-
ной,— считает бывший глава города Олег Зон-
тов.— Из-за мутности ситуации загонялись в 
тень экономические связи, хотя в последнее 
время вроде начали признавать, что углем мы 
с теми территориями торгуем. Но ведь и до это-
го его постоянно таскали. Взять вопрос с мест-
ными выборами на оккупированных терри-
ториях, который сейчас обсуждается в Киеве. 
Основная Украина скорее не готова их прово-
дить, но среди местного населения настрое-
ния другие: что проводить все же надо, надо 
начинать как-то мириться».

«Официально никто от Донбасса 
никогда не откажется»
Как живет Славянск спустя два года после войны

Олег Зонтов больше года был и. о. мэра Славянска после того, как туда вошли ВСУ.  
По его словам, процент сторонников единой Украины и сторонников отделения  среди горожан 
примерно одинаковый

На въезде в город и на крупных перекрестках, где в 2014 году стояли блокпосты сторонников самопровозглашенной ДНР,  
теперь встречаются лишь национальная символика и плакаты, поздравляющие горожан с двухлетием освобождения

Спустя два года после окончания боевых действий в разрушенной Семеновке до сих пор нет газа  
и отопления, а жителей в поселке осталось меньше половины

Осада Славянска продолжалась с апреля по июль 2014 года, с тех пор горожане научились  
говорить о войне в прошедшем времени
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Вчера стало известно о том, 
что в отношении вора в законе 
Захария Калашова (Шакро Моло-
дой) возбуждено уголовное де-
ло об организации им преступно-
го сообщества. В соответствии 
с ним Шакро, как лидер крими-
нальной среды, может получить 
пожизненный срок. Тем време-
нем главный противник «закон-
ника» адвокат Эдуард Буданцев, 
застреливший из наградного пи-
столета двух его подручных в из-
вестной разборке перед ресто-
раном Elements на Рочдельской 
улице в Москве, был признан по-
терпевшим. Таким образом, 
можно сказать, была определе-
на стратегическая линия даль-
нейшего расследования проис-
шедшего.

Перемены в уголовном деле, 
по данным близкого к следствию 
источника 

”
Ъ“, начались после того, 

как расследование эпизода убийст-
ва двух сторонников вора в законе 
было передано из управления СКР 
по ЦАО в ГСУ СКР по Москве, стар-
шему следователю по особо важным 
делам Андрею Супруненко. Именно 
он, напомним, возбуждал уголовное 
дело по убийству двух и более лиц 
(ч. 2 ст. 105 УК РФ) сразу после пере-
стрелки в декабре прошлого года, 
однако через два месяца, предполо-
жительно после вмешательства об-
виняемого во взяточничестве пер-
вого замначальника ГСУ Дениса Ни-
кандрова, дело у господина Супру-
ненко забрали. 

Перечитав собственные наработ-
ки и оценив материалы, собранные 
коллегами, опытнейший сотрудник 
ГСУ обратил внимание на травмы, 
полученные в результате разборки 
господином Буданцевым. Как пока-
зала медэкспертиза, адвокат полу-
чил перелом челюсти, сотрясение 
мозга и касательное ранение голо-
вы пулей из травматического писто-
лета, поэтому следствие признало 
его потерпевшим от хулиганов, при-
менявших огнестрельное оружие. 
В ближайшей перспективе, по дан-
ным источника 

”
Ъ“, признание по-

терпевшими и двух коллег Эдуарда 
Буданцева, поддержавших его в по-
тасовке: один из юристов получил 
огнестрельные ранения обеих ног, 
другой — плеча. 

При этом сам господин Буданцева 
по-прежнему остается обвиняемым 
по ст. 105 УК РФ и находится под до-
машним арестом, однако, судя по 
действиям следствия, переквали-
фикация убийства на «неарестную» 
ст. 108 УК РФ («Убийство при превы-

шении пределов необходимой обо-
роны») вполне возможна. 

Существенные изменения прои-
зошли вчера и в другом уголовном 
деле — об особо крупном вымога-
тельстве (ч. 3 ст. 163 УК РФ), возбу-
жденном в отношении «оппонен-
тов» Эдуарда Буданцева и расследу-
емом ГСУ ГУ МВД по Москве. След-
ствие пришло к выводу о том, что 
враги адвоката — Андрей Кочуй-
ков, Эдуард Романов и Захарий Ка-
лашов — были не просто вымогате-
лями, а действовали в составе орг-
преступного сообщества. В их отно-
шении полиция возбудила еще одно 
уголовное дело по соответствующей 
ст. 210 УК РФ, причем к Шакро Моло-
дому была применена самая тяжкая 
ч. 4 этой статьи, введенная в законо-
дательство специально для органи-
заторов ОПС из числа лидеров пре-
ступной среды. Если обвинение За-
харию Калашову по ч. 4 ст. 210 УК РФ 
будет доказано в суде, он может полу-
чить срок вплоть до пожизненного. 

Между тем вменить Шакро и его 
бригадирам ст. 210 на основании 
одной только разовой акции вы-
могательства у хозяйки ресторана 
Elements следствие не могло. По дан-
ным одного из защитников по делу, 
сейчас в разработке полицейского 
следствия и сопровождающих рас-
следование оперативников ФСБ на-
ходится с десяток эпизодов преступ-
ной деятельности, которые участни-
ки расследования пока только при-
меряют к Захарию Калашову и его 
людям. Информацию по всем этим 
эпизодам, как утверждает собесед-

ник 
”
Ъ“, предоставил бывший поли-

цейский Дмитрий Звонцев, много 
лет сотрудничавший с Шакро и его 
бригадой.

Кроме того, не исключено, что 
в деле ОПС могут оказаться и матери-
алы, присланные из Грузии. В этой 
стране еще десять лет назад Захарий 
Калашов был заочно приговорен 
к 18 годам колонии за незаконное 
лишение человека свободы и при-
менение к нему пыток. Местной про-
куратуре тогда удалось доказать, что 
все эти средства Шакро использовал 
для устрашения бизнесмена, у кото-
рого вымогал крупную сумму. При-
мерно в то же время против «автори-
тета» на его родине было возбужде-
но еще одно уголовное дело — за сам 
факт его принадлежности к воров-
скому миру. За это Шакро грозит до 
десяти лет лишения свободы. 

Отметим, что ответить за инкри-
минируемые ему преступления в Гру-
зии Захарий Калашов не мог, посколь-
ку с 2003 года на родине не появлялся. 
Сначала он отбывал наказание в Ис-
пании, потом жил в России. Все это 
время грузинские власти пытались 
добиться его экстрадиции, однако ни 
одна из стран на это не согласилась.

В Генеральной прокуратуре Гру-
зии 

”
Ъ“ сообщили, что по-прежне-

му надеются на экстрадицию вора 
в законе из России. В свою очередь, 
источник 

”
Ъ“ в российском след-

ствии пояснил, что выдача Шакро 
исключена, так как он имеет граж-
данство РФ, однако следственные 
и судебные материалы из Грузии мо-
гут быть приобщены к делу об ОПС 
и учтены российским судом при вы-
несении приговора «авторитету». 

Сергей Машкин;  
Георгий Двали, Тбилиси

Шакро Молодому нашли 
обвинение на всю жизнь
Вора в законе подозревают в организации преступного сообщества

Как стало известно ”Ъ“, в про-
изводстве СКР находится гром-
кое уголовное дело в отноше-
нии руководства Региональной 
энергетической комиссии (РЭК) 
Москвы, в чьи функции до рас-
формирования весной этого го-
да входило регулирование цен 
на тарифы. В его рамках аресто-
ваны бывший руководитель РЭК 
и два его заместителя. Потер-
певшими по делу числятся пра-
ктически все жители столицы, 
оплачивавшие необоснованно 
завышенные цены на услуги ЖКХ. 
Правда, причиненный потребите-
лям ущерб пока оценивается все-
го в 130 млн руб. 

Изначально это уголовное дело 
находилось в производстве столич-
ной полиции, которая расследова-
ла его по ч. 4 ст. 159 (мошенничество 
в особо крупном размере) в отноше-
нии неустановленных лиц. В осно-
ву дела легло выявление «необосно-
ванного включения в необходимую 
валовую выручку ОАО 

”
Московская 

объединенная электросетевая ком-
пания“ (ОАО МОЭСК) расходов на 
сертификацию электрической энер-
гии». Впрочем, полицейское следст-
вие в этом деле далеко не продви-
нулось, и летом 2015 года оно ока-
залось сначала в ГСУ СКР по Москве, 
а затем и в центральном аппарате — 
управлении по расследованию осо-
бо важных дел СКР. Там им занялся 
старший следователь при председа-
теле СКР Александр Халапов, ранее 
расследовавший деятельность кри-
минального авторитета Владимира 
Барсукова (Кумарина).

Первыми фигурантами дела ста-
ли бывший руководитель РЭК Павел 
Гребцов и его заместитель Сергей Са-
сим. Однако инкриминировали им 
уже не мошенничество, а злоупотре-
бление должностными полномочия-
ми с причинением тяжких последст-
вий (ч. 3 ст. 285 УК РФ). Обоих по хо-
датайству следствия Басманный рай-
суд Москвы заключил под стражу.

По данным 
”
Ъ“, суть претензий 

следствия к арестованным Гребцо-
ву и Сасиму сводится к тому, что они 
якобы необоснованно удовлетворя-

ли подаваемые МОЭСК в РЭК заявки, 
где среди прочего содержались рас-
ходы на сертификацию электроэнер-
гии. Как полагают в СКР, чиновники 
обязаны были эту графу исключать, 
а в этом случае была бы меньше не 
только необходимая валовая выруч-
ка МОЭСК, но и тарифы для москви-
чей на услуги ЖКХ. 

Сами обвиняемые и их защита 
вину в инкриминируемых деяни-
ях не признают. «Следствие не учи-
тывает, что в 2012–2014 годах РЭК 
не имела права исключать графу 
о расходах МОЭСК на сертифика-
цию электроэнергии, так как на этот 
счет имелись соответствующие нор-
мативные документы, которыми, 
в частности, мой подзащитный и ру-
ководствовался»,— заявил 

”
Ъ“ за-

щищающий Сергея Сасима адвокат 
Владимир Горелик. При этом, по его 
словам, в 2013 году, когда выясни-
лось, что работы по сертификации 
электроэнергии фактически не вы-
полняются, то прокуратура Москвы 
провела соответствующую провер-
ку. «Запрос из надзорного органа 
был направлен и в РЭК, которая со-
общила, что в соответствии с зако-
ном не вправе делать по этому по-
воду в подаваемых МОЭСК докумен-
тах корректировки, и прокуратура 
с этим согласилась,— говорит адво-
кат Горелик.— В итоге меры проку-
рорского реагирования к РЭК при-
менять не стали». 

Однако, когда результаты проку-
рорской проверки попали в след-
ственные органы, уголовное де-
ло все же было возбуждено. По сло-
вам защитников обвиняемых, сей-
час конкретных потерпевших, как 
того требует закон, в деле нет. Тако-
выми следствие, по словам адвока-
тов, фактически считает всех мос-
квичей. Причиненный потребите-
лям необоснованным увеличением 
тарифов на услуги ЖКХ ущерб след-
ствие пока оценивает в 130 млн руб. 
Впрочем, очевидно, что после завер-
шения назначенных по делу экспер-
тиз эта сумма вырастет на порядок.

Недавно в этом деле появился 
еще один фигурант. По ходатайству 
следствия под стражу был заключен 

бывший первый заместитель пред-
седателя РЭК Михаил Яковлев. Впро-
чем, по данным 

”
Ъ“, ему следствие 

в рамках этого дела пока инкрими-
нирует совершенно другой эпизод. 
Господин Яковлев якобы обвиняет-
ся в том, что для работ, связанных 
с исчислением тарифов, привлекал 
не своих подчиненных, а сторонние 
компании, в том числе и аффили-
рованные с ним. При этом их услу-
ги якобы оплачивались по завышен-
ным расценкам. 

Отметим, что весной 2016 года 
мэр Москвы Сергей Собянин упразд-
нил РЭК, передав ее полномочия де-
партаменту экономической полити-
ки и развития города. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией в москов-

ском правительстве, сообщил, что 
после ликвидации РЭК многие со-
трудники комиссии перешли в де-
партамент на работу. Претензий со 
стороны правоохранительных орга-
нов к ним нет. 

В МОЭСК уголовное дело в отно-
шении руководства РЭК комменти-
ровать не стали, отметив лишь, что 
предоставляют исчерпывающую 
информацию по запросам следст-
вия. При этом в компании 

”
Ъ“ сооб-

щили, что с 2011 года МОЭСК не не-
сет фактических затрат на проведе-
ние сертификации качества электро-
энергии, а при ежегодных корректи-
ровках бюджета затраты на сертифи-
кацию исключались. Ранее МОЭСК 
много лет добивалась снятия с нее 
ответственности за сертификацию 
качества электроэнергии, считая эту 
процедуру необоснованно дорогой 
и бесполезной с технической точки 
зрения. Однако сертификацию тре-
бовала проводить ФАС (

”
Ъ“ рассказы-

вал об этом споре 27 марта 2015 го-
да). В «Россетях», куда входит МОЭСК, 
отмечали, что в 2006–2015 годах по-
тратили на сертификацию около 
4 млрд руб. Судебные тяжбы по это-
му поводу шли с 2012 года. В мае это-
го года Верховный суд встал на сто-
рону электросетевой компании, раз-
решив ей не сертифицировать элек-
троэнергию. 

Олег Рубникович,  
Татьяна Дятел

Столичные тарифы  
попали под следствие
Арестовано руководство Региональной энергетической комиссии

Уже пятую российскую НКО, 
 помогающую бороться с ВИЧ, 
требуют признать иностранным 
агентом. На этот раз под ударом 
оказалась «Панацея» из Кузнец-
ка (Пензенская область) — город-
ская прокуратура считает, что ее 
работа на самом деле является 
«насаждением порядков, проти-
воречащих интересам России». 
Областные медики предупрежда-
ют, что ситуация с ВИЧ в Кузнецке 
близка к критической и закрытие 
«Панацеи» может привести к ката-
строфе. В президентском Сове-
те по правам человека призывают 
немедленно изменить законода-
тельство об иностранных агентах.

Региональная молодежная общест-
венная организация «Панацея» рабо-
тает в Кузнецке с 2012 года. Первона-
чально она занималась просветитель-
ской работой в школах и колледжах 
города — активисты проводили от-
крытые уроки о важности правильно-
го питания и здорового образа жизни. 
Позже «Панацея» занялась помощью 
страдающим наркоманией. В 2013 го-
ду НКО получила грант в 1 млн руб., 
на эти деньги «Панацея» закупила 
100 тыс. шприцев и 10 тыс. презерва-
тивов, которые передала врачу СПИД-
кабинета одной из больниц Кузнецка. 
За год медик бесплатно раздал их па-
циентам из группы риска — в основ-
ном потребителям инъекционных 
наркотиков. «Это обычные противоэ-
пидемические мероприятия, других 
средств профилактики просто нет,— 
пояснила руководитель 

”
Панацеи“ 

Дарья Антонова.— Такой подход при-
нят во всем мире: раз мы не можем за-
ставить людей изменить свое поведе-
ние, то хотя бы снизим вред для окру-
жающих. Если наркозависимые каж-
дый раз будут пользоваться стериль-
ным шприцем, это затормозит рас-
пространение инфекции».

• Как сообщили 
”
Ъ“ в пензенском  

Центре СПИД, именно в Кузнец-
ке и Кузнецком районе сложилась 
наиболее критическая ситуация 
с ВИЧ-инфекцией. Если в области 
на 100 тыс. человек приходится 
в среднем 179 заболевших, то в Куз-
нецке — 442. Кузнецк же занима-
ет второе место в области по чи-
слу новых случаев заболевания ВИЧ, 
уступая лишь Пензе. Врачи подчер-
кивают, рост происходит именно 
за счет больных наркоманией.
Заместитель главы Пензенской 

области Владимир Мальцев в 2013 
году официальным письмом побла-

годарил сотрудников НКО, заявляя, 
что их проект «органично вписыва-
ется» в утвержденный вице-губерна-
тором «План мероприятий по огра-
ничению распространения ВИЧ-ин-
фекции». «Гарантируем создание ре-
жима наибольшего благоприятство-
вания работе со стороны учрежде-
ний и ведомств Кузнецка»,— пообе-
щал тогда господин Мальцев. Но уже 
в июле 2016 года прокурор Кузнец-
ка Алексей Аношин обратился в суд 
с требованием признать «Панацею» 
иностранным агентом, заявив, что 
она получает иностранное финанси-
рование, чтобы «насаждать порядки, 
противоречащие интересам России».

В 2013 году грант «Панацее» вы-
делило некоммерческое партнер-
ство «Эсверо» (объединение 14 рос-
сийских НКО, занимающихся про-
филактикой распространения ВИЧ-
инфекции). На сайте «Эсверо» указа-
но, что его деятельность финанси-
руют Европейская комиссия, M.A.C 
AIDS Found и международный Гло-
бальный фонд для борьбы со СПИ-
Дом, туберкулезом и малярией. Ор-
ганизация успешно работала 12 лет, 
но в 2016 году ей поставили в вину 
иностранное финансирование. Сна-
чала в апреле прокуратура Энгель-
са (Саратовская область) потребова-
ла признать иностранным агентом 
организацию «Социум», которая по-
лучила от «Эсверо» 1,5 млн руб. так-
же для раздачи шприцев и презер-
вативов. «В мае меня вызвал проку-
рор Кузнецка Алексей Аношин и по-
казал решение суда по 

”
Социуму“,— 

рассказала 
”
Ъ“ Дарья Антонова.— 

Сказал, есть установка на выявление 
иностранных агентов». В июне Ми-
нюст признал «Эсверо» иноагентом, 
а через месяц прокуратура Кузнецка 
обратилась с иском о принуждении 
«Панацеи» встать на учет в качестве 
иностранного агента.

В исковом заявлении проку-
рор Аношин указал, что деятель-
ность НКО по раздаче презервати-
вов и шприцев «не только не согла-
совывается с российскими властя-
ми, но и вступает в серьезное проти-
воречие с государственной полити-
кой в сфере профилактики наркома-
нии и СПИДа». «Следовательно, это 
не гуманитарный, а идеологический 
и даже политический проект»,— сде-
лал вывод прокурор Кузнецка. В под-
держку своей позиции он приложил 
экспертизу, выполненную деканом 
юрфака Пензенского госуниверси-
тета Виталием Гошуляком. Тот зая-

вил, что деятельность НКО базиру-
ется на «принципах идеологии пост-
либерализма». А раздачу презерва-
тивов и шприцев он назвал «косвен-
ной, а подчас и прямой пропагандой 
наркотиков и гей-культуры». «Полу-
чается, что борьба международных 
фондов с эпидемией СПИДа — это 
всего лишь ширма для продвижения 
собственных интересов на еще неос-
военные территории»,— уверен де-
кан пензенского вуза.

Первое судебное заседание по 
иску прокуратуры состоится сегод-
ня, 9 августа. Руководитель «Пана-
цеи» Дарья Антонова заявила 

”
Ъ“, 

что уже приняла решение ликвиди-
ровать организацию и прекратить 
социальную работу в городе.

«Интерес прокуратуры к 
”
Пана-

цее“, на мой взгляд, вызван прими-
тивным желанием кузнецкого проку-
рора шагнуть по карьерной лестни-
це,— прямо заявил 

”
Ъ“ замглаввра-

ча Пензенского областного клиниче-
ского центра Сергей Олейник (отве-
чает за противодействие ВИЧ в регио-
не).— Заявлять, что деятельность 

”
Па-

нацеи“ была политической, может 
лишь человек с больным воображе-
нием». Он предупредил, что прекра-
щение работы НКО может обернуть-
ся для Кузнецка катастрофой.

В законе об иностранных аген-
тах прямо указано, что деятельность 
«в области здравоохранения, профи-
лактики и охраны здоровья граждан» 
не относится к политической, даже 
если ведется на иностранные средст-
ва. Прокурор Кузнецка Алексей Ано-
шин отказался объяснить 

”
Ъ“, поче-

му он проигнорировал эту норму, 
прокурор области Наталья Канцеро-
ва не разрешила ему дать интервью.

«Я вижу единственный выход — 
изменить этот закон,— заявил 

”
Ъ“ 

глава президентского Совета по пра-
вам человека Михаил Федотов.— По-
тому что любые попытки его улуч-
шить делают все только хуже и ху-
же. Нужно пересмотреть этот закон, 
уточняя все понятия, которые там 
есть». Если этого не сделать, преду-
преждают медики, эпидемию ВИЧ 
невозможно будет остановить. «Про-
куратура ведет себя в этой ситуации 
крайне недостойно,— считает Сер-
гей Олейник.— Боюсь, что, если куз-
нецко-энгельсские прецеденты бу-
дут растиражированы по России, 
в России вообще не останется специ-
ализированных НКО».

Ольга Никитина,  
Александр Черных

Дело шприцев
Прокуратура увидела политическую подоплеку в борьбе с ВИЧ

В столичной мэрии присту-
пили к реализации масштаб-
ной программы по реновации 
200 км  городских набережных. 
Их облик был намечен в 2014 го-
ду на международном архитек-
турном конкурсе, когда в ка-
ждом районе на Москве-реке 
решили  построить «порты бу-
дущего» с магазинами, жиль-
ем и спорткомплексами. Первым 
этапом станет реконструкция 
Пресненской набережной у «Мо-
сква-Сити», которую достроят 
до Шелепихинской набережной 
и соединят развязкой с Третьим 
транспортным кольцом.

О начале реализации проекта раз-
вития Москвы-реки заявил столич-
ный мэр Сергей Собянин. Отметив, 
что сейчас около половины город-
ских набережных недоступны для го-
рожан или некомфортны, градона-
чальник пообещал создать «нормаль-
ные, комфортные подходы к реке». 
Отметим, что Москва-река и прибреж-
ные территории занимают десятую 
часть площадей города (10,4 тыс. га), 
но четверть из них занята промыш-
ленными зонами.

Напомним, в 2014 году город-
ские власти провели международ-
ный архитектурный конкурс на «гра-
достроительное развитие террито-
рий, прилегающих к Москве-реке». 
В нем приняли участие 216 компа-
ний из 15 стран. Победители конкур-
са из российского бюро «Проект Ме-
ганом» (ранее проектировало тор-
говые центры «Цветной» в Москве 
и Luxury Village в Барвихе) предло-
жили построить в каждом районе 
города «порты будущего» — «обще-
ственные пространства, вынесен-
ные на реку, стягивающие вокруг се-
бя микрорайон и превращающие ре-
ку в позвоночник города». К приме-
ру, в Строгино архитекторы спроек-
тировали спорткомплекс из шести 
зданий, построенных вокруг поймы 

с курсирующими по ней речными 
трамвайчиками, а в центре Москвы 
предложили сделать искусственные 
берега с деревьями, камышами и вы-
сокой травой — так, чтобы Москва-
река сузилась и стала похожей на де-
ревенские водоемы. Всего предлага-
лось обустроить 11 «портов» город-
ского значения и 26 районных.

По словам господина Собянина, 
первым этапом реализации програм-
мы станет реконструкция Преснен-
ской набережной в районе «Москва-
Сити», которую планируется про-
длить до Шелепихинской набереж-
ной. Архитекторы из «Проекта Мега-
ном» предлагали накрыть простран-
ство между «Москва-Сити», набереж-
ной и Третьим транспортным коль-
цом внушительным желто-оранже-
вым стилобатом, спрятав под этой 
конструкцией гибрид из паркин-
га, станции метро, ресторанов и ма-
газинов. Правда, в презентации сто-
личного стройкомплекса стилобата 
и гибрида уже нет: их место занима-
ет многополосная набережная и пло-
скостная транспортная развязка коль-
цевого типа. Впрочем, на набережной 
все равно планируется оборудовать 
велодорожку, а господин Собянин по-
обещал высадить деревья, поставить 
скамейки и «сделать прогулочный 
променад». Глава бюро «Проект Ме-
ганом» Юрий Григорян пояснил 

”
Ъ“, 

что для столичного стройкомплекса 
«приоритетом являются дороги, а не 
общественные пространства», поо-
бещав отстаивать свой проект рекон-
струкции Пресненской набережной 
в структурах мэрии.

В «Проекте Меганом» не смогли 
назвать как стоимость реконструк-
ции набережной, так и цену всей 
программы реновации берегов ре-
ки в целом. Затруднились сделать 
это в городском департаменте капре-
монта (проводит благоустройство по 
программе «Моя улица») и в столич-
ном стройкомплексе. Столичный ви-

це-мэр Марат Хуснуллин ранее уточ-
нял, что часть проекта будет реали-
зована за счет инвесторов: он приво-
дил в пример застраивающую ЗИЛ 
компанию ЛСР, которая будет об-
устраивать за свой счет один кило-
метр местной набережной. По оцен-
кам некоторых девелоперов, это об-
устройство стоит до 2 млрд руб.

Господин Григорян считает логич-
ным создать для реализации проек-
та реновации набережных отдельное 
ведомство: «Ведь тут затрагиваются 
интересы дорожников, строителей, 
служб благоустройства и инвесто-
ров». В Москомархитектуре подтвер-
дили, что идея создания «государст-
венного девелопера» для реализации 
проекта обсуждается, однако реше-
ния по ней нет.

В столичной мэрии не скрывали, 
что одной из целей программы ста-
нет повышение привлекательности 
береговой полосы протяженностью 
201 км для застройки. На момент 
проведения архитектурного конкур-
са в 2014 году в береговой зоне было 
построено 22 млн кв. м площадей, 
и лишь 4 млн кв. м из них занимало 
жилье. В консалтинговой компании 
CBRE полагали, что после реализа-
ции концепции может быть построе-
но 30 млн кв. м недвижимости стои-
мостью до $180 млрд.

По словам господина Собянина, 
реконструкция и продление Прес-
ненской набережной займет три-че-
тыре года. При этом в 2017 году город-
ские власти собираются благоустро-
ить девять набережных (в том числе 
Смоленскую, Москворецкую, Болот-
ную и Якиманскую), а в 2018 году — 
еще десять. В планах на 2018 год фи-
гурируют, в частности, Софийская, 
Раушская, Космодамианская, Андре-
евская и Бережковская набережные. 
Господин Григорян подчеркнул: «Важ-
но сделать это хорошо. И это то, к че-
му мы собираемся приложить руку».

Александр Воронов

Москва укрепляет  
береговую линию
Столичные власти взялись за проект реновации набережных

В дело Захария Калашова   
могут попасть грузинские 
 эпизоды  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Тающие ресурсы Дамаска
Правительственные силы истощены 
пятилетней войной, а единоверцы 
президента Асада — алавиты, из ко-
торых состоят наиболее боеспособ-
ные части,— понесли настолько се-
рьезные потери, что восстановить их 
крайне сложно. В этой ситуации все 
более заметную роль в боях вокруг 
Алеппо начинают играть «интерна-
циональные бригады», пришедшие 
на помощь Дамаску,— бойцы ливан-
ской шиитской группировки «Хез-
болла», иранские военнослужащие, 
официально именуемые советника-
ми, шиитское ополчение, созданное 
Тегераном и состоящее из граждан 
Ирака и Афганистана. Вчера телека-
нал Al-Arabia сообщил о переброске 
в район Алеппо 2 тыс. бойцов отря-
дов иракского ополчения из друже-
ственного президенту Асаду движе-
ния «Ан-Нуджаба».Однако все боль-
шая ставка на внешние силы сви-
детельствует, что армия президен-
та Асада не способна вести войну в 
одиночку. Патовая ситуация на поле 
боя в Алеппо показывает: этой помо-
щи недостаточно, чтобы окончатель-
но переломить ситуацию и выиграть 
битву за город.

В свою очередь, противники Ба-
шара Асада в регионе (прежде всего 
монархии Персидского залива и Тур-
ция) прекрасно понимают стратеги-
ческое и психологическое значение 
битвы за Алеппо и стремятся не до-
пустить разгрома поддерживаемых 
ими оппозиционных группировок. 
Контрнаступление противников 
президента Асада в Алеппо едва ли 
было бы возможно без активной под-
держки их региональных спонсоров.

Алеппо как российско-
американский тупик
В ситуации, когда бои за Алеппо до-
стигли небывалой интенсивности 
(СМИ сообщают о 700 погибших с 
обеих сторон только за последнюю 
неделю), международное положе-

ние России — главного союзника 
Башара Асада — становится все бо-
лее сложным. Активное вовлечение 
Москвы в битву за Алеппо может со-
здать для нее серьезные внешнепо-
литические проблемы. Одна из при-
чин — тот факт, что, в отличие от дру-
гих зон боевых действий (напри-
мер, от Пальмиры, где российские 
ВКС провели вчера очередной рейд), 
под Алеппо нет серьезного присут-
ствия отрядов запрещенного в РФ 
«Исламского государства». Следова-

тельно, в случае дальнейшей эскала-
ции конфликта Москве будет непро-
сто представлять свое участие в опе-
рации в Алеппо как борьбу с между-
народным терроризмом. В свою оче-
редь, США и Запад получат повод ут-
верждать, что цель Кремля — спасе-
ние режима Асада, а не искоренение 
«исламского халифата».

Подтверждением того, что внеш-
нее давление на Москву будет на-
растать, стало новое жесткое заяв-
ление президента США Барака Об-
амы, сделанное по итогам заседа-
ния Совета национальной безопас-
ности США в Пентагоне. «Мы ясно 
говорим, что Россия продемонстри-
ровала волю к поддержке режима-
убийцы и конкретного лица — Аса-
да, который уничтожил свою стра-
ну, чтобы удержаться у власти»,— 
обрушился на Москву Барак Оба-
ма. «Я не уверен, что мы можем до-
верять России и Владимиру Пути-
ну»,— добавил он.

Таким образом, через шесть ме-
сяцев после того, как Барак Обама 
и Владимир Путин договорились о 
введении в Сирии с 27 февраля ре-
жима прекращения огня, сотрудни-
чество Москвы и Вашингтона зашло 
в тупик. «Нарушения режима пере-
мирия возросли до такой степени, 
что он едва держится, особенно в 
северо-западной части страны»,— 
констатировал Барак Обама. По 
мнению главы Белого дома, в этой 
ситуации Россия должна будет дока-
зать, что она «не является безответ-
ственным лицом на международ-
ной арене, которое поддерживает 
режим-убийцу».

В столь радикальных выражени-
ях, которые позволил себе глава Бе-
лого дома, действия Москвы до по-

следнего времени описывали лишь 
наиболее радикально настроенная 
часть сирийской оппозиции и стоя-
щие за ней региональные игроки из 
стран Персидского залива.

Реакция России последовала не-
замедлительно, вызвав новую войну 
слов за месяц до ожидающейся про-
щальной встречи президентов Пу-
тина и Обамы на саммите G20, кото-
рый пройдет в начале сентября в Ки-
тае. Заместитель главы МИД РФ Сер-
гей Рябков счел слова Барака Обамы 
проявлением «серьезнейшего дефи-
цита доверия в российско-американ-
ских отношениях».

Иран и Турция  
как миротворцы
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты счита-

ют, что ситуация в Алеппо доказы-
вает бесперспективность попыток 
разрешения сирийского конфликта 
силовым путем. «Ход боевых дейст-
вий вокруг Алеппо демонстрирует, 
что ставка на безоговорочную побе-
ду Башара Асада в гражданской вой-
не несостоятельна. У Дамаска, не-
смотря на помощь иностранных со-
юзников, явно недостаточно сил и 
средств, чтобы успешно вести опе-
рации сразу на нескольких фронтах 
против своих многочисленных про-
тивников»,— напомнил 

”
Ъ“ дирек-

тор центра стратегических исследо-
ваний «Россия—Восток—Запад» Вла-
димир Сотников.

По мнению эксперта, территори-
альные приобретения правительст-
венных сил ведут к растягиванию 
коммуникаций, которые зачастую 
некому защищать. В результате ра-
но или поздно оппозиционные от-
ряды проводят успешное контрна-
ступление и отвоевывают потерян-

ные районы, как это уже произош-
ло в июне в провинции Ракка, где 
боевики «Исламского государства» 
нанесли поражение сирийской ар-
мии, не сумевшей развить перво-
начальный успех. «Нечто подобное 
может произойти и в окрестностях 
Алеппо»,— предупреждает госпо-
дин Сотников.

«Через полгода после достиже-
ния соглашения о перемирии во-
енный компонент в урегулирова-
нии сирийского конфликта стал до-
минировать над политическим про-
цессом. В определенный момент Мо-
сква оказалась восприимчивой к по-
зиции Дамаска, который все это вре-
мя настаивал на том, что нужно сна-
чала победить, а потом уже вести ка-
кой-то диалог. Однако ситуация в 
Алеппо показывает, что победа но-
каутом невозможна, в связи с чем не-
обходимо искать другие формы раз-
решения конфликта»,— пояснил 

”
Ъ“ 

генеральный директор Российского 
совета по международным делам Ан-
дрей Кортунов.

По мнению эксперта, в этой ситу-
ации выходом для России могла бы 
стать активизация дипломатии с уча-
стием ключевых региональных иг-
роков — Ирана и Турции. Как убе-
жден господин Кортунов, сближе-
ние позиций суннитской Турции и 
шиитского Ирана создало бы пред-
посылки для поиска политическо-
го решения сирийского конфликта 
вместо ставки на силовой сценарий. 
«Первый шагом на этом пути может 
стать намеченная на вторник встре-
ча в Санкт-Петербурге президентов 
Путина и Эрдогана»,— считает Анд-
рей Кортунов.

Максим Юсин,  
Сергей Строкань

Огонь на окружение

борьба  
за власть

Пакистанские талибы 
взяли на себя  
ответственность  
за атаку на больницу

Вчера утром в Пакистане произошел один 
из крупнейших терактов за последние годы. 
Взрыв прогремел в одном из госпиталей го-
рода Кветта практически на похоронах: тем 
же утром в городе был убит известный 

юрист, бывший председатель Ассоциации 
адвокатов Белуджистана Билал Анвар Кази. 
На прощание с ним собрались десятки юри-
стов и журналистов, многие из которых по-
гибли на месте при атаке террориста-
смертника. Вечером Абдул Рехман Мианк-
хель, высокопоставленный представитель 
больницы, где произошел взрыв, рассказал 
журналистам: погибли как минимум 70 че-
ловек, более 110 ранены.

Ответственность за происшедшее взяло 
на себя подразделение радикального дви-
жения «Талибан» — «Джамаат уль-Ахрар». 
«Целенаправленные убийства становятся 
все более распространенными в Кветте, 
столице провинции Белуджистан, столкнув-
шейся с ростом насилия из-за восстаний се-
паратистов, межконфессиональных разно-

гласий и роста преступности»,— сообщил 
корреспондент Reuters в Кветте.

Глава Ассоциации юристов Пакистана Али 
Зафар, которого цитирует агентство Associated 
Press, назвал нападение смертника «атакой 
на правосудие». Он рассказал, что коллеги по-
гибших юристов решили объявить на три дня 
общенациональный траур и временно отка-
заться от исполнения своих обязанностей.

Взрыв в Кветте осудили премьер-министр 
Пакистана Наваз Шариф, генсек ООН Пан 
Ги Мун и другие мировые лидеры. «Решитель-
но осуждаем это циничное, бесчеловечное 
преступление. Рассчитываем, что его заказчи-
ки и исполнители понесут заслуженное нака-
зание»,— говорилось в телеграмме, которую 
президент РФ Владимир Путин вчера напра-
вил руководству Пакистана. Галина Дудина

Польская оппозиция хочет открыть границу для калининградцев
Облегченный режим для них не действует уже месяц

едущая оппозиционная партия Польши «Граждан-
ская платформа» (ГП) выступила вчера за возоб-
новление местного приграничного передвиже-
ния — льготного режима пересечения границы 
для жителей Калининградской области и соседних 
польских воеводств. Как пояснил ”Ъ“ заместитель 
председателя комитета Сейма по иностранным 
делам, депутат от ГП Роберт Тышкевич, соответ-
ствующие депутатские запросы парламентарии 
адресуют МВД и МИДу Польши. Собеседник ”Ъ“ 
в польском дипломатическом ведомстве объяснил 

позицию правительства заботой о безопасности 
и подтвердил, что дата возобновления упрощенно-
го режима пересечения границы пока неизвестна.

«МПП никак с политикой не связано»
За возобновление облегченного режима пригранич-
ного движения с Россией выступила вчера группа де-
путатов ведущей оппозиционной партии Польши «Гра-
жданская платформа». Парламентарии напомнили: не-
делей ранее глава МВД Мариуш Блащак заявил, что ре-
жим местного приграничного передвижения (МПП), ко-

торый позволяет жителям Калининградской области и 
приграничных воеводств Польши пересекать границу в 
упрощенном порядке, пока остается замороженным по 
причинам, «связанным с безопасностью».

«Министр в качестве примера (угроз безопасно-
сти.— 

”
Ъ“) привел нападение России на Грузию, аннек-

сию Крыма и негативные высказывания насчет саммита 
НАТО в Варшаве, но это исключительно политические ар-
гументы. В то время как МПП никак с политикой не свя-
зано. МПП означает, что житель Польши или житель Рос-
сии не должен ставить визу в паспорт»,— возмутился в 
ходе пресс-конференции в Сейме заместитель председа-
теля парламентского комитета по иностранным делам 
Роберт Тышкевич, назвавший решение о приостановке 
МПП «ужасным». В беседе с 

”
Ъ“ он пояснил, что ГП гото-

ва бороться за возобновление прежнего режима, прово-
дя акции «на уровне местного самоуправления», а также 
путем депутатских запросов к министрам иностранных и 
внутренних дел. «Мы считаем, что глава МИД должен вы-
сказать свою позицию, ведь этот вопрос касается между-
народных отношений Польши»,— пояснил депутат 

”
Ъ“.

«Странно разрушать  
то, что хорошо работало»
О решении приостановить местное приграничное пере-
движение с Россией польские власти уведомили Москву 
30 июня, объясняя такой шаг необходимостью обеспе-
чить безопасность июльского варшавского саммита НАТО 
и Всемирных дней католической молодежи в Кракове, в 
рамках которых страну посетил папа римский Франциск. 
В ответ Москва объявила о введении зеркальных мер (см. 

”
Ъ“ от 5 июля). «Непонятна взаимосвязь обеспечения без-

опасности проводимых в Варшаве и Кракове мероприя-
тий с реализацией соглашения, сфера действия которого 
распространяется исключительно на приграничные рай-
оны Поморского и Варминско-Мазурского воеводств»,— 
отреагировали тогда в МИД РФ. Резких заявлений со сто-
роны Москвы не последовало, тем более что режим МПП 
Польша тогда приостановила и с Украиной, а на границах 
с соседями по ЕС ввела дополнительные меры безопасно-
сти. Но в итоге на прошлой неделе режим МПП со сторо-
ны Польши был возобновлен с Украиной, а с Россией нет. 

Таким образом, уже более чем на месяц приостановле-
но действие введенной в 2012 году льготной системы при-
граничного передвижения, которую еще год назад в бесе-
де с 

”
Ъ“ польские дипломаты приводили в качестве при-

мера успешного двустороннего сотрудничества — на фоне 
кризиса в отношениях РФ с Польшей и странами ЕС в це-
лом. Система МПП позволяла жителям Калининградской 
области без оформления виз посещать приграничные рай-
оны соседних Варминско-Мазурского и Поморского вое-
водств, а полякам из приграничных районов — путеше-
ствовать по Калининградской области. При себе достаточ-
но было иметь загранпаспорт и разрешение на 30-дневное 
пребывание. Оформить разрешение на МПП — вначале на 
два года, затем на пять лет — было в два раза дешевле, чем 
шенгенскую визу (€26 против €54 за консульский и сервис-
но-визовый сборы); кроме того, это требовало меньшего 
количества документов и позволяло не ставить печать в за-
гранпаспорт при частом пересечении границы.

По словам главы Агентства по международным и 
межрегиональным связям Калининградской области 
Аллы Ивановой, за 2015 год «из 6 млн пересечений гра-
ницы и поляками, и россиянами 4,5 млн — это были 
пересечения по МПП». «По нашим наблюдениям, у по-
ляков разрешений на МПП оформлено меньше, около 
50–60 тыс., но использовали они их чаще; а россиянам 
оформлено порядка 200 тыс. разрешений»,— пояснила 

”
Ъ“ госпожа Иванова. «Отмена режима МПП к драмати-

ческим изменениям не приведет, но соглашение обеспе-
чивало прозрачность приграничного передвижения,— 
уверена она.— Наши жители (приграничных областей 
Польши и РФ.— 

”
Ъ“) пользовались этим режимом, и по-

литики говорили, что он работает хорошо. Польская сто-
рона ни разу не предъявляла дополнительных требова-
ний, тем более в области безопасности. Странно теперь 
разрушать то, что хорошо работало».

«Зато сейчас на границе очередей нет!»
В отмене льготного режима проблему видят не все. Пред-
ставитель калининградской фирмы «ИнТУР» Леонид 
Кравцов в беседе с 

”
Ъ“ предположил, что от его приоста-

новления пострадали «только колбасные магазины в 
Польше». «Две трети туристов, пользовавшихся МПП, бы-
ли поляки из приграничных городов. Они, как частники, 
покупали в Калининграде бензин, а потом перепродава-
ли его у себя,— заявил он 

”
Ъ“.— Зато сейчас на границе 

очередей нет!»
Между тем значительные потери от заморозки МПП 

уже понесли фирмы, организующие краткосрочные шо-
пинг-туры в Польшу. В калининградской компании «Аню-
та» 

”
Ъ“ признались, что отменили такие поездки вовсе, по-

скольку те «перестали себя оправдывать». В агентстве «Yes-
тур» сообщили, что после приостановления МПП поток ту-
ристов на этом направлении сократился вдвое. Заморозка 
льготного режима ударит и по приграничным польским 
городам, куда россияне ездили отдыхать, закупаться про-
дуктами и даже лечиться — как пишет польское издание 
Gazeta Wyborcza со ссылкой на Главное статистическое ве-
домство, за прошлый год российские туристы потратили 
в Поморском и Варминско-Мазурском воеводствах около 
286 млн злотых (почти 4,9 млрд руб.).

Собеседник 
”
Ъ“ в МИД Польши пояснил вчера, что 

для возобновления действия соглашения о порядке 
МПП потребуется рекомендация МВД, однако когда она 
поступит — неизвестно. «Причины, по которым согла-
шение было приостановлено, пока в силе»,— пояснил 
дипломат, заверив, что речь идет о «проблемах безопас-
ности, а не о политических вопросах». Назвав приоста-
новление «временным», собеседник 

”
Ъ“ подтвердил: 

«Это был один из лучших примеров сотрудничества, и 
не хотелось бы его терять. Я надеюсь на скорое возоб-
новление льготного режима».

Отговаривать корреспондента 
”
Ъ“ подавать докумен-

ты на оформление разрешения на МПП вчера не стали 
и в Сервисно-визовом центре Польши в Калининграде. 
Там пояснили, что прием документов по-прежнему ве-
дется, а оформление разрешения «займет до трех меся-
цев». За это время ситуация может измениться.

Галина Дудина, Елизавета Скобцова

с1

Сирийская оппозиция обещает  
закончить битву за Алеппо 
«полным освобождением горо-
да» от правительственных сил  
ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16650,57 (+396,12)
РТС 953,64 (+18,18)
FTSE 100 6809,13 (+15,66)

DAX 30 10432,36 (+65,15)
DJIA* 18515,79 (–27,74)
NASDAQ Composite* 5211,18 (–9,94)

*На 19:52.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.08.16
Австралийский доллар 49,6755
Английский фунт 84,9358
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 97,0400

Доллар США 65,0799
Евро 72,1476
Индийская рупия*** 97,4688
Казахский тенге*** 18,7025

Канадский доллар 49,4566
Китайский юань* 97,6838
Норвежская крона* 76,6241
СДР 90,9335

Сингапурский доллар 48,2932
Новая турецкая лира 21,7782
Украинская гривна* 26,2155
Шведская крона* 75,8534

Швейцарский франк 66,3539
Японская иена*** 63,6167
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Вторник 9 августа 2016 №143   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

с Болгарией по болгарским  
правилам формулирует  
заведующий отделом бизнеса

Владимир Дзагуто

Болгарский премьер Бойко Борисов 
готов для России на все, следует из 
его заявлений после пятничного те-
лефонного разговора с Владимиром 
Путиным. И на газопровод South 
Stream, и на АЭС «Белене», и на про-
чее сотрудничество в ТЭКе. По край-
ней мере глава правительства готов 
создавать рабочие группы по энерге-
тическим проектам, начатым с Мо-
сквой несколько лет назад и благопо-
лучно закрытым при правительстве 
того же господина Борисова.

Впрочем, формулировка «готов на 
все», наверное, не очень точная. Ско-
рее правильнее было бы сказать, что 
Бойко Борисов готов пообещать Рос-
сии все — от South Stream до термоя-
дерного реактора на Марсе — лишь 
бы только Москва нашла способ сде-
лать так, чтобы Софии не пришлось 
выплачивать «Росатому» присужден-
ную в июне женевским арбитражем 
компенсацию €620 млн за срыв про-
екта АЭС «Белене». При этом Болга-
рия с чистой совестью может пред-
лагать России любой газопровод — 
хоть от Якутии до Лиссабона. От нее 
тут вообще ничего не зависит, так 

как South Stream был свернут по 
требованию ЕС, а София в этом кон-
фликте если чем и запомнилась, так 
пассивной позицией.

Решение женевских арбитров яв-
но стало для Болгарии неожиданным 
— и не только потому, что свободных 
средств на это у Софии нет. Компен-
сация вполне может стать инструмен-
том политической борьбы в руках оп-
позиции, а получить репутацию гла-
вы правительства, приведшего стра-
ну к финансовым потерям, господи-
ну Борисову наверняка не хочется. 
Поэтому не стоит удивляться, что с 
июня София развила бешеную актив-
ность в поисках способа не платить 
русским. Попытка болгар добиться 
от Еврокомиссии некоей четкой по-
зиции по энергопроектам с РФ при-
вела, по сути, лишь к тому, что Брюс-
сель дал понять: претензий к «Беле-
не» не имеет. Тегеран, которому Со-
фия предлагала купить оборудова-
ние АЭС, также ничего конкретно-
го не обещал. О какой-то реакции Ва-
шингтона (по раскрытым ранее доку-
ментам, США были главным советчи-
ком Болгарии, настаивавшим на от-
казе от контракта с «Росатомом») не-
известно. В итоге Москва оказалась 
в ситуации, когда Болгарию крайне 
удобно использовать в большой иг-
ре с черноморскими газопровода-
ми. Можно, например, держать в ру-
каве российско-болгарскую рабочую 
группу по South Stream при перегово-
рах с Анкарой по «Турецкому потоку». 
Можно с удовольствием наблюдать, 
как премьер Болгарии мечется меж-
ду Ираном и Брюсселем в поисках 
то ли денег, то ли сочувствия. Мож-
но, в свою очередь, что-нибудь такое 
не очень значимое пообещать Болга-
рии — например, поток российских 
туристов, раз уж «Южный поток» не 
складывается. Но главное — не надо 
надеяться на то, что София сдержит 
обещание. И в тот момент, когда на-
до будет начинать вкладывать реаль-
ные деньги, на руках надо иметь кон-
тракт, с которым можно смело идти в 
Женеву за компенсацией.

обсудить 
kommersant.ru/11751
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БАНК РОССИИ

сообщил о возобновлении 
проведения депозитных аук
ционов после полуторагодо
вой паузы. Аукцион состоится 
9 августа. Как сказано в сообще-
нии регулятора, проведение депо-
зитного аукциона вместо аукцио-
на репо по предоставлению денеж-
ных средств кредитным организа-
циям связано с притоком ликвид-
ности в банковский сектор по бюд-
жетному каналу. «В этих условиях 
спрос банковского сектора на лик-
видность снизился, а ее предложе-
ние возросло. Проведение депо-
зитного аукциона на срок одна не-
деля позволит абсорбировать из-
быток ликвидности и создаст усло-
вия для поддержания краткосроч-
ных ставок денежного рынка вблизи 
ключевой ставки»,— отмечают в ЦБ. 
Максимальная возможная процент-
ная ставка — 10,5% годовых. В по-
следний раз депозитный аукци-
он ЦБ проводил в феврале 2015 го-
да. Будет ли регулятор расширять 
такую практику в текущем году, по-
ка неясно. «В ближайшие месяцы 
вероятность формирования крат-
косрочного избытка ликвидности 
и проведения депозитных аукцио-
нов снизится на фоне сезонной ди-
намики наличных денег в обраще-
нии и бюджетных потоков, а так-
же увеличения потребности бан-
ков в привлечении дополнительных 
средств в связи с принятыми в ию-
не решениями о повышении норма-
тивов обязательных резервов»,— 
 отметили в ЦБ. Павел Аксенов

«РОСНЕФТЬ»

попросила правительство 
не включать в условия аукци
она на Эргинское месторо
ждение требование о пригла
шении в проект эмиратского 
фонда Mubadala. Включить такое 
требование попросил Владимира 
Путина глава РФПИ Кирилл Дмитри-
ев. Предполагалось, что Эргинское 
месторождение (запасы С1 и С2 — 
103 млн тонн), одно из крупнейших 
в нераспределенном фонде недр, 
разыграют в течение лета, но аук-
цион (распоряжение правительст-
ва о его проведении вышло в мае) 
пока не объявлен «из-за отсутствия 
единого мнения по тому, прописы-
вать или нет в условиях обязатель-
ства по приглашению иностранных 
 фондов». «Интерфакс»

ПАО «МОСТОТРЕСТ»

привлекло 5   млрд руб. в рам
ках размещения облигаций. 
Об этом говорится в сообщении 
компании. Срок погашения бумаг — 
десять лет. Объем спроса в три ра-
за превысил предложение, соста-
вив около 16   млрд руб., в состав ин-
тересантов вошли банки, инвести-
ционные, управляющие и страхо-
вые компании. На момент откры-
тия книги ставка купона состав-
ляла 11,5–11,75% годовых, на мо-
мент закрытия — 11,15%. Минув-
шее размещение для «Мостотре-
ста» стало уже вторым за послед-
ний месяц, предыдущее закончи-
лось 19 июля, в его рамках компания 
также привлекла 5   млрд руб. Спрос 
тогда оценивался в 17   млрд руб. 
 Александра  Мерцалова

ЛЕВ ЛЕВАЕВ

до 10 сентября может  закрыть 
сделку по выкупу 65%  акций 
AFI Development у подкон
трольной ему Africa Israel 
Investments. Необходимое одо-
брение дала комиссия по цен-
ным бумагам Кипра, сообщи-
ла AFI Development. Ранее сделку 
уже одобрили окружной суд Тель-
Авива и владельцы бондов Africa 
Israel. Предполагается, что стои-
мость выкупа AFI составит 550 млн 
шекелей ($143 млн). В дальней-
шем владельцы облигаций Africa 
Israel смогут выкупить у господи-
на Леваева 10% акций на 30% до-
роже. Эта сделка — часть перего-
ворного процесса по урегулирова-
нию долга в $619 млн AFI перед ВТБ. 
 Александра Мерцалова

правила  
игры

Москва оказалась 
в ситуации, когда Бол-
гарию крайне удобно 
использовать в боль-
шой игре с черномор-
скими газопроводами

На все четыре стороны
ОАО РЖД возвращает активы делением

ОАО РЖД предложило 
правительству схему реор-
ганизации некогда гром-
кого совместного желез-
нодорожного проекта 
с Белоруссией и Казахс-
таном — Объединенной 
транспортно-логистиче-
ской компании (ОТЛК). 
Речь идет о разделении 
структуры на четыре и со-
здании «новой ОТЛК» без 
активов на паритетной 
основе. Контрольные па-
кеты «Трансконтейнера» 
и «РЖД-Логистики», вне-
сенные в ОТЛК ОАО РЖД, 
а также дивиденды от них 
перейдут в отдельные АО, 
почти полностью подкон-
трольные российской мо-
нополии. Схема выгодна 
ОАО РЖД, но ее утвержде-
ние зависит от Белорус-
сии и Казахстана.

ОАО РЖД предложило 
свою схему реорганизации 
ОТЛК в формат «без активов» 
— с выводом из нее вкладов 
сторон, в том числе 50% плюс 
2 акций «Трансконтейнера» и 
100% минус 1 акции «РЖД-Ло-
гистики». По поручению ви-
це-премьера Аркадия Двор-
ковича монополия направи-
ла в Минтранс, Минэконо-
мики и Росимущество в кон-
це июля письма с проектами 
соответствующих директив. 
Как отмечается в докумен-
те, схему должны одобрить 
участники СП — «Казахстан 
темир жолы» (КТЖ) и Белорус-
ские железные дороги (БЖД). 
Также надо провести рыноч-
ную оценку «Трансконтейне-
ра» и «РЖД-Логистики» и по-
лучить одобрение совета ди-
ректоров ОАО РЖД.

ОТЛК создана в 2014 году 
как логистическая компания 
с функциями оператора ваго-
нов и грузовых терминалов. 
Предполагалось, что в ОТЛК 
внесут активы по паритет-
ной стоимости, но ОАО РЖД 
передало доли в «Транскон-
тейнере» и «РЖД Логистике», 
а КТЖ и БЖД — по 32,7 млн 
руб. В итоге ОАО РЖД получи-
ла 99,84% акционерного ка-
питала ОТЛК, БЖД и КТЖ — 
по 0,08%. А в ноябре 2015 года 
КТЖ предложило изменить 
бизнес-модель ОТЛК на asset-
light («без активов») — лишь 

управление контейнерными 
сервисами. В конце мая ее со-
гласовал совет директоров 
ОТЛК (см. 

”
Ъ“ от 9 июня).

Сейчас ОАО РЖД предло-
жило выделить из состава 
ОТЛК три новых юрлица. В 
«новой ОТЛК» без активов за 
счет денежных вкладов РЖД, 
КТЖ и БЖД получат по 33,3% 
акций. У самой ОТЛК, переи-
менованной в «ОТЛК Контей-
нер», останутся акции «Транс-
контейнера», ее акционера-
ми выступят ОАО РЖД (100% 
минус 2 акции), КТЖ и БЖД 
(по одной акции), в перспек-

тиве их доли выкупит струк-
тура ОАО РЖД «КРП-инвест». 
Акции «РЖД-Логистики» вой-
дут в капитал «ОТЛК Логисти-
ки», ее акционерами станут 
ОАО РЖД (100% минус 1 ак-
ция) и «ОТЛК Контейнер» (од-
на акция). В дальнейшем пла-
нируется обменять «ОТЛК Ло-
гистику» на долю в капитале 
ООО «ЖЕФКО Россия» (дочер-
няя компания подконтроль-
ной ОАО РЖД французской 
GEFCO). Также из ОТЛК вы-
делят «ОТЛК Финансы» (100% 
минус 1 акция у РЖД, одна — 
у «ОТЛК Контейнер»). В капи-
тал этой компании переда-
дут дивиденды, полученные 
ОТЛК от «Трансконтейнера» и 
«РЖД-Логистики» и текущую 
прибыль ОТЛК.

Как отмечается в письме 
ОАО РЖД, схема позволит со-
здать компанию «без акти-
вов» с участием всех преды-
дущих членов СП, а акции 
«Трансконтейнера» и «РЖД-
Логистики» вернутся под 
контроль ОАО РЖД, при этом 
монополия получит и диви-
денды от них, и прибыль ОТ-
ЛК. В РЖД вчера от коммента-
риев отказались. Минэконо-
мики подтвердило, что эти 
предложения поступили и 
«сейчас изучаются». В Мин-
трансе и Росимуществе 

”
Ъ“ 

не ответили. Источник 
”
Ъ“ 

в группе «Сумма» (через под-
контрольную FESCO компа-
ния владеет 24,1% «Транскон-
тейнера», также, по данным 

”
Ъ“, в планы группы входи-

ло купить у ОАО РЖД контр-
ольный пакет акций «Транс-
контейнера») отметил, что в 
группе в курсе разработан-
ной схемы.

В БЖД и КТЖ на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Как говорят 

источники 
”
Ъ“, в КТЖ ознако-

мились с документом недав-
но и не готовы пока давать 
содержательный ответ. Собе-
седник 

”
Ъ“ не уверен, что от 

российской стороны посту-
пало официальное предло-
жение, но схема требует се-
рьезного осмысления, «хотя 
в принципе разделить биз-
нес по направлениям вполне 
логично». Вопрос в том, на-
сколько в схеме учтены инте-
ресы Казахстана как в плане 
долей, так и в плане участия в 
управлении компаниями, за-
ключает источник 

”
Ъ“.

Глава «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров 
считает, что с точки зрения 
управления разделение на 
три юрлица по видам биз-
неса, одно из которых asset-
light ОТЛК с тремя акционе-
рами в равных долях, пред-
ставляется обоснованным и 
будет способствовать повы-
шению эффективности. Обо-
собление финансовой струк-
туры, которая консолидиру-
ет дивиденды, будет способ-
ствовать решению задачи 
увеличения доходной части 
бюджета ОАО РЖД, добавля-
ет эксперт. По его мнению, 
ключевым вопросом явля-
ется согласование целевой 
структуры с КТЖ и БЖД, при 
этом равные доли в капитале 
«новой ОТЛК» будут являться 
важным аргументом для их 
согласия на реструктуриза-
цию бизнеса.

Анастасия Веденеева, 
Денис Скоробогатько; 
Александр 
Константинов, Астана

ОПЕК перешла от дела к слову
Картель разогревает рынок нефти обещаниями

Одним из факторов текущего локального 
всплеска цен на нефть стали очередные сло-
весные интервенции ОПЕК о том, что в сен-
тябре картель может договориться о замо-
раживании добычи. Вчера информация 
о внеплановой встрече была подтверждена 
официально. Ключевым остается вопрос, 
как долго рынок будет надеяться на дости-
жение соглашения, а также как быстро про-
изводители США восстановят свою добычу 
при текущих ценах. Аналитики в перспекти-
вы договоренностей внутри ОПЕК не верят 
уже сейчас.

Неофициальная встреча стран ОПЕК может 
пройти 26–28 сентября в Алжире, заявил вчера ми-
нистр энергетики и промышленности Катара и пре-
зидент ОПЕК Мухаммед ас-Сада. По его словам, она 

пройдет на полях Мирового энергетического кон-
гресса. В заявлении господина ас-Сады на сайте 
ОПЕК говорится, что спрос на нефть в мире должен 
вырасти во втором полугодии, а текущее снижение 
цен является временным: «Это в большей степени 
результат снижения маржи переработки, роста запа-
сов, прежде всего нефтепродуктов, а также влияния 
Brex it на рынки фьючерсов, в том числе нефтяных».

Подобные заявления о ситуации на рынке от 
лица ОПЕК очень редки: обычно в СМИ попадают 
отдельные высказывания представителей Саудов-
ской Аравии, Венесуэлы, Ирана и арабских стран, 
по ним пытаются определить степень готовности 
членов картеля к совместным действиям. В пятни-
цу The Wall Street Journal написала со ссылкой на 
источники, что ряд стран ОПЕК (Венесуэла, Эква-
дор и Кувейт) на фоне последнего снижения цен 

до $41 за баррель предлагают на встрече в Алжире 
вернуться к идее замораживания добычи, которое 
безуспешно обсуждалось в апреле. На фоне этих 
спекуляций цены на нефть вчера выросли на 2,5%, 
до $45,4 за баррель Brent.

Росту цен не мешал и почти единогласный 
скепсис экспертов и участников отрасли относи-
тельно замораживания добычи. Позиция Саудов-
ской Аравии, которая привела к провалу встречи 
в апреле, заключалась в том, что сокращать добы-
чу должны все крупные производители, в том чи-
сле Россия, Мексика, Норвегия, тогда доли основ-
ных игроков на рынке хотя бы первое время не из-
менились. Но не все производители готовы гово-
рить о таком соглашении.

деловые новости  — с8

Х5 заглянула в «Райцентр»
Ритейлер получил магазины нижегородской сети под открытие «Пятерочек»

Второй по обороту россий-
ский продовольственный ри-
тейлер Х5 Retail Group получил 
помещения еще одного реги-
онального конкурента, ниже-
городской сети «Райцентр». 
Переданные 47 магазинов про-
должат работать как «Пяте-
рочки», являющиеся главным 
драйвером роста выручки ком-
пании. Уже в конце этого года 
она может обогнать по обороту 
нынешнего лидера рынка «Маг-
нит», предрекают эксперты.

Х5 договорилась с собственника-
ми нижегородской сети «Райцентр» 
о получении прав аренды на при-
надлежащие им помещения во вто-
ром полугодии 2015 года, расска-
зали 

”
Ъ“ в пресс-службе компании. 

Всего ей перейдет 47 магазинов об-
щей торговой площадью 33 тыс. 
кв. м, которые продолжат работу в 
формате универсамов «у дома» «Пя-
терочка». «В настоящее время уже ре-
конструированы и работают 28 ма-
газинов»,— уточнили в Х5. Один из 
совладельцев «Райцентра» Алексей 
Зудин говорит, что передача прав 
аренды на последние магазины се-

ти московской компании должна за-
вершиться в ближайшие дни.

По данным агентства «Infoline-
Аналитика», в 2015 году выручка 
«Райцентра» (сети «Райцентр», «Гастро-
ном №1», «Точка») составила 3,24 мл-
рд руб., снизившись на 13,9%. За 
прошлый год количество магазинов 
сократилось с 72 до 56 штук. «Круп-
ные объекты были переданы в арен-
ду Х5, а остальные, более мелкие и не 
подходящие по формату для откры-
тия 

”
Пятерочек“, закрыты или сданы 

в аренду другим операторам»,— зна-
ет гендиректор агентства «Infoline-
Аналитика» Михаил Бурмистров. Го-
сподин Зудин говорит, что часть ма-
газинов «Райцентр» останется у преж-
них собственников, у которых есть 
также бизнес по оптовой продаже 
продуктов питания.

«Доходы собственников сети от 
сдачи площадей в аренду Х5 будут су-
щественно выше, чем прибыль, кото-
рую приносит собственная сеть»,— 
считает господин Бурмистров. По его 
данным, выручка с квадратного ме-
тра площади сети «Райцентр» в 2015 
году составила чуть более 120 тыс. 
руб. (без НДС), тогда как у «Пятероч-

ки» в Нижегородской области этот по-
казатель составлял более 230 тыс. руб. 
В начале года Х5 также приобрела 
под «Пятерочку» права аренды на не-
сколько десятков магазинов сети «Ас-
сорти» (Сыктывкар). В ноябре прош-
лого года таким же образом компа-
ния получила пять помещений мо-
сковской сети «Огни столицы». По-
следней крупной M&A сделкой для 
Х5 стало приобретение год назад у ГК 
«Росинка» 104 магазинов в ЦФО. Их 
тоже переделали под «Пятерочку».

«Пятерочка» — главный драйвер 
роста выручки ритейлера: по ито-
гам 2015 года продажи этого форма-
та «магазины у дома» увеличились 
на 34,3%, до 585,4 млрд руб. (около 
73% общей выручки Х5 — 804,1 млрд 
руб.), тогда как у «Перекрестков» вы-
ручка выросла на 14,4%, гипермар-
кетов «Карусель» — на 8,8%, а у мага-
зинов «Экспресс» — лишь на 0,1%. Во 
втором квартале этого года «Пятероч-
ка» показала рост 30,3%, до 189,4 мл-
рд руб. В Х5 объяснили это увеличе-
нием сопоставимых продаж и ре-
кордным ростом торговой площа-
ди формата «у дома» — на 41,1%. Все-
го на конец июня у ритейлера было 

7,94 тыс. магазинов (7,16 тыс. «Пяте-
рочек», 493 «Перекрестков», 89 «Кару-
селей» и 190 «Экспрессов»).

С такими темпами, по мнению 
экспертов, Х5 может обогнать по 
обороту нынешнего лидера рынка 
— «Магнита» (является им с первого 
квартала 2013 года). Если по итогам 
2015 года разница в обороте ритейле-
ров составляла 18% (выручка «Магни-
та» была 947,8 млрд руб.), то во втором 
квартале этого года она сократилась 
до 6%. «С учетом органического роста 
и приобретений Х5 может обогнать 

”
Магнит“ уже по итогам четверто-

го квартала текущего года или в пер-
вом квартале 2017 года»,— считает 
старший аналитик Райффайзенбан-
ка Наталья Колупаева. В этом обго-
не, отмечает она, замотивирован ме-
неджмент Х5, который может полу-
чить вознаграждение в размере 12% 
от EBITDA. Ожидание того, что Х5 по 
итогам года обгонит «Магнит», есть и 
у Михаила Бурмистрова. Аналитик 
«ВТБ Капитала» Мария Колбина про-
гнозирует, что лидерство по выручке 
за весь год останется у «Магнита», но 
разрыв с Х5 снизится до 7%.

Олег Трутнев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Цены на мировом рынке нефти 
растут четвертый день подряд. 
Вчера котировки европейской 
нефти Brent достигали двухне-
дельного максимума — $45 
за баррель. «Бычья» игра ведет-
ся на фоне снижения объемов 
 добычи в США и призывов не-
скольких стран ОПЕК возобно-
вить переговоры о заморозке 
 добычи. Впрочем, из-за сохраня-
ющихся разногласий в картеле 
и растущей буровой активно-
сти в США рост цен на нефть 
 может быть недолгим, ожидают 
аналитики.

Цена на североморский сорт нефти 
Brent после двухнедельного перерыва 
вчера поднялась выше уровня $45 за 
баррель. По данным агентства Reuters, 
в понедельник стоимость октябрьско-
го контракта на поставку этой нефти 
поднималась до отметки $45,6 за бар-
рель — максимального значения с 25 
июля. Стоимость нефти Brent на спот-
рынке достигала отметки $43,34 за 
баррель. Цена российской нефти Urals 
вплотную приближалась к уровню 
$42 за баррель. По итогам дня цены на 
европейские сорта нефти стабилизи-
ровались возле значений на 2–2,6% 
выше закрытия пятницы, а за четыре 
дня рост составил 8–8,7%. Скачок цен 
на нефть позитивно сказался на рос-
сийском валютном рынке. В ходе тор-
гов на Московской бирже курс долла-

ра опускался до отметки 64,47 руб./$, а 
по итогам дня составил 64,67 руб./$, 
что на 72 коп. ниже закрытия пятни-
цы. Курс евро снизился на 90 коп., до 
отметки 71,55 руб./€. Положительной 
была реакция и на фондовом рынке. 
По итогам торгов понедельника ин-
декс РТС вырос на 1,9%, до 924,74 пун-
кта, индекс ММВБ прибавил 0,7%, под-
нявшись до отметки 1965,99 пункта.

Уверенный рост нефтяных котиро-
вок начался на прошлой неделе в сре-
ду после выхода данных о снижении 
запасов нефтепродуктов и объемов до-
бычи США. Минэнерго в среду сооб-
щило, что запасы бензина в стране за 
неделю, завершившуюся 29 июля, со-
кратились на 3,3 млн баррелей, до 
238,2 млн баррелей. Эксперты ожида-
ли сокращения лишь на 0,2 млн барре-
лей. К тому же министерство сообщи-
ло о снижении объема добычи за от-

четный период на 52 тыс. баррелей, до 
8,46 млн баррелей в сутки. «Снижение 
объемов добычи нефти спровоциро-
вало закрытие коротких позиций, ко-
торые во множестве открывались ин-
весторами в предыдущие недели»,— 
отмечает управляющий активами 
General Invest Валентин Журба.

Надежду участников рынка на со-
кращение предложения нефти на ми-
ровом рынке укрепили сообщения, 
что ряд членов ОПЕК возобновили 
призывы ограничить производство 
(см. материал рядом). В числе стран, 
призывающих к возобновлению пе-
реговоров об установлении лимитов 
добычи для картеля, Эквадор, Венесуэ-
ла и Кувейт. «После обвала цен, кото-
рый мы наблюдали в конце июля и 
первых числах августа, нефть оказа-
лась недооцененной. Поэтому любой 
намек на возможное снижение объе-

мов добычи в будущем воспринимает-
ся инвесторами как сигнал к откры-
тию длинных позиций по нефти и со-
кращению коротких»,— отмечает 
трейдер крупного западного банка.

Однако инвесторам не стоит рас-
считывать на удачный исход встречи 
ОПЕК, по крайней мере пока свое же-
лание ограничить добычу не выска-
жет Иран, отмечают аналитики Райф-
файзенбанка. Напомним, что весной 
прошли аналогичные переговоры с 
участием России, но из-за разногласий 
внутри ОПЕК они завершились неуда-
чей. По мнению аналитика «Альфа-ка-
питала» Андрея Шенка, даже заклю-
чив соглашение, представители карте-
ля не смогут распространить его на 
крупных игроков вне ОПЕК — США и 
Россию, а в таком виде соглашение 
бессмысленно. «Рынок будет больше 
следить за статистикой по спросу и 
предложению, а также за объемами 
инвестиций в отрасли, динамику ко-
торых можно косвенно определить 
исходя из количества буровых устано-
вок»,— отмечает Андрей Шенк. По-
следняя статистика свидетельствует о 
росте буровой активности в США. По 
данным нефтесервисной компании 
Baker Hughes, число действующих бу-
ровых установок в США увеличилось 
на прошлой неделе на семь, до 381 
штуки. И этот показатель растет уже 
шестую неделю подряд.

Виталий Гайдаев

Нефть дорожает без добычи
Цены обновили двухнедельные максимумы

контекст  

МЕГАРЕГУЛЯТОР

Банкам добавят  
отчетности

ЦБ ужесточает требования к раскрытию финан
совой отчетности для кредитных учреждений, 
не входящих в банковские группы: аудирован
ную отчетность они будут готовить не только 
за год, но и по итогам полугодия. Соответст
вующие поправки содержит проект указания 
№3580У, опубликованный на сайте ЦБ. Сейчас 
банки, не являющиеся головными структурами 
или участниками банковских групп, обязаны 
предоставлять в ЦБ годовую финансовую отчет
ность и аудиторское заключение по ней. Про
межуточная аудированная отчетность предо
ставляется лишь в том случае, если ее опубли
кование предусмотрено учредительными доку
ментами банка. Теперь банки должны будут 
предоставлять в ЦБ промежуточную финансо
вую отчетность в срок не позднее 60 календар
ных дней после завершения отчетного периода. 
Отчетность должна направляться вместе с ау
диторским заключением. Указание будет при

меняться начиная с первого полугодия 2017 го
да по требованиям к предоставлению и раскры
тию промежуточной финансовой отчетности 
и начиная с отчетности за первое полугодие 
2018 года — в отношении требований по аудиту 
промежуточной отчетности. «Интерфакс»

ГОСКОРПОРАЦИИ

«Росвоенипотеке»  
рассчитали дефицит

Задолженность по программе военной ипотеки 
может вырасти до 30 млрд руб. Такая оценка 
содержится в отчете по МСФО Агентства 
по ипотечному жилищному кредитованию 
(АИЖК). «Недисконтированная оценочная сум
ма задолженности, которая к дате окончания 
договоров (2016–2033 годы) не будет покрыта 
платежами ФГКУ ”Росвоенипотека“, составит 
29,34 млрд руб.»,— отмечается в отчетности 
АИЖК. Оценка сформирована на основании 
прогноза платежей от «Росвоенипотеки» 
и  решений ЦБ по снижению ключевой ставки. 
Согласно закону №117ФЗ «О накопительно 
ипотечной системе жилищного обеспечения 
военнослужащих», если полученных от «Росво
енипотеки» средств оказывается недостаточно 
для погашения суммы основного долга и про
центов в течение срока кредита, остаток задол
женности погашается из средств заемщика. 
На балансе АИЖК по состоянию на 30 июня 

 находятся закладные по «Военной ипотеке» 
 балансовой стоимостью 69,8 млрд руб.  
(до вычета резерва). «Интерфакс»

БАНКИ

Молодым  
не до кредитов

Доля заемщиков в возрасте до 25 лет за первое 
полугодие 2016 года сократилась на 0,5 про
центного пункта — до 4,9%, свидетельствуют 
данные Национального бюро кредитных исто
рий (НБКИ). Такое сокращение в НБКИ объяс
няют высокими рисками этой категории заем
щиков. Высокие риски при кредитовании мо
лодежи подтверждаются и данными ЦБ. Так, 
в бюллетене «О чем говорят тренды», опублико
ванном вчера регулятором, отмечается, что мо
лодежная безработица (в возрасте до 24 лет) 
по итогам первого квартала текущего года на
ходится на максимальных значениях с 2010 го
да, в то время как в целом уровень безработи
цы снижается — с марта он снизился с 6% до 
5,7%. Впрочем, в ближайшее время ситуация 
с кредитованием молодежи может измениться. 
На днях Сбербанк объявил о готовности начать 
кредитовать молодежь. Банк запустил пилот
ный проект по кредитованию граждан от 21 го
да. В рамках пилота Сбербанк намерен охва
тить аудиторию в 200 тыс. клиентов в возрасте 
от 21 до 25 лет. «Прайм», отдел финансов

Глава Минэнерго РФ Александр Но-
вак вчера заметил, что Москва готова к 
переговорам, но «предпосылки для 
этого еще не созрели». Министр будет 
присутствовать в Алжире, где, вероят-
но, проведет неформальные консуль-
тации с новым генсеком ОПЕК Мухам-
медом Баркиндо.

По мнению собеседников 
”
Ъ“ на 

рынке, страны ОПЕК хотят разогреть 
цены путем словесных интервенций 
— так же делалось и перед апрель-
ской встречей, когда за февраль-март 
цены выросли с $30 почти до $45 за 
баррель. «В неустойчивой ситуации, 
когда глобальные запасы нефти в хра-
нилищах постепенно сокращаются, 
рынок все еще реагирует на такие за-
явления»,— говорит один из них. 
«Скептически смотрю на возобновле-
ние этой карусели после хождения во-
круг да около в январе—апреле»,— 
 отмечает Энн-Луиза Хиттл из Wood 
Mackenzie в своем Twitter. По ее мне-
нию, сейчас ценовое ралли будет ко-
ротким, соглашения по сокращению 
или замораживанию добычи не бу-
дет, а основные игроки — и прежде 
всего Эр-Рияд — продолжат политику 
по сохранению доли рынка.

«После неудачи в апреле позиции 
сторон не изменились, Саудовская 
Аравия не готова уступать часть своей 
доли ради более высоких цен»,— гово-

рит Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research. К тому же угроза 
со стороны сланцевой нефти США не 
миновала, добыча там сокращается 
медленно, а последние данные о росте 
числа буровых свидетельствуют, что 
уровень около $50 за баррель позволя-
ет американцам думать о наращива-
нии добычи, заключает аналитик. Су-
дя по отчетности за первое полугодие, 
даже $40 за баррель позволяют круп-
ным сланцевым игрокам выживать: 
так, Continental Resources будет иметь 
нулевой свободный денежный поток 
при цене WTI $37 за баррель (вчера 
около $43), а Apache планирует кап-
вложения исходя из $35 за баррель.

Юрий Барсуков

ОПЕК перешла  
от дела к слову

Московский кредитный банк 
(МКБ), контролируемый Романом 
Авдеевым, приобрел Банк «Сбе-
регательно-кредитного сервиса» 
(СКС). Актив куплен для разви-
тия инвестиционного банкинга, 
в том числе оказания этих услуг 
клиентам МКБ. Эксперты счита-
ют, что потребность в инвестбан-
ковских услугах у клиентов МКБ 
есть, но покупка для этих целей 
банка — лишняя трата.

Вчера МКБ (входит в топ-10 банков 
по активам) сообщил о завершении 
сделки по приобретению Банка СКС у 
группы инвесторов, включая банкира 
Игоря Кима. Как следует из сообще-
ния МКБ, СКС приобретен для разви-
тия инвестиционного банкинга. МКБ 
планирует внедрить такие продукты, 
как брокерские услуги, открытие и ве-
дение индивидуальных инвестици-
онных счетов, организация первично-
го размещения ценных бумаг. Цена 
сделки не раскрывается. По информа-
ции 

”
Ъ“, она составила около одного 

капитала (по данным рэнкинга «Ин-
терфакс», собственный капитала бан-
ка на 1 июля — 361,6 млн руб.).

• Банк СКС был приобретен Игорем 
Кимом (владеет 76,01%)  в 2012 году 
у крупного немецкого банка West
deutsche Landesbank Girozentrale. 
Банк был ориентирован на обслу
живание корпоративных клиентов, 
включая торговое финансирование 
и документарные операции. Инвести
ционнобанковской деятельностью 
СКС не занимался. По данным рэнкин
га «Интерфакс», СКС на 1 июля зани
мал 606е место по активам.

Как пояснил 
”
Ъ“ предправления 

МКБ Владимир Чубарь, чистая плат-
форма была приобретена сознатель-
но, поскольку решено было строить 
инвестиционно-банковский бизнес с 
нуля: будет собрана новая команда 
(как из сотрудников МКБ, так и рын-
ка), внедрено собственное программ-
ное обеспечение. «Мы являемся од-
ним из крупных участников рынка 
ценных бумаг и обладаем широкой 
базой частных и корпоративных кли-
ентов, поэтому решили выделить но-
вое направление, специализирующе-
еся на услугах инвестиционного бан-
кинга»,— пояснил господин Чубарь.

Само по себе решение предложить 
клиентам МКБ инвестиционно-бан-
ковские услуги у участников рынка 
вопросов не вызывает. «Такие услуги 
— must have современного банков-
ского сервиса,— отмечает начальник 
управления структурных продуктов 
Альфа-банка Людмила Храпченко.— 
Например, если говорить о рынке об-
лигаций, в том числе структурных, то 
он будет только развиваться, посколь-
ку корпорации нуждаются в привле-
чении заемного финансирования, а 
инвесторы — в инструментах с более 
высокой доходностью, чем банков-
ские депозиты». По мнению аналити-
ка Moody’s Елены Редько, потребность 
в инвестбанковских услугах у клиен-
тов МКБ есть. Такие продукты могут 
понадобиться, например, крупным 
компаниям, которые уже обслужива-
ются у МКБ, полагает она.

Впрочем, по мнению экспертов, 
приобретение юрлица с банковской 
лицензией для оказания инвестбан-

ковских услуг своим клиентам излиш-
не. «Это дополнительные расходы — 
например, дублирующие бэк-офис-
ные функции»,— указывает госпожа 
Редько. По словам господина Чубаря, 
попытки создать такой бизнес внутри 
банка у МКБ были уже дважды, но они 
провалились. «Теперь мы решили раз-
делить инвестбанкинг и традицион-
ный, сделали, как говорится, 

”
по 

книжке“,— сказал господин Чубарь.— 
Банковская лицензия у 

”
дочки“ может 

использоваться для определенных 
кредитных сделок, при операциях ре-
по, а также при совершении сложных 
деривативных операций с элемента-
ми кредитования». Эти операции ло-
гичнее делать с баланса небольшого 
специализированного банка и не на-
гружать ими капитал головной орга-
низации, соглашается старший дирек-
тор АКРА Кирилл Лукашук.

Впрочем, по мнению участников 
рынка, претендовать на роль полно-
ценного инвестбанка, способного 
конкурировать с существующими иг-
роками, «дочка» МКБ вряд ли будет. 
«Целесообразность создания нового 
инвестбанка на российском рынке не-
очевидна. Можно было бы предполо-
жить, что банк создается для участия в 
приватизации, но сейчас уже несколь-
ко поздно, да и конкурировать с гос-
банками и действующими российски-
ми игроками даже при условии, что 
иностранные банки не будут допуще-
ны к приватизации, новому игроку бу-
дет затруднительно»,— говорит глава 
российской «дочки» одного из запад-
ных инвестбанков.

Юлия Полякова

МКБ прирос инвестбанком
Роман Авдеев намерен выйти в новый сегмент

Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) предпринимает новые 
попытки увеличить конкурсную 
массу Пробизнесбанка для расче-
та с его кредиторами. АСВ оспо-
рило в суде как неправомерные 
сделки, совершенные банком с 
родственными структурами, и в 
частности с компанией «Лайф 
Брокер», представлявшей инвес-
тиционный блок финансовой 
группы «Лайф». Впрочем, сам 
«Лайф Брокер», судя по действи-
ям руководства и собственников, 
похоже, ни платить, ни банкро-
титься не собирается.

О том, что Арбитражный суд Мо-
сквы признал недействительными 
сделками банковские операции по до-
срочному погашению задолженности 
компании «Лайф Брокер» перед родст-
венным ему Пробизнесбанком через 
взаимозачет, на своем сайте сообщило 
АСВ. Таким образом, статус-кво во вза-
имоотношениях банка и брокера вос-
становлен: применены последствия 
недействительности сделки «в виде 
восстановления задолженности ООО 

”
Лайф Брокер“ перед банком по кре-

дитному договору, восстановления за-
долженности банка перед ООО 

”
Лайф 

Брокер“ по расчетному счету», гово-
рится в сообщении агентства.

Как отмечает арбитражный управ-
ляющий Петр Райзман, «в процедуре 
банкротства невозможен зачет взаим-
ных требований (кроме узкого переч-
ня случаев)». Теперь компания «Лайф 
Брокер» должна будет вернуть Пробиз-
несбанку по трем эпизодам 6,5 млн 
руб., 13 млн руб. и 75,5 млн руб. Подача 
подобных исков — стандартный спо-
соб пополнения конкурсной массы 
банка-банкрота, да и суммы в рамках 
банкротства Пробизнесбанка (с ды-
рой более чем на 40 млрд руб.) неболь-

шие. Но привлекает внимание ситуа-
ция вокруг самого «Лайф Брокера».

Судя по всему, взыскать с него даже 
этот долг будет непросто, отмечают 
эксперты. «Эта площадка создавалась 
исключительно под оказание брокер-
ских услуг. Вряд ли там существовали 
какие-либо активы, и тем более вряд 
ли что-то могло сохраниться»,— гово-
рит один из бывших менеджеров 
 Пробизнесбанка. По словам партнера 

юридической фирмы Lidings Андрея 
Зеленина, активами брокера вряд ли 
может быть что-то, кроме бренда и 
офисной техники. Последняя публич-
ная отчетность «Лайф Брокера» — бух-
галтерский баланс — датирована 31 
марта 2015 года. «Согласно ей, финан-
совые вложения (в сумме 112,3 млн 
руб.) неизвестного качества сформи-
рованы в основном на заемные сред-
ства. Вложения могли быть любыми: в 
рыночный портфель, неликвидные 
бумаги, доли в компаниях»,— отмеча-
ет управляющий директор по корпо-
ративным рейтингам RAEX («Эксперт 
РА») Павел Митрофанов. В АСВ заяви-
ли, что у них информация об активах 
организации «Лайф Брокер» отсутству-
ет. В мае 2016 года по заявлению ком-
пании были аннулированы ее лицен-

зии профучастника рынка ценных бу-
маг. В ЦБ отмечают, что перед аннули-
рованием компания исполнила все 
обязательства перед клиентами. С тех 
пор публичных данных об экономи-
ческой деятельности и финансовом 
состоянии «Лайф Брокера» нет.

В такой ситуации не исключено, 
что спор с АСВ может привести и к 
банкротству самого «Лайф Брокера». 
Впрочем, изменения, происшедшие 
за последние месяцы с «Лайф Бро-
кером», могут свидетельствовать о 
том, что компания не собирается 
ни платить, ни банкротиться. Так, 14 
июня в ЕГРЮЛ были внесены измене-
ния относительно данных генераль-
ного директора. Им, согласно данным 
kartoteka.ru, стал Соловьев Андрей 
Владимирович, являющийся также 
гендиректором торговой фирмы 
«ПродуктПремьер» (оптовая и рознич-
ная торговля пищевыми продуктами, 
непродовольственными потреби-
тельскими товарами и т. п.) «В абсо-
лютном большинстве аналогичных 
случаев генеральным директором на-
значается техническая фигура — для 
того чтобы осложнить процесс взы-
скания долга»,— отмечает арбитраж-
ный управляющий, гендиректор ком-
пании «СВ Банкротство» Сергей Сто-
роженко. По его словам, в российской 
практике смена гендиректора (а затем 
— юридического адреса и учредите-
лей) при угрозе банкротства — рас-
пространенный «альтернативный 
способ ликвидации» компании. Так 
что, пока суд рассмотрит заявление 
АСВ и примет какое-то решение по 
спору, компания может попросту «ти-
хо умереть», и разыскать ее, чтобы 
взыскать долги, будет практически не-
возможно, не исключает господин 
Стороженко.

Мария Сарычева

Долг в исходном состоянии
Пробизнесбанку набирают конкурсную массу

с7

40 млрд руб.  
составлял разрыв 
между суммами  
активов и обяза-
тельств в балансе 
Пробизнесбанка,  
по оценкам ЦБ
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Мы не обсуждаем вопросы  
координации действий между 
Россией и ОПЕК, такой цели нет. 
Мы живем в рыночных условиях, 
каждый проводит свою политику
— Александр Новак,
министр энергетики РФ,  
в интервью Reuters, 20 июля
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Производитель вагонов «РМ 
Рейл» (входит в «Русские маши-
ны» Олега Дерипаски) оспарива-
ет в суде итоги крупнейшего по 
объемам конкурса Объединен-
ной зерновой компании (ОЗК) 
на поставку инновационных 
хопперов-зерновозов. На тенде-
ре победил Тихвинский вагоно-
строительный завод, обошед-
ший Уралвагонзавод, «РМ Рейл» 
отстала по баллам, не предста-
вив требуемых техусловий. 
Юристы считают, что у компа-
нии есть некоторые шансы до-
биться аннулирования тендера.

Основные слушания по иску «РМ 
Рейл» пройдут в сентябре, ответчи-
ки — ОЗК (50% плюс 1 акция у госу-
дарства, остальное — у группы «Сум-
ма» Зиявудина Магомедова) и ФАС. 
Истец оспаривает итоги крупней-
шего конкурса на закупку хопперов-
зерновозов, объявленного в марте. 
ОЗК хотела купить 15 тыс. инноваци-
онных вагонов на 48 млрд руб., кон-
курс включал три лота — на 1,5 тыс., 
5 тыс. и 8,5 тыс. хопперов, в условиях 
были грузоподъемность от 76 тонн, 
емкость свыше 115 кубометров и ин-
новационная тележка (с увеличен-
ной нагрузкой на ось).

Первые два лота получил Тихвин-
ский вагоностроительный завод, вхо-
дящий в Объединенную вагонную 
компанию Александра Несиса, пред-
ложивший 1,5 тыс. зерновозов по 
2,49 млн руб. за вагон и еще 5 тыс. по 
2,59 млн руб. (общая сумма закупки 
— 19,7 млрд руб.), в июле компании 
заключили контракт по первому ло-
ту на 4,6 млрд руб. Уралвагонзавод на-
брал меньше баллов, предложив бо-
лее высокую цену и уступив по пред-
ложению сервиса. По данным закуп-
ки, другие участники — Новозыбков-

ский машиностроительный завод 
«Рэйлтрансхолдинга» Сергея Шпака 
и «РМ Рейл» — вообще не представи-
ли техусловий по грузоподъемности, 
емкости и тележке и потеряли бал-
лы. В «РМ Рейл» изначально были не 
удовлетворены итогами конкурса и 
собирались определиться с действи-
ями. Компания уже подавала жалобы 
в ФАС, но безуспешно.

В «РМ Рейл» отказались от коммен-
тариев 

”
Ъ“. В ОЗК заявили 

”
Ъ“, что от-

крытый запрос предложений на по-

ставку хопперов проведен в соответ-
ствии с законодательством. При опре-
делении победителя ценовой крите-
рий был основным, а «РМ Рейл» не 
смогла обеспечить конкурентную це-
ну, говорят в ОЗК, добавляя, что ком-
пания не представила документы, 
подтверждающие качественные ха-
рактеристики инновагонов.

Гендиректор юридической компа-
нии НП-ЭДВАЙС Наталья Пантюхи-
на считает, что перспективы обжало-
вания решения ФАС незначительны. 
«Компания может пытаться указать 
на неисследованные доводы и обсто-
ятельства или на существенные про-
цессуальные нарушения, но обычно 
такие решения ФАС сохраняются в су-
дах»,— говорит она. Наталья Пантю-
хина указывает, что заявителю сле-
дует обжаловать протоколы торгов и 
торги в целом, поскольку его цена не 
самая большая, а предложенные ус-

ловия адекватны. Кроме того, по сло-
вам госпожи Пантюхиной, заказчик 
«лукавит», потому что для торгов не 
установлен конкретный перечень до-
кументов, нет требований к ним, тех-
требования к вагонам отличаются, 
есть разнобой в терминологии. Сре-
ди прочих оснований аннулирова-
ния торгов госпожа Пантюхина назы-
вает и факт участия в комиссии пред-
ставителя Ространснадзора как экс-
перта. «Очень нетипичная ситуация, 
когда орган власти дает заключение 

— это влияет на результаты, поэтому 
основания для аннулирования торгов 
есть»,— добавляет она.

ОЗК создает вагонный парк, что-
бы повысить конкуренцию на рын-
ке и сделать перевозки зерна не под-
верженными рыночным «флуктуаци-
ям и спекуляциям», говорила ранее 

”
Ъ“ бывший врио гендиректора ком-

пании Алена Игумнова. В ОЗК утвер-
ждают, что по долгосрочной програм-
ме развития до 2020 года планирует-
ся пополнение вагонного парка до 
8,5 тыс. единиц с перспективным гру-
зооборотом около 10 млн тонн в год. В 
2016 году, по прогнозу Минсельхоза, в 
РФ будет собрано до 110 млн тонн зер-
на — примерно на 5 млн тонн боль-
ше, чем в 2015 году.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Костырев,  
Андрей Райский,  
Наталья Скорлыгина

Русская рыбная компания —  
дистрибуторское подразделение 
«Русской аквакультуры» — про-
дана за 1,8 млрд руб. совладель-
цам группы Дмитрию Дангауэру, 
Дмитрию Коцюбинскому и экс-
губернатору Приморья Сергею 
Дарькину. До этого актив наме-
ревался выкупить вьетнамский 
рыбопереработчик Hung Vuong, 
но сделка забуксовала.

«Русская аквакультура» закры-
ла сделку по продаже ЗАО «Русская 
рыбная компания» (РРК), сообщи-
ли вчера стороны. Покупателем ста-
ло ООО «РРК Холдинг», представля-
ющее интересы гендиректора РРК 
и бывшего гендиректора «Русской 
аквакультуры» Дмитрия Дангауэра, 
экс-гендиректора РРК Дмитрия Ко-
цюбинского, а также бывшего гу-
бернатора Приморского края и вла-
дельца Тихоокеанской инвестици-
онной группы (ТИГР) Сергея Дарь-
кина. ТИГР создана в декабре 2014 
года для привлечения инвестиций 
на Дальний Восток. В прошлом году 
она запустила проект по добыче зо-
лота в Хабаровском крае и занима-
лась строительством сухого порта в 
Приморском крае. Вчера в группе не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Сделка по РРК была закрыта в кон-
це прошлой недели, заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Дангауэр. Бизнес РРК продан за 
1,8 млрд руб., не считая 650 млн руб., 
полученных в виде дивидендов, пе-
редал через представителя основной 
владелец «Русской аквакультуры» 
Максим Воробьев — брат губернато-
ра Подмосковья. Покупатели не рас-

крывают порядок финансирования 
сделки и источник средств.

• РРК занимается дистрибуцией ох-
лажденной и свежемороженой рыбы 
и морепродуктов. Сеть включает 17 
филиалов и 15 региональных торго-
вых представителей по всей России. 
Компания была основным бизнесом 
«Русской аквакультуры», ее доля в об-
щем обороте группы по итогам 2015 
года превышала 90%. В прошлом году 
РРК получила 15,4 млрд руб. выручки 
и 522,3 млн руб. чистой прибыли, го-
ворится в отчетности ПАО.
О намерении «Русской аквакульту-

ры» продать РРК стало известно в нача-
ле 2016 года. В марте Федеральная ан-
тимонопольная служба одобрила со-
ответствующее ходатайство «РРК Хол-
динга». Тогда одним из покупателей 
выступал крупнейший вьетнамский 
рыбопереработчик Hung Vuong. Его 
российская структура — ООО «Хунг 
Выонг Рус» — владела 51% в «РРК Хол-
динге», остальные 49% принадлежали 
Дмитрию Коцюбинскому. По словам 
финансового директора РРК Екатери-
ны Астаховой, вьетнамская компания 
долго не могла получить согласие на 
сделку от регулятора своей страны. В 
итоге господа Дангауэр и Коцюбин-
ский начали искать нового партне-
ра, интерес к проекту проявил Сергей 
Дарькин, рассказывает она. Господин 
Дангауэр не стал это комментировать. 
ТИГР появилась в середине сделки, в 
итоге приоритет решено было отдать 
их предложению, говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом переговоров.

Сейчас «РРК Холдинг» принад-
лежит Дмитрию Дангауэру и Дмит-

рию Коцюбинскому на паритетных 
началах, следует из данных ЕГРЮЛ. 
Господин Дангауэр рассказал, что 
ТИГР уже вошла в капитал холдин-
га, но данные пока не отображают-
ся в реестре. По словам Екатерины 
Астаховой, у трех партнеров будут 
равные доли в «РРК Холдинге». По-
купатели также получили долг РРК 
перед Газпромбанком (2,4 млрд руб. 
на конец 2015 года), его планирует-
ся погасить в течение ближайших 
нескольких лет, добавила она.

Ежегодно РРК продает в России 
100–140 тыс. тонн рыбы, продолжа-
ет госпожа Астахова. В задачи компа-
нии сейчас входит удержание этой до-
ли рынка и увеличение рентабельно-
сти бизнеса за счет повышения опера-
ционной эффективности. Президент 
Всероссийской ассоциации рыбохо-
зяйственных предприятий, предпри-
нимателей и экспортеров Александр 
Фомин оценивает долю РРК на рос-
сийском рынке примерно в 10%. По 
его мнению, окупить вложения но-
вые собственники смогут довольно 
быстро, если смогут сохранить все ка-
налы сбыта РРК.

У «Русской аквакультуры» остал-
ся бизнес по выращиванию лосося 
в Баренцевом море и форели в Каре-
лии. В 2015 году компания вырасти-
ла 4,7 тыс. тонн рыбы, текущая био-
масса достигает 7 тыс. тонн. Средст-
ва от продажи РРК пойдут на даль-
нейшее сокращение банковского 
долга «Русской аквакультуры» и раз-
витие бизнеса, пояснил Максим Во-
робьев.

Анатолий Костырев

Онлайн-платформа для марке-
тингового продвижения мало-
го и среднего бизнеса Solomoto 
после выхода на рынки Израи-
ля, Германии, стран СНГ и Латин-
ской Америки начинает опера-
ции в США. Solomoto придется 
непросто, отмечают эксперты, 
хотя рынок интернет-рекламы 
в США быстро растет, в сегменте 
инструментов для продвижения 
бизнеса компанию ждет серьез-
ная конкуренция.

Solomoto начала работу на рын-
ке США, рассказал 

”
Ъ“ основатель 

компании Паша Романовский. «Ры-
нок США отличается большей поку-
пательной способностью и наличи-
ем огромного количества офлайн-
площадок для среднего и малого 
бизнеса. Потребность управлять 
всей digital-активностью из 

”
одного 

окна“, уделяя этому полчаса в день, 
не отличается от других стран»,— 
объясняет он.

Платформа Solomoto начала ра-
боту во второй половине 2014 го-
да. Она позволяет запускать рекла-
му, создавать сайты, управлять по-
стами в социальных сетях. В 2015 
году синдикат инвесторов во гла-
ве с Blumberg Capital купил 25% 

Solomoto за $8–10 млн, которые 
пошли на международную экспан-
сию. По словам господина Романов-
ского, контрольный пакет по-преж-
нему у основателей, среди других 
акционеров — менеджмент, част-
ные инвесторы, фонды iAngels, GVA 
Vestor.In Partners, Emery Capital.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка ООО «Интерсол Ист», россий-
ской структуры Solomoto, в 2015 году 
составила 390 млн руб., чистый убы-
ток — 29,7 млн руб. По словам Паши 
Романовского, сейчас у Solomoto бо-
лее 100 тыс. пользователей, причем 
лишь половина из них ведут бизнес 
в России, остальные — преимущест-
венно в Латинской Америке. В России 
средний ежемесячный чек одного 
клиента за полтора года вырос почти 
втрое, до 2,7 тыс. руб., уточняет пред-
приниматель. «В США APRU будет вы-
ше в два-три раза»,— надеется он.

В 2015 году рынок интернет-ре-
кламы США, где зарегистрировано 
более 28 млн предприятий средне-
го и малого бизнеса, вырос на 15%, до 
$58 млрд, а к 2019 году может увели-
читься до $93,7 млрд, оценивал ранее 
eMarketer. Согласно февральскому 
опросу Thrive Analytics, 42% владель-
цев среднего и малого бизнеса в США 

в 2016 году увеличат расходы на циф-
ровые каналы продвижения.

Число сделок и средний чек на 
рынке инструментов для рекла-
мы и продвижения растут, особен-
но в США, подтверждает аналитик 
Maxfield Capital Галина Дегтярева. 
Так, за прошлый год количество при-
влеченных такими проектами инве-
стиций выросло на 30%, приводит 
она данные CB Insights. «Рынок до-
вольно насыщен, но нет безусловно-
го лидера, и у Solomoto есть шансы 
при верной ценовой и продуктовой 
политике получить долю рынка»,— 
считает аналитик. Это будет непро-
сто, «рынок очень плотный», добав-
ляет управляющий директор Gagarin 
Capital Николай Давыдов. «Амери-
канские компании славятся умени-
ем продавать, но технологии у них 
далеко не всегда лучше российских, в 
этой части наши проекты могут кон-
курировать»,— отмечает он. «Огром-
ное количество стартапов уже ходит 
по агентствам и прямым рекламо-
дателям, предлагает свои решения 
и услуги. Ключевой задачей станет 
поиск собственной ниши»,— резю-
мирует гендиректор и сооснователь 
RTB-Media Олег Николаев.

Роман Рожков

Корейская Hyundai, которая дол-
гое время вместе с Kia отнимала 
доли рынка у конкурентов, в ян-
варе—июле сократила свою до-
лю на 0,4 процентного пункта 
(п. п.). Продажи марки сократи-
лись на 18%, до 75,1 тыс. штук, 
а реализация ключевой модели 
Solaris — на 16%. Но и в компа-
нии, и на рынке считают, что это 
временная динамика, а ситуа-
ция улучшится после выхода но-
вых моделей, в том числе Creta.

По итогам семи месяцев 2016 
года в традиционной гонке лиде-
ров продаж АвтоВАЗа и корейских 
Hyundai и Kia выявился аутсайдер — 
Hyundai. Бренд, который вел доволь-
но агрессивную политику по увели-
чению рыночной доли после деваль-
вации рубля, с начала года потерял 
0,4 п. п. и занимает теперь 9,6% рын-
ка. В то же время Kia нарастила долю 
в январе—июле на 0,6 п. п., до 10,4%. 
Из трех бюджетных марок Lada уда-
лось сильнее укрепиться на рынке, 
подняв долю на 1 п. п., до 18,7%.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли рассу-

ждают, что такие сдвиги в распреде-
лении долей связаны, в частности, с 
тем, что новые модели Lada отъедают 
доли конкурентов-«одноклассников». 

Коммерческий директор ГК «Авто-
мир» Алексей Савостин отмечает, 
что на рынке до сих пор есть дефи-
цит модели Lada Xray, АвтоВАЗ, по 
его словам, еще не вывел ее на пол-
ную мощность производства. За ян-
варь—июль доля Xray в продажах Ав-
тоВАЗа составила 6,7%, Vesta — 19%, 
следует из данных АЕБ. При этом, 
продолжает дилер, у Hyundai только 
одна объемообразующая модель — 
Solaris (72% в продажах бренда). Доля 
наиболее популярной Rio в продажах 
Kia за январь—июль составила толь-
ко 57,6%. Коммерческий директор ГК 
«Автоспеццентр» Александр Зиновь-
ев замечает, что у Kia несколько объ-
емообразующих моделей — Optima, 
Sportage (12% от продаж), Sorento 
и Cee’d (11,6%). Динамика продаж 
Hyundai напрямую зависит от Solaris, 
цена на модель с начала года выросла 
в среднем на 10%, но остается пример-
но наравне с Rio, говорит он.

Господин Савостин добавляет, что 
Hyundai рассчитывает вернуть пози-
ции за счет модели Creta, которая с 
августа выпускается в Петербурге. 
В Hyundai говорят, что в этом году у 
компании «по-другому выстроена 
сезонность продаж», это связано со 
временем запуска моделей, в частно-

сти Creta. В компании уверены, что с 
выходом этой модели динамика про-
даж изменится. Между тем Hyundai 
Solaris остается самой популярной 
моделью в России, с начала года ре-
ализовано 53,8 тыс. штук (падение 
на 16%). Отрыв Solaris от Lada Granta 
составляет 3,5 тыс. машин (падение 
продаж на 31%, до 50,3 тыс. штук), 
следом идет Kia с 47 тыс. Rio (паде-
ние на 9%). Сейчас цена седана Lada 
Granta — от 333,9 тыс. руб., Vesta — 
от 499 тыс. руб., Xray — 559 тыс. руб., 
Kia Rio — 533,9 тыс. руб. , Hyundai 
Solaris — от 549,9 тыс. руб.

Управляющий партнер EURussia 
Partners Сергей Бургазлиев полага-
ет, что Hyundai удастся до конца го-
да вернуть потерянную долю рын-
ка: «Цены на Creta хорошие, модель 
найдет своего потребителя». Новый 
конкурент Creta — Renault Kaptur 
— ей, по мнению эксперта, уступает 
по соотношению «цена/опции». Це-
ны на Creta начинаются от 750 тыс. 
руб., на Kaptur — от 800 тыс. руб. Не-
зависимый эксперт Сергей Литви-
ненко отмечает, что падение про-
даж Hyundai замедлится за счет об-
новления модельного ряда Elantra, 
Creta и Tucson.

Яна Циноева

Попытки наладить сотрудничест-
во с российскими банками (в частно-
сти, о таких переговорах в интервью 

”
Ъ“ сообщал глава ХКФ-банка Юрий 

Андресов; см. 
”
Ъ“ от 17 марта) пока 

тоже ничем не увенчались. «Банк в 
настоящее время ведет переговоры 
с Alibaba,— подтвердил лишь вчера 
зампред правления ХКФ-банка Ар-
тем Алешкин.— Думаю, на россий-
ском рынке мы являемся для них од-
ним из потенциальных партнеров». 
По его словам, родственная банку 
МФО переговоры с китайцами не ве-
дет. Программа лояльности, в рам-
ках которой выпускаются кобрендо-
вые кредитные и дебетовые карты, 
есть у Тинькофф-банка и AliExpress 
(площадка для розничной онлайн-
торговли), сообщили в пресс-службе 
Тинькофф-банка. Однако, сообщили 
в пресс-службе банка, на данный мо-
мент каких-либо совместных проек-
тов МФО «Т-Финанс», входящей вме-
сте с Тинькофф-банком в структуру 
TCS Group Holding PLC, и Alibaba нет. 
Комментировать возможные перего-
воры там не стали.

В то же время участники рын-
ка МФО сомневаются, что сотруд-
ничество с банками перспективно 
с учетом того бизнеса, который ве-
дет Alibaba. У банков иной бизнес, 
нет обширного опыта быстрой вы-
дачи микрокредитов с упрощенной 
идентификацией клиентов, счита-
ет генеральный директор МФО «Мо-
менто деньги» Андрей Картушин. 
Китайцам было бы логично осваи-
вать в России рынок онлайн-креди-
тования.

Точной статистики по этому рын-
ку в России, включая рэнкинг круп-
нейших участников, нет. Участники 
рынка называют нескольких игро-
ков, которые могли бы потенциаль-
но стать партнерами Alibaba в Рос-
сии. «Это, в частности, международ-
ная группа 4finance Group (в России 
работает под брендом Vivus), самая 
большая и быстрорастущая микро-
кредитная группа в сегментах он-
лайна и мобильного кредитования, 
представленная в 15 странах ми-
ра»,— говорит член экспертного со-
вета при комитете Госдумы по фин-
рынкам Расим Исмаилов. Однако 
на сегодняшний день там утвержда-

ют, что переговоров с Alibaba на се-
годняшний день не ведут. В качест-
ве еще одного потенциального пре-
тендента могла быть Moneyman, 
также специализирующаяся на он-
лайн-кредитовании, добавляет го-
сподин Исмаилов. В то же время в 
самой компании заверяют, что не 
готовы к сотрудничеству с подоб-
ным интернет-гигантом. Еще один 
кандидат, согласно рыночным 
оценкам,— компания Mili. «Компа-
ния активно развивается в послед-
нее время и могла бы сотрудничать 
с китайским партнером»,— говорит 
господин Исмаилов. В Mili сообщи-
ли, что рассматривают возможность 
сотрудничества с Alibaba.

Впрочем, по мнению Расима Ис-
маилова, учитывая масштабы бизне-
са Alibaba, ей было бы логично най-
ти в России нескольких партнеров. 
При этом готовность российских 
МФО сотрудничать с китайцами во 
многом будет определяться желани-
ем китайской стороны предоставить 
фондирование, отмечает исполни-
тельный директор МФО «Домашние 
деньги» Андрей Бахвалов.

Вероника Горячева

Зерновозы доехали до суда
Итоги крупнейшего тендера на поставку вагонов могут быть оспорены

РРК осталась в родных берегах
Вьетнамская Hung Vuong не купила компанию

Solomoto продвинулась в США
Платформа интернет-маркетинга выходит на новый рынок

Hyundai уступает дорогу
Но рассчитывает вернуть позиции за счет Creta

Alibaba доросла до микрокредитов

48 миллиардов рублей  
готова была потратить ОЗК на закупку  
инновационных зерновозов на конкурсе, 
объявленном в марте

Также служба установила совпаде-
ние цен реселлеров и на другие мо-
дели смартфонов Apple — каких, не 
уточняется. «Такие совпадения могут 
являться результатом координации 
ценообразования российских ресел-
леров группой компаний Apple, кото-
рая привела к установлению цен на 
российском рынке и принятию так 
называемых рекомендованных цен в 
качестве обязательных»,— говорится 
в сообщении службы.

Представитель Apple в России от-
казался комментировать сообщение 
ФАС о возбуждении дела. Ранее пред-
ставители реселлеров Apple расска-
зывали 

”
Ъ“ о том, что накануне выхо-

да новинок от Apple в продажу, полу-
чали прайс-лист с рекомендованны-
ми ценами. «Я точно знаю, что мы ни 
с кем ценообразование не коорди-
нировали,— заявил 

”
Ъ“ президент 

”
Евросети“ Александр Малис.— Во-

обще, так можно сказать про любую 
новинку — в течение двух дней по-
сле выхода ее на российском рын-
ке устанавливаются одинаковые це-
ны. Рынок саморегулируется». Дого-
воры на поставку смартфонов и дру-
гих устройств Apple ритейлеру «Юл-
март» не содержат каких-либо тре-

бований или дополнительных усло-
вий к процессу ценообразования, со-
общили в «Юлмарте». В «Эльдорадо», 
Media Markt, Ozon не раскрыли дета-
лей ценообразования iPhone. В МТС, 
«МегаФоне», «Вымпелкоме» от ком-
ментариев отказались.

• В онлайн-магазине «Связной», заку-
пающем смартфоны у Apple напря-
мую, цена iPhone 6s в зависимости от 
объема встроенной памяти варьиру-
ется от 51 990 до 67 990 руб., iPhone 6s 
Plus с 16 Гб — от 59 990 до 75 990 руб. 
В интернет-магазине МТС, закупаю-

щем Apple у посредников, цена iPhone 
6s — от 50 990 до 67 990 руб., а iPhone 
6s Plus стоит от 56 990 до 75 990 руб. 
По оценке ведущего аналитика Mobile 
Research Group Эльдара Муртазина, 
до конца 2015 года в РФ было импор-
тировано около 350 тыс. устройств 
обеих моделей.
Как отмечает юрист адвокатско-

го бюро А2 Екатерина Ильина, дочер-
няя компания Apple «Эппл Рус» не за-
нимается розничными продажами, а 
ФАС инициирует разбирательство по 
факту нарушения на розничном рын-
ке. «Единственная возможность при-
влечь 

”
дочку“ Apple — это установить, 

что она по собственной инициативе 
или по прямому указанию головной 
компании диктовала реселлерам уро-
вень цен в рознице. Если этого не бы-
ло, то привлечь ни Apple, ни 

”
Эппл 

Рус“ к отвественности не получится, 
и сговор может быть признан имен-
но горизонтальным, а не вертикаль-
ным»,— рассуждает она. В случае «го-
ризонтального соглашения ритейле-
ров» об установлении и поддержании 
цен нарушителям грозит штраф в раз-
мере от 1% до15% от выручки на рын-
ке либо от суммы расходов на закупку 
товара, отмечает юрист.

Владислав Новый,  
Роман Рожков

На экране Apple высветилась ФАС
с1

ЦИТАТА

Ценообразование исключительно 
рыночное. При этом очень часто 
на рынке цены на одни и те же  
вещи бывают одинаковые
— Тихон Смыков,
гендиректор ГК Inventive Retail Group 
(управляет в том числе ритейлером 
re:Store)

с1
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Власти в очередной раз внесли 
поправки в федеральный закон 
о долевом строительстве. Боль-
ше всего дискуссий возникло во-
круг специального компенса-
ционного фонда, куда с начала 
2017 года застройщики должны 
перечислять 1% от общей сум-
мы средств, полученных от доль-
щиков. В интервью ”Ъ“ министр 
строительства и ЖКХ России МИ-
ХАИЛ МЕНЬ рассказал, что еще 
поменяется в строительной от-
расли, почему чиновники реши-
ли спасать девелоперов от бан-
кротств и куда девают деньги 
саморегулируемые организации. 

— В следующем году заработает 
компенсационный фонд, созда-
ние которого прописано в изме-
нениях к закону «Об участии в до-
левом строительстве» (214-ФЗ). Эта 
структура придет на смену стра-
хованию договоров долевого уча-
стия (ДДУ) или застройщикам 
придется дважды хеджировать 
риски покупателей?
— Сейчас любой ДДУ должен быть 
застрахован. Эта система существует 
с 2014 года, но должных результатов 
она не дала. В прошлые годы тариф 
доходил до 0,3% от стоимости ДДУ. Все 
прекрасно понимали, что это малоре-
альная помощь и страховщик никог-
да должным образом не ответит перед 
дольщиками. В конце прошлого года 
мы совместно с Центробанком уже-
сточили критерии отбора страховых 
компаний, которые могут работать с 
ДДУ: в результате их осталось всего 19 
плюс общество взаимного страхова-
ния (учреждено самими застройщи-
ками жилья.— 

”
Ъ“). Тариф стал адек-

ватным — около 1% от суммы сделки. 
Но все равно этот механизм сегодня 
в полной мере не работает. Поэтому 
было решено создать отдельный госу-
дарственный фонд. Пока в 214-ФЗ вне-
сена лишь база для создания фонда, 
все принципиальные решения по не-
му будут выноситься на осеннюю сес-
сию Госдумы. Тогда мы примем изме-
нения, которые позволят постепенно 
уйти от страхования, и все риски по 
ДДУ будут хеджироваться в одном го-
сударственном фонде.
— Каким будет алгоритм перехода?
— Планируется, что фонд начнет ра-
боту с 1 января 2017 года. Если про-
дажи в строящемся доме начнутся с 
2 января, то застройщик работает с 
новым фондом. Если сбор средств с 
дольщиков начался до 1 января и ри-
ски по ним были застрахованы, стра-
ховщик будет брать на себя обязатель-
ства и по оставшимся договорам. Ми-
нимальный взнос в новый фонд со-
ставит 1% от суммы ДДУ, то есть ни 
для застройщиков, ни для покупате-
лей не появится дополнительной фи-
нансовой нагрузки. 
— Как будет устроен фонд? 
— Пока сложно сказать детально. Кон-
цепция фонда только разрабатыва-
ется: определяется организацион-
но-правовая форма. Предполагается, 
что речь пойдет о публично-правовой 
компании, но официально с прави-
тельством вопрос пока только согла-
совывается. Это принципиально но-
вая форма организации, которая мо-
жет быть создана только на основе ука-
за президента (закон о публично-пра-
вовых компаниях был окончательно 
принят 3 июля 2016 года.— 

”
Ъ“).

— Как конкретно будет работать 
новый фонд?
— Фонд — это аккумулятор средств, 
но расходование их будет исключи-
тельно целевым, сам механизм обсу-
ждается. Представим себе ситуацию: 
в отдельно взятом регионе обанкро-
тился застройщик, фонд принял ре-
шение достроить дом. Теперь может 
быть три алгоритма действий. Пер-
вый — возложить эту задачу на влас-
ти региона, где появилась проблем-
ная компания, второй — создать при 
фонде собственную управляющую 
компанию, которая будет непосред-
ственно заниматься достройкой объ-
екта, третий вариант — совмещен-
ный. Мне он кажется приоритетным, 
потому что местные власти обяза-
тельно должны быть вовлечены в эту 
работу: именно они выдают разреше-
ние на строительство и ввод зданий в 
эксплуатацию. Хотя могут быть и от-
дельные проекты общефедерально-
го масштаба, как это сегодня проис-
ходит с объектами СУ-155.
— Будет ли у фонда первоначаль-
ный капитал и как планируется 
инвестировать средства?
— Капитал будет формироваться с 
нуля. Что касается инвестирования 
средств фонда, то сейчас вокруг это-
го идет главная дискуссия: можно 
ли вкладывать эти деньги в ценные 
бумаги или только держать на депо-
зитах. По нашим предварительным 
расчетам, в 2017 году фонд должен 
аккумулировать около 15 млрд руб. 
Средства как минимум должны раз-
мещаться на депозитах с адекватной 
процентной ставкой в абсолютно по-
нятных банках, которые будут ото-
браны по утвержденным критери-
ям. Сейчас мы, например, готовим 
и требования для банков, в которых 

смогут размещать средства саморе-
гулируемые организации (СРО). 
— Будет ли новый фонд конкури-
ровать с СРО?
— Нет, это принципиально разные 
задачи. Саморегулирование в строи-
тельной отрасли применяется не толь-
ко в жилищной сфере, а абсолютно во 
всех сегментах. Хотя реформа, кото-
рая сейчас реализуется в области СРО, 
конечно, затронет жилищное строи-
тельство. Недавно мы внесли в Градо-
строительный кодекс изменения, ко-
торые освобождают малый бизнес от 
взносов в СРО. Максимальная ответ-
ственность сейчас на генподрядчике, 
который несет ответственность, в том 
числе и за привлеченные субподряд-
ные организации. Теперь руководи-
тель любой компании вправе сам ре-
шить: хочет он самостоятельно участ-
вовать в том или ином тендере, стано-
вясь генподрядчиком и обязательным 
членом СРО, или нет. Это решение 
вызвало критику со стороны части ру-
ководителей СРО: они понимают, что 
мы сокращаем объемы средств, кото-
рые к ним будут стекаться. В СРО будут 
существовать два фонда. Первый, как 
и сейчас,— для возмещения ущерба 
третьим лицам. К примеру, когда про-
изошло обрушение уже построенного 
здания и пострадали владельцы или 
человек, проходивший мимо. Средст-
ва второго фонда направлены на обес-
печение договорных обязательств, то 
есть за неисполнение контрактов бу-
дут нести ответственность все члены 
СРО. При этом для среднего бизнеса 
мы уменьшаем размер взноса, а уве-
личиваем лишь для тех застройщи-
ков, которые ведут контракты на де-
сятки миллиардов рублей. 
— Но эффективность фонда СРО 
при этом часто подвергается сом-
нению…
— Поэтому мы и проводим эту ре-
форму. По разным оценкам, с 2009 го-
да, когда были созданы СРО, ими со-
брано около 90 млрд руб. За этот же 
период общий объем выплаченных 
компенсаций составил всего порядка 
75 млн руб. А из всей суммы собран-
ных средств, по неофициальным дан-
ным НОСТРОЙ, было утеряно около 
25 млрд руб. 
— Как это случилось?
— К сожалению, СРО часто размеща-
ли средства на депозитах в тех бан-

ках, которые через некоторое время 
лишались лицензии. Знаете, руко-
водителей таких СРО часто называ-
ют снайперами, которые прицельно 
метят в тот банк, который лопнет. Но 
этот вопрос уже в компетенции пра-
воохранительных органов. 
— В чем, по-вашему, главная про-
блема СРО? 
— Эта классическая история, когда хо-
тели как лучше, а получилось как всег-
да. Лицензирование отменялось как 
устаревшая, консервативная форма, 
плодившая огромное количество чи-
новников-взяточников. Рассчитыва-
ли, что в рамках саморегулирования 
профессиональное сообщество, со-
брав взносы, самостоятельно начнет 
регулировать ситуацию. Но в резуль-
тате появилась целая армия чиновни-
ков от СРО, в том числе за счет перехо-
да сотрудников лицензионных палат 
в СРО. Только теперь у них практиче-
ски нет никакой ответственности. 
— При этом вы не рассматривае-
те возможность ухода от СРО и воз-
врата к лицензированию? 
— Этого бы нам не хотелось. Россия 
— цивилизованная страна, которая 
должна идти в сторону демократиче-
ских преобразований и рыночных 
реформ. Проблема саморегулирова-
ния в нашей стране, как мне кажется, 
в крайне низкой цене репутации. Но 
я думаю, что через пять или пятнад-
цать лет ситуация у нас все-таки изме-
нится и к саморегулированию нач-
нут подходить ответственно. Когда 
мы принимали решение по наведе-
нию порядка в управлении многок-
вартирными домами, все-таки оста-
новились на лицензировании, в том 
числе из-за негативного опыта СРО в 
строительстве. 
— Много ли сейчас в целом по 
стране проблемных застройщи-
ков, рискующих повторить сцена-
рий СУ-155?
— У нас есть беспокойство по поводу 
некоторых компаний, но среди них 
нет таких, как СУ-155. Сегодня все 
участники стараются взвешивать ри-
ски. Основной проблемой СУ-155 бы-
ла неправильная экономическая мо-
дель, основанная на ожиданиях, что 
завтра будет лучше, чем сегодня, и 
так будет продолжаться всегда. К это-
му добавились неоправданные инве-
стиции в промышленные предприя-

тия. Этот бизнес часто мешает деве-
лопменту. При строительстве жилых 
объектов количество рабочих можно 
регулировать, в том числе с привле-
чением субподрядных организаций, 
а на промышленных предприятиях 
работа должна идти постоянно, а лю-
ди ежемесячно получать зарплату. 
— То есть Михаил Балакин созда-
вал из СУ-155 типичный совет-
ский трест?
— Да, на все 100%. Предприятия не 
были разделены, и все варилось в 
общем котле, один бизнес закрывал 
проблемы в другом. Мы бы ни в ко-
ем случае не взялись вместе с банком 
«Российский капитал» за достройку 
объектов СУ-155, если бы понима-
ли, что это просто какая-то жульни-
ческая схема. 
— Есть ли у вас опасения, что пре-
кращение программы субсидиро-
вания ипотечных ставок приведет 
к резкому сокращению спроса? 
— Есть, конечно. С будущего года вряд 
ли удастся продлить эту программу. 
Да и в том виде, в каком она сегодня 
существует, уже не имеет смысла про-
длевать. Когда мы начинали, в 2014 
году, субсидирование давало минус 
3,5–5% от средней ставки. С тех пор 
ключевая ставка снизилась, сегодня 
мы говорим уже о минус 1,5–0,5%. Суб-
сидирование ставки само по себе дает 
очень хороший результат при неболь-
ших затратах. Но ее главная пробле-
ма — большой объем долгосрочных 
обязательств бюджета. Кредиты, взя-
тые в 2015–2016 годах, наслаиваются 
друг на друга и должны обслуживать-
ся еще десятки лет. Конечно, мы над-
еемся, что ключевая ставка упадет, но, 
по нашим расчетам, она должна со-
кратиться до 9,5–9%. Тогда уже у бюд-
жета не возникают обязательств, по-
тому что уже сами банки будут справ-
ляться. Всего по итогам первого полу-
годия 2016 года было выдано креди-
тов на 670 млрд руб., что на 40% боль-
ше по сравнению с прошлым годом. К 
концу года мы ожидаем выдачу в рай-
оне 1,4–1,5 трлн руб.
— Могут быть предложены какие-
то альтернативные меры субсиди-
рованной ипотеке?
— Да. Например, поддержка регио-
нальных застройщиков за счет созда-
ния инфраструктуры, с которой сей-
час есть проблемы. За два рекордных 
года по вводу жилья застройщики ис-
пользовали всю существующую ин-
фраструктуру. Раньше ее строитель-
ством занимался либо сам застрой-
щик, закладывая понесенные затра-
ты в цену квадратного метра, либо 
регионы и муниципалитеты за соб-
ственные средства. Сейчас обе эти 
схемы не работают: у регионов нет 
средств, а застройщики закладывать 
дополнительные затраты могут толь-
ко в Москве, Подмосковье и Санкт-
Петербурге. В других регионах рост 
цен приведет к тому, что жилье будет 
не востребовано. 
— В прошлом году вы начали со-
здавать единого заказчика для фе-
деральных строек — ФАУ «Роскап-
строй». Но на его балансе пока не 
так много объектов… 
— Компания сегодня наполняется 
компетенцией и уже выступает за-
казчиком по ряду объектов. В их чи-
сле детский центр «Сириус» в Со-
чи. Еще целый ряд объектов в «Ро-
скапстрой» будут переданы для осу-
ществления функций строительно-
го контроля, в том числе, возмож-
но, объекты в рамках ФЦП «Развитие 
Крыма». Я думаю, что именно эта де-
ятельность в дальнейшем станет ос-
новной для учреждения. Функция 

строительного контроля в совокуп-
ности с реформой ценообразования 
и максимального внедрения проек-
тов повторного применения, по на-
шей оценке, даст больший эффект, 
чем выполнение функций только 
технического заказчика. 
— Больше года действует систе-
ма обязательных взносов на ка-
питальный ремонт жилья. Каков 
процент владельцев жилья созда-
ли спецсчета, чтобы самостоятель-
но распоряжаться средствами?
— Около 17%. 
— У вас есть задача увеличить их 
долю?
— Да, мы стараемся продвигать эту те-
му. Но многое зависит от региона и его 
руководства. Например, в Забайкалье 
есть город Краснокаменск, где 100% 
домов перешли на спецсчета. В прин-
ципе и в общем котле нет ничего пло-
хого — деньги первым достаются тем, 
кому они нужнее. Но когда средства-
ми распоряжается общедомовое со-
брание, это просто понятнее. Мы рас-
считываем, что в скором времени за-
работает новый банковский продукт, 
позволяющий проводить капиталь-
ный ремонт дома в кредит, и програм-
ма заработает эффективнее. Когда зна-
комые спрашивают меня, как им по-
ступить: создать ли спецсчет или пла-
тить деньги в общий котел, обычно 
я советую переходить на спецсчет, 
если дом достаточно новый, в против-
ном случае может оказаться выгоднее 
ждать ремонта в общей очереди. 
— Как отбираются компании для 
проведения капремонта? 
— Мы добились предварительной 
квалификации для компаний, осу-
ществляющих капитальный ремонт. 
Вообще предквалификация в строи-
тельном секторе необходима везде, 
где предполагается аукционно-кон-
курсная процедура. Если ее нет, воз-
никают целые бригады, паразитиру-
ющие на ФЗ-44 «О контрактной систе-
ме в сфере закупок»: они ездят из ре-
гиона в регион, выставляются на лю-
бые тендеры, а потом просто вымога-
ют взятки с реальных претендентов 
на победу в конкурсе или аукционе. 
Теперь власти регионов и местные 
операторы на основе предквалифи-
кации будут составлять реестр добро-
совестных и недобросовестных по-
тенциальных подрядчиков, которых 
можно будет допускать или не допу-
скать до участия в конкурсе.
— В Москве сейчас заметно сокра-
тилось количество частных управ-
ляющих компаний, которые заме-
нило ГБУ «Жилищник». Этот опыт 
распространяется на регионы?
— Мы внимательно следим за этой 
практикой Москвы, в регионах та-
кой тенденции нет. Думаю, у столи-
цы просто другие возможности: по-
лучается обеспечить предприятия 
достаточным количеством техники, 
сотрудников. В регионах это нерен-
табельно, они по-прежнему двигают-
ся в сторону частных управляющих 
компаний. Я думаю, что для подав-
ляющего числа регионов России это 
правильно. 
— Когда могут быть сняты ограни-
чения с турецких строительных 
компаний, которые были введе-
ны в прошлом году?
— Все необходимые документы 
уже подготовлены, сейчас идет чи-
сто техническая работа. Изначаль-
но был перечень из 60 выведенных 
из-под санкций компаний. Это все 
турецкие организации, участвовав-
шие в крупных инвестиционных 
проектах: они как работали, так и 
продолжают работать. Ограничения 

для остальных турецких игроков 
практически не сказались на рынке. 
— В последнее время возникает 
много конфликтов, связанных с 
изъятием земли у госструктур под 
жилищное строительство. С чем 
это связано? Есть какие-то пробле-
мы в действующей схеме?
— Судьбу земель определяет специ-
альная правительственная комис-
сия. Споры об уникальности земель 
действительно возникают, но мне по-
прежнему кажется, что коллегиаль-
ное комиссионное решение с пред-
варительной проработкой — это пра-
вильный алгоритм. Решение по ка-
ждому участку принимается после 
тщательной процедуры обследова-
ния и согласования, в которой при-
нимают участие и Минприроды, и 
Минсельхоз, Росимущество, целый 
ряд общественных организаций. Ча-
сто с просьбой передать землю обра-
щаются непосредственно руководи-
тели регионов. Благодаря работе ко-
миссии на сегодняшний день предо-
ставлены земли около 14 тыс. много-
детным семьям, возведено четыре за-
вода стройматериалов, построено 11 
детских садов. Не нужно держать зем-
лю на балансе госпредприятий, кото-
рые не используют ее по прямому на-
значению. 
— Госструктуры заранее не инфор-
мируют о планируемом изъятии 
земли, как это случилось с Тими-
рязевской академией? 
— Информируют всегда, и исключе-
ний нет, в том числе с вузами. Чаще 
всего балансодержателям либо про-
сто не хочется отдавать активы, ли-
бо хочется выставить другие условия 
передачи. В ходе подготовки идут 
комплексные и сложные перегово-
ры. Но цель понятна: неиспользо-
ванные земли не должны пустовать, 
они должны быть в обороте и в пер-
вую очередь в проектах социального 
и жилищного строительства. 
— Сейчас многие консультанты 
говорят о массовых банкротствах 
субподрядных организаций на фо-
не кризиса. Вы видите в этом про-
блему или с рынка уходят только 
незначительные игроки?
— Эта проблема существует, и многие 
серьезные компании сегодня прио-
станавливают деятельность и распу-
скают работников. Но мы прекрас-
но понимаем, что это неизбежно на 
фоне общего падения объема строи-
тельных работ. Сейчас на хорошем 
уровне находятся только темпы воз-
ведения жилья: в первом полугодии 
введено 442,2 тыс. квартир общей 
площадью 31,5 млн кв. м. Падение в 
общем объеме ввода есть, но за счет 
индивидуальных домов. Ввод жилья 
в многоквартирных домах сохраняет-
ся на уровне прошлого года. Мы уже 
получили от регионов сведения о 
планируемых 76 млн кв. м по итогам 
года. При этом очевидно, что инвес-
тиционная активность падает, объ-
ем строительства офисов и торговых 
центров заметно сокращается. Но ры-
нок должен оставаться рынком; един-
ственное, что мы можем сделать для 
субподрядчиков,— освободить их от 
взносов в СРО.
— Есть какие-то существенные из-
менения в привлечении частных 
инвестиций в ЖКХ?
— Объем инвестиционных обяза-
тельств концессионеров с 2014 года 
по 2015 год увеличился в десять раз 
— с 7,2 до 70,9 млрд руб. Мы рассчи-
тываем, что эта цифра продолжит ра-
сти за счет новых концессий. К слову 
сказать, все объявленные в послед-
нюю неделю июля концессионные 
конкурсы относятся к коммуналь-
ной сфере. Из последних примеров 
— строительство в Новосибирской 
области мусоросортировочных ком-
плексов общей мощностью не менее 
400 тыс. тонн отходов, перерабатыва-
емых ежегодно. Объем инвестиций 
концессионера составит 6,5 млрд руб. 
— Много ли сейчас желающих за-
ниматься региональными пред-
приятиями ЖКХ? 
— Да, рынок интересен частному биз-
несу. В крупных городах есть реаль-
ная конкуренция. Например, Волго-
град, где за заключение концессион-
ного соглашения на местный водо-
провод конкурировали «Росводока-
нал» и УК «Лидер». 
— Собираются ли привлекать ин-
весторов в ЖКХ власти Москвы и 
Санкт-Петербурга? 
— Да. Причем московским ЖКХ ак-
тивно интересуются иностранные 
компании — австрийцы, например, 
в рамках инвестиционных программ 
модернизировали очистные соору-
жения и построили современный за-
вод по термической переработке от-
ходов, он еще и вырабатывает элек-
тричество. В Санкт-Петербурге дей-
ствует концессия в отношении город-
ского водоканала. Регионам приход 
частного оператора выгоден. По на-
шим данным, благодаря работе кон-
цессионеров количество утечек и по-
терь в водоснабжении сокращается 
на 14%, а аварийность — на 47%.

Интервью взяли  
Александра Мерцалова  
и Халиль Аминов

«В регионах рост цен приведет к тому, что жилье будет не востребовано»
Глава Минстроя Михаил Мень о поддержке дольщиков и новых требованиях к застройщикам

Д О С Ь Е
М И Н И С Т Е Р С Т В О  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В А  
И  Ж И Л И Щ Н О - К О М М У Н А Л Ь Н О Г О  Х О З Я Й С Т В А  Р Ф

Создано указом президента РФ от 1 ноября 2013 года на основе Федерального 
агентства по строительству и ЖКХ (Госстрой). Является федеральным органом ис-
полнительной власти, осуществляет выработку и реализацию государственной поли-
тики и нормативно-правового регулирования в сфере строительства, архитектуры, 
градостроительства и жилищно-коммунального хозяйства, оказывает государствен-
ные услуги и управляет государственным имуществом в соответствующей сфере. 
Среди подведомственных организаций — два НИИ, две академии, главное управ-
ление Госэкспертизы, «Роскапстрой» и другие. Также министерство контролиру-
ет работу Фонда содействия реформированию ЖКХ, Агентства по ипотечному жи-
лищному кредитованию. В структуру министерства входят восемь департаментов. 
Бюджетное финансирование на 2016 год запланировано в размере 79,2 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М Е Н Ь  М И Х А И Л  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 12 ноября 1960 года в поселке Семхоз Загорского (ныне — Сергиево- 
Посадского) района Подмосковья. Окончил режиссерский факультет Московского 
института культуры, Академию госслужбы по специальности «юриспруденция».

С 1979 года трудился звукорежиссером в Театре сатиры и Театре имени Моссовета, 
затем — главным режиссером Филевского парка культуры. С 1991 года работал в из-
дательском бизнесе. В 1993 году стал депутатом Мособлдумы. В декабре 1995 года из-
бран в Госдуму, был членом фракции «Яблока». В 1996 году создал и возглавил обще-
ственную организацию «Всероссийский христианский союз». В январе 2000 года стал 
вице-губернатором Московской области. С ноября 2002 года был заместителем мэра 
Москвы Юрия Лужкова. С декабря 2005 по октябрь 2013 года — губернатор Ивановской 
области. С 1 ноября 2013 года занимает пост министра строительства и ЖКХ.

Доктор философских наук, тема диссертации — «Лидерство как организацион-
ный феномен: взаимосвязь социальных и личностных аспектов (социально-фило-
софский анализ)». Награжден орденами Почета, Дружбы.

Мы бы ни в коем случае 
не взялись вместе с  банком 
«Российский капитал»  
за достройку объектов  
СУ-155, если бы понимали, 
что это просто какая-то 
жульническая схема

Целые бригады ездят  
из региона в регион, выстав-
ляются на любые тендеры,  
а потом вымогают  взятки 
с реальных претендентов 
на победу в конкурсе  
или аукционе

Проблема саморегулиро-
вания в нашей стране, 
как мне кажется, в  крайне 
низкой цене репутации, 
но через пять или пятнад-
цать лет ситуация у нас 
 все-таки изменится
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культура

В Свияжске прошли показы   
театральной лаборатории 
 «Свияжск АРТель» с участи
ем ведущих молодых россий
ских  режиссеров. Рассказывает 
 РОМАН  ДОЛЖАНСКИЙ.

Театральной лаборатории в Сви-
яжске уже несколько лет. Ее проводит 
казанский фонд современного искус-
ства «Живой город», за короткое вре-
мя ставший эпицентром неакадеми-
ческой театральной жизни в Татар-
стане. Работа лаборатории строится 
по принципу арт-резиденции: спек-
такли-эскизы создаются режиссера-
ми и актерами в самом Свияжске в 
очень сжатые сроки, буквально за не-
сколько дней. Что касается драматур-
гов, то их работа длится дольше и, как 
правило, делается заранее: темой ка-
ждой пьесы должен стать сам остров, 
то есть Свияжск. Бояться, что жизнен-
ный материал вскоре исчерпается, не 
стоит: жителей в сегодняшнем Сви-
яжске едва ли несколько сотен, а био-
графия уникальная. Основан Иваном 
Грозным как плацдарм для взятия Ка-
зани, потом стал религиозным цент-
ром, потом торговым, при советском 
режиме стал центром репрессивным 
— здесь пытали политзаключенных, 
сюда ссылали психически больных 
и слепых. Умирающий остров ожил 
в 1990-х — вернулась церковь, на-
ладилась связь с Большой землей, а 
сейчас аккуратный, ухоженный Сви-
яжск становится важнейшей туристи-
ческой аттракцией — с образцовым, 
развивающимся музеем и соответст-
вующей инфраструктурой вокруг. По-
ра ему становиться и центром совре-
менной культурной активности.

Повышенный градус интереса 
к нынешней лаборатории был об-

условлен привлечением режиссер-
ских сил — Романа Феодори и Дмит-
рия Волкострелова. Первый — энер-
гичный реформатор репертуарно-
го мейнстрима, прославивший ру-
ководимый им красноярский ТЮЗ, 
второй, напротив, исследователь, 
неутомимо отнимающий у театра 
признаки театральности и не нужда-
ющийся в привычных подмостках. 

Впрочем, казанские кадры — режис-
сер Регина Саттарова и драматург Па-
вел Поляков — на фоне уже отмечен-
ных «Золотой маской» знаменито-
стей не потерялись. Их эскиз назы-
вался «Свияжское время» и игрался 
на воде: зрители — на береговом от-
косе, актеры — на борту романтич-
ного дебаркадера, нового, но неуло-
вимо напоминающего об атмосфе-
ре середины прошлого века. Собст-
венно говоря, небольшой спектакль 
и должен был передать ощущение 
остановившегося, неопределимого 
времени. Пауз в работе Саттаровой, 
кажется, больше, чем текста, кото-

рый драматург записал, слушая жи-
тельниц острова — на дебаркадере 
появлялись только женщины. Обыч-
но вербатим предполагает, что цен-
но каждое слово, подслушанное у ре-
альности. Здесь же половину немно-
гочисленных слов уносил ветер, и 
их было не жаль — свое дело делали 
проезжающие машины, плеск волн, 
нежное тарахтение катеров на Свия-
ге, рокот невесть откуда взявшегося 
над головами вертолета, а то и про-
сто тишина знойного летнего дня.

Музыкальную пьесу Джона Кей-
джа «4’33», которая тоже есть не что 
иное, как естественный звуковой 

фон жизни, играли на центральной 
площади Свияжска — как часть про-
екта «Музей мест которые» Дмитрия 
Волкострелова. Заявленный в паре с 
ним драматург Павел Пряжко в Сви-
яжск приехать не смог, поэтому со-
авторами режиссера стали молодые 
артисты из разных городов. Здесь 
они превратились в экскурсоводов, 
которых в течение дня можно было 
встретить на полутора десятках то-
чек острова, сложенных в единый 
маршрут. Музеем он был назван не-
случайно — экскурсия Волкострело-
ва представляла своего рода альтер-
нативу уже протоптанному туриста-
ми по Свияжску маршруту, который 
прочно закольцован между святы-
нями, сувенирными лавками и не-
хитрыми пунктами общепита. Иног-
да «линия Волкострелова» пересе-
калась с людными местами, но ча-
ще вела в непопулярные уголки — к 
вросшей в берег старой лодке, к при-
брежной коряге или к едва замет-
ной двери в глухой монастырской 
стене. Тексты, сочиненные актера-
ми и ими же читаемые в микрофон, 
иногда грешили философской мно-
гозначительностью, но отсылки к 
старой и новой истории острова зву-
чали уместно. Свияжск в этом проек-
те ненавязчиво вырастал до масшта-
бов целой планеты — со своим эква-
тором и полюсами, каковой он, без-
условно, и является. И неслучайно, 
что чуткому к новым идеям руково-
дителю Свияжского музея Артему 
Силкину сразу пришла мысль оста-
вить на острове придуманный ре-
жиссером музей и сделать его рабо-
тающим на постоянной основе.

Роман Феодори, как и ожидалось, 
выступил профессионально, за не-

сколько дней собрав почти готовый 
спектакль. В Свияжске его сыграли в 
здании пожарного обоза, где еще не 
закончен ремонт. Но «Единственный 
берег» можно легко представить се-
бе и в обычном театральном здании. 
Известный современный драматург 
Юрий Клавдиев предоставил режис-
серу вроде бы не самый выигрыш-
ный материал — три отдельных тек-
ста. Один написан от имени реки, ко-
торую можно уподобить самой исто-
рии: на маленьких людей, появляю-
щихся на ее берегах, она смотрит то 
с недоумением, то с безразличием, в 
конце концов принимая их. Во вто-
ром речь идет о «неправильной» за-
претной любви орла и лошади, кото-
рых изгоняют их сородичи, но все-та-
ки благословляет мать-природа, дару-
ющая им потомство. Третий текст — 
монолог инвалида-странника, мстя-
щего большевикам во главе с Троц-
ким за издевательство над местными 
священнослужителями (было и такое 
в истории Свияжска). Феодори пере-
плел три истории между собой — так, 
что отличные актеры казанского ТЮ-
За стали единой компанией. Их свя-
зала не только чуткость друг к другу, 
но и придуманный режиссером объ-
ект — на столе актеры насыпали из 
крупы холм-остров, положенная на 
него буханка хлеба стала домиком, 
книга — его крышей, а непотушен-
ная сигарета — дымовой трубой на 
ней, стаканы превратились в малень-
кие церквушки, а луковицы — в их 
купола. Маленький и хрупкий рукот-
ворный городок словно примирил 
все страсти и противоречия — и на се-
кунду показалось, будто время то ли и 
вправду никуда не движется, то ли во-
обще ничего не значит.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Планета спрятанных троп
Лаборатория «Свияжск АРТель» на острове-музее
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В прокат выходит фильм «Капитан Фантастик».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

БЕСТСЕЛЛЕР

Новую книгу о Гарри Поттере 
переведет Мария Спивак
Мария Спивак, которая переводила романы 
про Гарри Поттера для издательства «Маха-
он», входящего в группу «Азбука-Аттикус», 
уже приступила к работе над переводом пье-
сы «Гарри Поттер и окаянное дитя», сообщи-
ли в PR-службе издательства.

Ранее сообщалось, что российские фа-
наты произведений британской писатель-
ницы Джоан Роулинг собирают подписи 
на сайте Change.org против того, чтобы 
новую книгу серии о волшебнике Гарри 
Поттере переводила на русский язык Ма-
рия Спивак. По их мнению, книги в ее пе-
реводе «потеряли свой шарм и атмосфе-
ру и, более того, приобрели куда более 
неприятные черты: начиная с перевода 
имен и названий и заканчивая самим ли-
тературным стилем, данный перевод не 
просто меняет, а портит замечательное 
произведение».

Так, в переводе Спивак профессор Дамбл-
дор стал Думбльдором, Северус Снейп — Зло-
теусом Злеем, Полумна — Психуной, профес-
сор Трелони — Самогони, Оливер Вуд — Оли-
вером Древо, Батильда Бэгшот — Батильдой 
Жукпук. 

В пресс-службе «Махаона» отметили, что 
в издательстве менять переводчика не пла-
нировали. «У нас есть переводчик — Мария 
Спивак. Издательство, руководство, редак-
ция полностью довольны сотрудничеством 
с ней, поэтому никаких разговоров о смене 
переводчика вестись не будет»,— сообщили 
в издательстве.

В «Махаоне» сообщили, что выход кни-
ги по-прежнему планируется на ноябрь ны-
нешнего года, когда будет назначен единый 
день старта продаж по всей России. Новая 
книга написана Джоан Роулинг в соавтор-
стве с Джеком Торном и Джоном Тиффани. 
Восьмая история о Гарри Поттере разворачи-
вается через 19 лет после событий седьмой 
книги. Первый тираж составит 150 тыс. эк-
земпляров. «РИА Новости»

В преддверии масштабного пополне
ния коллекции Художественный музей 
Берна показывает выставку «Modern 
Masters: ”дегенеративное искусство“». 
Специально для ”Ъ“ с ней ознакомился 
АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

Времена, когда «дегенеративного искусст-
ва» стеснялись и стыдились, канули в прош-
лое вместе с нацизмом. Произведения, в 
1937 году заполнявшие залы Мюнхенского 
дома искусств и показанные в рамках турне 
по всей Германии (2 млн зрителей — отлич-
ный результат и по сегодняшним меркам), 
затем разошлись по миру или были унич-
тожены. Сегодня Ван Гог и Макс Либерман, 
Пикассо и Пауль Клее составят честь любо-
му собранию. Бернское — не исключение. 
Выставка «Modern Masters: 

”
дегенеративное 

искусство“» в Художественном музее Берна 
рассказывает историю художников, кото-
рые вызывали изжогу у нацистского мини-
стерства культуры, а сейчас числятся в золо-
том фонде искусства.

Всего в коллекции 525 произведений «сом-
нительного» автора, попавших в собрание на-
чиная с 1930-х годов; изначально происхожде-
ние лишь 188 не вызывало сомнений. Были 
и прямые закупки — например, впечатляю-
щее «Альпийское воскресенье» Эрнста Люд-
вига Кирхнера, музей приобрел картину в 
1933 году. Но, как правило, основной источ-
ник пополнения швейцарских собраний — 
дары граждан и созданных ими фондов. Берн-
скому музею, старейшему в Швейцарии из 
тех, кто обладает собственным собранием, 
есть о чем рассказать и что показать — Мане 
и Сутин, Валлоттон и Архипенко, Либерман 
и Макс Эрнст… Одних только произведений 
Кандинского в собрании две дюжины, есть и 
восемь работ Алексея фон Явленского — не 

только его знаменитые абстрактные головы, 
но и замечательный автопортрет 1914 года, 
где художник похож скорее на успешного бур-
жуа с бородкой и усиками, чем на радикально-
го обновителя языка живописи.

Выставка задумана как инвентаризация 
бернской коллекции модерна накануне са-
мого медийного события в жизни музеев 
XXI века — передачи швейцарцам собрания 
гамбургского галериста Хильдебранда Гур-

литта (1895–1956). Гурлитт был еврей по ба-
бушке, но при необходимости на подобные 
детали биографии нацисты умели закры-
вать глаза. В данном случае необходимость 
была: власти пользовались его услугами ра-
ди пополнения будущего музея фюрера в ав-
стрийском Линце, который так и не был от-
крыт, отсюда и прозвище «галерист Гитлера». 
При его посредничестве проходили продажи 
«дегенеративного искусства», которым стали 
брезговать немецкие музеи, но не брезговал 
министр пропаганды и народного просвеще-
ния Геббельс, придумавший, как извлечь вы-
году из чуждой красоты. Нацистская казна 
активно пополнялась за счет прямых сделок 
и зарубежных аукционов. Один из них про-
шел 30 июня 1939 года в люцернской галерее 
Теодора Фишера, он назывался «Живопись и 
скульптуры современных мастеров из не-
мецких музеев» и предлагал 125 лотов. Берн-
ский музей в нем активно участвовал и сей-
час подробно документирует тогдашние по-
купки. Выбирать было из чего: всего из 80 му-
зеев нацисты изъяли 20 тыс. произведений 
1,4 тыс. авторов — того же Кирхнера, напри-
мер, 722 работы. Через Гурлитта многие кар-
тины экспрессионистов оказались в Швей-
царии, а полотна Кандинского — в Америке. 
У галериста тоже сформировалось отличное 
собрание модерна — Матисс и Шагал, Мо-
не и Кокошка, Сезанн и Нольде. После вой-
ны сын хранил его в тайне, власти Германии 
узнали о нем случайно, когда обнаружили у 
пассажира в поезде, следовавшем из Швей-
царии в Германию, крупную незадеклари-
рованную сумму. Сын Гурлитта завещал кол-
лекцию бернскому музею (в городе жили его 
родственники, он не раз бывал здесь вплоть 
до своей смерти), сейчас коллекцию тщатель-
но исследуют в Германии с точки зрения про-

венанса, чтобы избежать конфликтов с на-
следниками еврейских владельцев. Иначе 
бернцы отказываются принимать завещан-
ные им сокровища. Всю работу по изучению 
провенанса немецкие власти взяли на себя, 
собрание пока так и не пересекло швейцар-
скую границу. В июле исследователи заяви-
ли, что выявили более сотни сомнительных 
случаев, всего же исследуется судьба 680 про-
изведений, примерно половины предназна-
ченных Берну полотен и рисунков.

Музею хочется избежать превращения да-
ра в данайский, его можно понять. Возмож-
ные судебные разбирательства с оспарива-
ющими законность давних сделок могут тя-
нуться годами, причем владелец сам оплачи-
вает дорогостоящее хранение спорного про-
изведения — у всех на памяти случай вен-
ского Музея Леопольда, заплатившего мил-
лионы долларов за «Портрет Валли» Эгона 
Шиле в ходе выигранного им в итоге про-
цесса в Нью-Йорке.

Свобода от подозрений сродни любой 
другой свободе — стоит дорого, но сэконо-
мить не получится, даже если поначалу ка-
жется иначе. Потому саму коллекцию Гур-
литта в Берне в этом году так и не покажут. 
Но и без нее «Современные мастера» не дают 
заскучать. В одном из залов кураторы вспо-
минают о творчестве главного скульптора 
нацистской Германии Арно Брекера. Иные 
из его работ достигали 15 м в высоту, размер 
в этом случае имел значение, он определял 
степень агрессии. Гигантомании противо-
стояли те, кого даже нацисты готовы были 
признать «современными», пусть и лишен-
ными поддержки государства. В итоге исто-
рия приняла сторону тихого высказывания, 
признав силу в том, что лишено навязчиво-
го пафоса.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Творческая инвентаризация
Модернизм в Художественном музее Берна

Искусство, представленное на вы
ставке в Асконе, сегодня уже никому 
не может показаться дегенеративным 
(на фото — «Весеннее пробуждение 
 (автопортрет)» Пауля Камениша)   
ФОТО KUNSTMUSEUMBERN.CH

Роман Феодори собрал свой 
«Единственный берег» всего  
за несколько дней, но спектакль  
получился вполне полно
ценным  ФОТО РОМАНА ДОЛЖАНСКОГО
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В понедельник на Олимпийских играх в Рио  
было разыграно 14 комплектов наград

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Рио-2016

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» сыграл 
не хуже «Ювентуса»
Красно-белые выиграли первый матч  
под руководством итальянца Массимо Карреры

Первый матч «Спартака» по-
сле катастрофического по-
ражения от кипрского АЕК 
в Лиге Европы и последую-
щей отставки главного тре-
нера Дмитрия Аленичева за-
вершился для красно-белых 
удачно. Упустив множест-
во моментов в первом тайме 
встречи с «Крыльями Сове-
тов», они во второй половине 
все-таки смогли забить гол. 
Таким образом, после двух 
матчей спартаковцы набра-
ли шесть очков. Однако удер-
жать лидерство в чемпио-
нате «Спартаку» не удалось. 
На первое место после двух 
туров вышел «Краснодар», 
одержавший вторую подряд 
крупную победу, на сей раз 
над «Тереком» — 4:0.

52-летнему Массимо Каррере, 
который в свое время успел поиг-
рать за десять итальянских клу-
бов, а в составе «Ювентуса» выиг-
рал чемпионат Италии (1994/95), 
Кубок UEFA (1992/93) и Лигу чем-
пионов (1995/96), не привыкать к 
роли исполняющего обязаннос-
ти главного тренера. В начале се-
зона-2012/13, когда тренировав-
ший «Ювентус» Антонио Конте от-
бывал дисквалификацию в связи 
с договорными матчами, он в те-
чение трех месяцев заменял его и 
в первом же матче с «Наполи» вы-
играл Суперкубок Италии. Более 
того, под руководством Карреры 
его подопечные не проиграли ни 
одной из семи встреч, добившись 
шести побед при одной ничьей. В 
данном же случае, по словам ита-
льянца, речь идет лишь о двух 
матчах — с «Крыльями Советов» 
и следующем, выездном против 
«Рубина». Правда, не исключено, 
что ситуация с главным тренером 
«Спартака» прояснится уже в бли-
жайший четверг, когда на испол-
коме Российского футбольного 
союза будет назван главный тре-
нер сборной России. Ведь на оба 
поста примерно в равной степе-
ни претендует один и тот же чело-
век — Курбан Бердыев.

В матче против «Крыльев» в 
пользу «Спартака» говорила и 
другая статистика — уже чисто 
российская. Дело в том, что в 
национальном первенстве для 
красно-белых нет более удобного 

оппонента, чем самарцы. Ни од-
на другая команда не проигрыва-
ла «Спартаку» так часто — 32 раза 
в 46 матчах. С таким соперником 
всегда играть приятнее, чем, на-
пример, с «Зенитом».

По сравнению с роковым мат-
чем против АЕК Массимо Карре-
ра немного скорректировал со-
став команды. В обороне вме-
сто Евгения Макеева вышел Сер-

дар Таски, а в полузащите вме-
сто Джано Ананидзе, который 
по-прежнему не залечил легкую 
травму, появился Денис Глуша-
ков. Ясно, что хозяева были на-
целены на атаку, однако наце-
ленность эта принесла свои пло-
ды далеко не сразу.

«Спартак» шел вперед весь 
первый тайм, имел множество 
моментов, однако забить ему ни-
как не удавалось. В нескольких 
эпизодах блестяще действовал 
грузинский голкипер самарцев 
Георгий Лория, а пару раз свои 
шансы упускали спартаковцы — 
например, Денис Глушаков, ко-
торый на 31-й минуте не попал 
в пустые ворота. Гости в основ-

ном оборонялись, но перед са-
мым перерывом едва не распе-
чатали ворота Артема Реброва — 
мяч практически с самой ленточ-
ки ударом через себя вынес Саль-
ваторе Боккетти.

Во втором тайме все продол-
жалось примерно в том же ду-
хе до тех пор, пока на 70-й мину-
те Дмитрию Комбарову не удал-
ся хороший навес, на который 
откликнулся новичок «Спарта-
ка» Андрей Ещенко. Оставшись 
на мгновение без присмотра, за-
щитник в высоком прыжке сде-
лал то, что не удавалось форвар-
дам: нанес неотразимый для Ло-
рии удар головой. После этого 
мяч попадал в перекладины обо-
их ворот, но счет не изменился.

Задачу-минимум — набрать 
три очка — «Спартак», таким 
образом, решил, однако удер-
жаться на первом месте в тур-
нирной таблице ему оказа-
лось не суждено. Причиной то-
му стала вторая подряд домаш-
няя крупная победа «Краснода-
ра», который вслед за «Томью» 
разгромил «Терек», на этот раз 
со счетом 4:0. При этом нападаю-
щий южан Федор Смолов сделал 
дубль. Таким образом, 26-летний 
форвард, забив уже четыре гола, 
вышел в единоличные лидеры в 
гонке бомбардиров, в которой, 
напомним, финишировал пер-
вым в минувшем сезоне.

Евгений Федяков

КАДРЫ

Игорь Черевченко  
дал прощальный гудок
Он намерен покинуть пост  
главного тренера «Локомотива»

Главный тренер «Локомотива» Игорь 
Черевченко написал заявление об от-
ставке. Это произошло на следую-
щий день после того, как его подопеч-
ные, имея после первого тайма перевес 
в два мяча, завершили вничью — 2:2 — 
домашний матч второго тура чемпио-
ната России против «Томи». Руковод-
ство «Локомотива», однако, называет 
решение Игоря Черевченко «эмоци-
ональным» и пытается удержать его. 
Тем временем на 10 августа намечено 
заседание совета директоров «Локомо-
тива», на котором может быть объявле-
но, что Ольгу Смородскую на посту пре-
зидента клуба сменит Илья Геркус.

Начало нынешнего чемпионата России 
бьет все рекорды по количеству тренерских 
перестановок. Еще не завершился второй 
тур, когда стало известно, что вслед за «Спар-
таком» и «Ростовом» своего главного тренера 
может лишиться еще и «Локомотив».

На следующий день после неожиданной 
домашней ничьей с «Томью» (2:2), которой 
железнодорожники в первом тайме заби-
ли с пенальти два безответных мяча, решил 
подать в отставку Игорь Черевченко. Тут к 
месту будет отметить, что в руководстве «Ло-
комотива» на этой неделе намечаются серь-
езные изменения. Уже на 10 августа запла-
нировано заседание совета директоров клу-
ба, по итогам которого Ольгу Смородскую, 
его президента с 2010 года, должен сменить 
Илья Геркус, побывавший, кстати, в воскре-
сенье на фанатской трибуне «Локомотива». 
Однако в тренерском штабе никаких пере-
становок не предусматривалось. Поэтому 
председатель совета директоров клуба Ана-
толий Мещеряков и заявил, что постарается 
отговорить Черевченко от эмоционального 
решения, связанного с неудачно проведен-
ным вторым таймом игры с «Томью», с кото-
рой «Локомотив» встречался в День желез-
нодорожника.

Если же сделать этого не удастся, в рос-
сийском футболе возникнет уникаль-
ная ситуация. В услугах квалифицирован-
ных специалистов одновременно будут 
нуждаться сразу четыре команды: первая 
сборная России, претендующий на участие 

в групповом этапе Лиги чемпионов «Ро-
стов», «Спартак» и «Локомотив».

На состоявшемся в понедельник бюро 
исполкома Российского футбольного союза 
(РФС) были обсуждены четыре кандидатуры 
на пост главного тренера сборной — Курбан 
Бердыев, Станислав Черчесов, Сергей Семак 
и Александр Бородюк. Как отметил в интер-
вью агентству «Р-Спорт» член бюро исполко-
ма РФС Игорь Ефремов, «трое точно выра-
зили желание, а у четвертого есть свои ню-
ансы». Единственного кандидата, впрочем, 
выдвинуто не было. Вопрос планируется ре-
шить на исполкоме РФС, который состоится 
11 августа. Тем временем уже 31 августа в Ан-
талье сборной предстоит провести первый 
после завершения чемпионата Европы това-
рищеский матч с турками.

Евгений Федяков

«Спартак» (с мячом  
Зе Луиш) в матче  
против «Крыльев Советов»  
создал множество голевых 
моментов, но реализовал 
лишь один из них    
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

КОНТРАКТЫ

Роберто Манчини  
ушел из «Интера»
Руководство миланского «Интера» договори-
лось с главным тренером команды Роберто 
Манчини о разрыве действующего соглаше-
ния, сообщается на официальном сайте ита-
льянского футбольного клуба.

Ранее стало известно, что Манчини явля-
ется одним из кандидатов на пост главного 
тренера московского «Спартака».

«Руководство 
”
Интера“ хотело бы побла-

годарить Роберто за работу. В прошлом се-
зоне команда не была на ведущих ролях и 
заняла лишь четвертое место в чемпионате 
Италии. Мы хотим поблагодарить Манчи-
ни за его приверженность делу и професси-
онализм, которые он показывал, работая в 
команде с ноября 2014 года»,— говорится в 
сообщении.

Контракт 51-летнего специалиста с «Ин-
тером» был рассчитан до конца июня 2017 
года. Роберто Манчини второй раз в карь-
ере возглавил «Интер» в 2014 году, ранее 
он уже тренировал клуб с 2004 по 2008 год. 
По итогам прошлого сезона миланская ко-
манда заняла четвертое место в чемпиона-
те Италии, получив право выступить в Ли-
ге Европы. «Р-Спорт»

Валерия Непомнящего 
в сборную России не звали
Бывший главный тренер «Томи» Валерий Не-
помнящий опроверг информацию о своем 
назначении консультантом главного трене-
ра сборной России по футболу. Ранее изда-
ние «Спорт-Экспресс» опубликовало инфор-
мацию, согласно которой назначение Сер-
гея Семака на пост главного тренера нацио-
нальной команды на временной основе яв-
ляется приоритетным вариантом для РФС. 
Газета также утверждает, что в команде мо-
жет появиться должность генерального ме-
неджера и ее, скорее всего, займет Роман 
Широков, который в июле завершил карь-

еру игрока. Кроме того, портал championat.
com написал, что Сергей Семак будет назна-
чен в ближайшие два дня, а его консультан-
том станет Валерий Непомнящий.

«Прочел об этой информации так же, 
как и вы,— рассказал господин Непомня-
щий.— Больше информации у меня нет. 
Никто не предлагал мне пост советника 
главного тренера сборной, ничего подоб-
ного не было».

Пост главного тренера сборной России по 
футболу стал вакантным после чемпионата 
Европы во Франции, когда Леонид Слуцкий, 
возглавивший команду в августе прошлого 
года, отказался продолжать работу.

Ранее было официально объявлено, что 
кандидатами на пост главного тренера 
сборной России являются Курбан Бердыев, 
Александр Бородюк, Сергей Семак и Ста-
нислав Черчесов. В субботу министр спор-
та Виталий Мутко сообщил, что окончатель-
ное решение будет принято на внеочеред-
ном исполкоме РФС, который пройдет 10 
или 11 августа. ТАСС

Марио Балотелли  
собирается в «Кьево»
Агент итальянского футболиста Марио Бало-
телли Мино Райола ведет переговоры с руко-
водством «Кьево» о переходе своего клиента 
в клуб из Вероны, сообщает Football Italia. Ра-
нее сообщалось, что Балотелли начнет пред-
сезонную подготовку с «Ливерпулем», но 
главный тренер команды Юрген Клопп не 
гарантирует ему место в составе.

По сведениям издания, Райола ведет пе-
реговоры с президентом «Кьево» Лукой Кам-
педелли, и, как сообщается, переговоры на-
ходятся на продвинутой стадии.

В прошедшем сезоне Марио Балотелли 
выступал на правах аренды за «Милан» и 
провел в составе команды 23 матча в чемпи-
онате и Кубке Италии, в которых отметился 
тремя голами. «Р-Спорт»
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Навели прицел
Владимир Масленников принес сборной России  
вторую олимпийскую медаль в стрельбе

Третий день на Олимпийских играх 
в Рио-де-Жанейро начался для сбор-
ной России вполне удачно. Вчера брон-
зу в соревнованиях в стрельбе из пнев-
матической винтовки на 10 м ей принес 
Владимир Масленников.

Это была вторая награда российских 
стрелков в Рио, и обе добыли спортсмены 
молодые. Первую, серебряную, накануне за-
воевала 19-летняя пистолетчица Виталина 
Бацарашкина. Теперь бронзу выиграл Вла-
димир Масленников, который всего на два 
года старше Бацарашкиной и тоже, как она, 
совсем недавно — буквально пару лет назад 
— закрепился в основе сборной.

О том, что Масленников может на Олим-
пиаде выступить очень неплохо, заговорили 
весной. Рио принимал тестовые соревнова-
ния стрелков — этап Кубка мира, и именно 
россиянин был лучшим в стрельбе из пнев-
матической винтовки на 10 м, опередив це-
лую группу соперников матерее, чем он.

В основном с такими соперниками ему 
пришлось биться и непосредственно на бра-
зильских Олимпийских играх. Впрочем, Вла-
димир Масленников выглядел вчера абсолют-
но невозмутимым — так, словно для него они 
не первые в жизни, а как минимум третьи. Он 
спокойно работал в квалификации, заняв вто-
рое место позади мэтра — итальянца Никколо 
Камприани, который на предыдущей Олим-
пиаде в Лондоне в пневматике взял серебро, а 
в стрельбе из трех положений — золото, спо-
койно, без суеты работал в финале, который 
вообще-то был тем еще приключением.

Борьба шла плотная, и пара десятых оч-
ка тут часто решали судьбу спортсменов, от-
правляя кого-то из недобравших их отдыхать 
после очередной серии. А Масленников все 
оставался и оставался в числе соискателей 

медалей. Более того, в какой-то момент, пусть 
ненадолго, очутился даже на верхушке, в ли-
дерах. В общем-то нельзя сказать, что он хоть 
раз сфальшивил, но «десятки» без добавки, 
которую он выбил, когда определялось, ко-
му быть в суперфинальной дуэли, учитывая 
высочайший уровень результатов оппонен-
тов — украинца Сергея Кулиша и Камприа-
ни, было маловато.

Итальянец потом предсказуемо взял верх 
в поединке с Кулишом и превратился в дву-

кратного олимпийского чемпиона. Ну а Мас-
ленникова, чья сумма на том самом этапе 
Кубка мира — 207 очков — была, между про-
чим, почти на очко солиднее вчерашней фи-
нальной суммы Камприани, поздравляли с 
превосходным дебютом, который обещает 
шикарную карьеру. 21 — это ведь такой воз-
раст, когда впереди у стрелка не одна и даже 
не две Олимпиады.

Алексей Доспехов,  
Рио-де-Жанейро

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16 040 очков. 2 (2). Энди Мар-
рей (Великобритания) — 10 065. 3 (3). Роджер Федерер — 5945. 
4 (4). Станислас Вавринка (оба — Швейцария) — 5035. 5 (5). Ра-
фаэль Надаль (Испания) — 4940. 6 (7). Милош Раонич (Кана-
да) — 4465. 7 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 4390. 8 (8). Томаш 
Бердых (Чехия) — 3660. 9 (9). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) 
— 2995. 10 (10). Доминик Тим (Австрия) — 2865. 11 (11). Гаэль 
Монфис (Франция) — 2800. 12 (12). Давид Феррер (Испания) 
— 2695. 13 (13). Давид Гоффен (Бельгия) — 2655. 14 (14). Ма-
рин Чилич (Хорватия) — 2525. 15 (15). Ришар Гаске (Франция) — 
2320. 16 (18). Ник Кириос (Австралия) — 2115. 17 (16). Робер-
то Баутиста — 1970. 18 (19). Фелисиано Лопес (оба — Испания) 
— 1835. 19 (17). Джон Иснер (США) — 1745. 20 (20). Бернард То-
мич (Австралия) — 1690… 43 (44). Андрей Кузнецов — 1043… 
57 (57). Михаил Южный — 846… 84 (69). Евгений Донской 
— 691… 96 (95). Карен Хачанов — 627. 97 (96). Константин 
Кравчук (все — Россия) — 615.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 8300. 2 (2). Анжелик Кербер (Гер-
мания) — 6380. 3 (3). Симона Халеп (Румыния) — 5970. 4 (4). Гар-
бинье Мугуруса (Испания) — 5481. 5 (5). Агнешка Радваньска 

(Польша) — 5340. 6 (6). Винус Уильямс (США) — 4010. 7 (7). Викто-
рия Азаренко (Белоруссия) — 3761. 8 (8). Роберта Винчи (Италия) 
— 3550. 9 (9). Мэдисон Кис (США) — 3401. 10 (10). Светлана 
Кузнецова (Россия) — 3060. 11 (11). Доминика Цибулкова (Сло-
вакия) — 3015. 12 (12). Карла Суарес Наварро (Испания) — 3010. 
13 (13). Йоханна Конта (Великобритания) — 2940. 14 (14). Петра 
Квитова (Чехия) — 2920. 15 (15). Тимеа Бачински — 2609. 16 (16). 
Белинда Бенчич (обе — Швейцария) — 2605. 17 (18). Саманта Сто-
сур (Австралия) — 2370. 18 (17). Каролина Плишкова (Чехия) — 
2340. 19 (19). Анастасия Павлюченкова (Россия) — 2280. 20 
(20). Элина Свитолина (Украина) — 2146… 23 (24). Елена Вес-
нина — 1967… 27 (27). Дарья Касаткина — 1773… 35 (30). 
Екатерина Макарова — 1542… 91 (89). Маргарита Гаспарян 
— 743… 96 (96). Мария Шарапова (все — Россия) — 691.

Шахматы
Турнир Grand Chess Tour в Сент-Луисе (США)
Третий тур. Уэсли Со (США)—Левон Аронян (Армения) 0,5:0,5. 
Аниш Гири (Нидерланды)—Дин Лижэнь (Китай) 0,5:0,5. Вишва-
натан Ананд (Индия)—Хикару Накамура (США) 0,5:0,5. Веселин 
Топалов (Болгария)—Максим Вашье-Лаграв (Франция) 0,5:0,5. 
Петр Свидлер (Россия)—Фабиано Каруана (США) 0,5:0,5.
Положение участников. 1–4. Ананд, Аронян, Со, Топалов — 
по 2 очка. 5–7. Лижэнь, Каруана, Накамура — по 1,5. 8–9. Ва-
шье-Лаграв, Гири — по 1. 10. Свидлер — 0,5.

Бронза Владимира Масленникова  
стала второй медалью, добытой  
российскими стрелками на Играх  
в Рио-де-Жанейро    ФОТО AFP

Руководство «Локомотива» пытается 
уговорить Игоря Черевченко (на фото) 
не поддаваться эмоциям и не уходить 
с поста главного тренера команды    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Второй тур
«Ростов»—«Урал» 0:0
«Спартак»—«Крылья Советов» 1:0
Ещенко, 70.

«Краснодар»—«Терек» 4:0
Смолов, 33, 77 (пен.); Ари, 54; Вандерсон, 88.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Краснодар» 2 0 0 7:0 6

2. «Спартак» 2 0 0 5:0 6

3. «Урал» 1 1 0 2:0 4

4. «Амкар» 1 1 0 2:0 4

5. ЦСКА 1 1 0 1:0 4

6. «Ростов» 1 1 0 1:0 4

7. «Терек» 1 0 1 1:4 3

8. «Арсенал» 1 0 1 1:4 3

9. «Локомотив» 0 2 0 2:2 2 

10. «Зенит» 0 2 0 0:0 2

11. «Рубин» 0 1 1 0:1 1

12. «Уфа» 0 1 1 0:2 1

13. «Анжи» 0 1 1 0:2 1

14. «Томь» 0 1 1 2:5 1

15. «Крылья Советов» 0 0 2 0:2 0

16. «Оренбург» 0 0 2 0:2 0

Стрельба
Мужчины. Пневматическая винтовка, 10 м. 1. Никколо 
Камприани (Италия) — 206,1 очка. 2. Сергей Кулиш (Украина) — 
204,6. 3. Владимир Масленников (Россия) — 184,2.
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